
НЕ ВЫШЕЛ, 
ГАЛИНА-МАСТЕР, ТВОЙ 

КАМЕННЫЙ ЦВЕТОК 
— А если я что-нибудь ляпну?
— И ляпай! Но ляпай уверенно. Это у них 

называется точкой зрения...
Увы и ах, эта фраза из фильма «Москва 

слезам не верит» — лакмусовая бумажка од-
новременно абсолютной самоуверенности и 
фантастической глупости — стала сегодня для 
многих нормой жизни. А виной тому — социаль-
ные сети, где легко привлечь к себе максимум 
внимания просто неким провокационным за-
явлением. И люди, чья потребность в обще-
ственном признании намного выше собственной 
компетенции, попадаются на этом сплошь и 
рядом. Ляпают. Уверенно. Потом становятся 
посмешищем, стирают комментарии, удаляют 
аккаунты. Мечтают переписать произошедшее. 
Но Интернет помнит все. 

Вот и Галина из международной компании 
«Леруа Мерлен» вляпалась в эти же интерне-
товские нечистоты. Безапелляционно заявила о 
якобы известной ей от коллеги шокирующей но-
вости: дескать, пьяные футбольные болельщики 
на радостях от победы в матче Россия—Испания 
сожгли девушку в Переделкине, а власть замалчи-
вает случившееся. Страшно? Очень! Привлекает 
внимание? Еще бы! Всех усомнившихся в «ново-
сти» Панина назвала «ватниками». Охарактери-
зовала случившееся как «умение праздновать», 
хотя никто никого не поджигал специально. Еще 
и хэштег поставила «победо-
бесие». Такой вот замутила 
«хайп». 

Читайте 3-ю стр.
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 ФАНАТЫ со всего мира заполонили улицы Москвы 
и других российских городов, где проходят матчи 
чемпионата мира. «МК-Бульвар» присмотрелся к 
диким, но симпатичным болельщикам и обнаружил 
много интересного.

 АЛЕНА ЯКОВЛЕВА примерила образ голливуд-
ской ретродивы для новой театральной постановки. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой и обсудил теа-
тральное закулисье, актерскую династию и принца 
на белом коне.

 А ТАКЖЕ: Ксения Собчак отправила полутора-
годовалого сына в школу, Валерий Яременко — о 
поцелуях на сцене и мужском воспитании, самые 
популярные голливудские диеты и многое другое. Читайте 3-ю стр.

ПЕРЕОБУВАНИЕ  
ОТ УСПЕХОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей МИКУЛИК,  

футбольный обозреватель

Читайте 7-ю стр.

КРИЗИСНАЯ 
НЕДОЛИВАИКА

Реальная стоимость бензина из-за массового 
недолива АЗС составляет 55 рублей

Чудес не бывает: оптовые цены 
на бензин сейчас выше розничных, 
и в такой ситуации любая АЗС может 
существовать лишь благодаря систе-
матическому недоливу бензина и диз-
топлива в баки клиентов. Эту простую 
мысль, которую упорно гонит сейчас 

из своей головы каждый экономный 
автовладелец, доказал рейд Феде-
рации автовладельцев России (ФАР) 
по бензоколонкам Европейской части 
России. 

Читайте 6-ю стр.

Словосочетание 
«английские болель-
щики» давно стало во 
всем мире притчей во 
языцех. Когда-то это 
было главным синони-
мом околофутбольных 
хулиганов. С тех пор 
много, конечно, воды 
утекло, хотя иногда 
англичане попадают в 
топы новостей с нега-
тивным оттенком.

Но с Россией си-
туация обратная: на 
ЧМ-2018 боялись ехать 
сами болельщики из 
Британии. Тамошняя 
пропаганда (а она по-
рой похлеще наиболее 
хрестоматийных при-
меров) описывала ужа-
сы пребывания в нашей 
стране во всех красках. 
Так как же себя чувству-
ют тут те, кто все-таки 
добрался до нас и смог 
воочию увидеть, как 
сборная Англии впервые 
в истории сумела выи-
грать серию пенальти 
на чемпионате мира (у 
колумбийцев) — и выйти 
в четвертьфинал?

Читайте репортажи  
наших корреспондентов  

на 8-й стр.

« МЫ БЫ ВАС ПОБИЛИ, 
ДА НЕЛЬЗЯ»

Во вторник вечером англичане 
были шокированы новостью о новом 
отравлении неизвестным веществом 
двух человек неподалеку от Солсбе-
ри. «Опять Скрипали?!» — нервно рас-
суждали местные жители. Судьба 
экс-полковника ГРУ Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии по-прежнему оста-
ется в руках британских спецслужб. 
Что с ними происходит? «МК» стало 
известно, что не так давно Юлия стала 
активно названивать своим знакомым 
и родственникам, а одна из близких 
подруг встречалась с дочерью экс-
шпиона в Лондоне.

Читайте 6-ю стр.

СКЕЛЕТЫ В ШКАФУ 
СЕМЬИ СКРИПАЛЕЙ

О чем дочь шпиона разговаривала с друзьями  
и родственниками после отравления

Водка помогла 
англичанам победить 
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

В числе самых горячих тем в эти 
дни — трагедия в Таиланде, где группа 
детей с их учителем оказалась забло-
кирована в глубокой пещере речным 
половодьем, спровоцированным силь-
ными дождями. К счастью, все «узники» 
живы, с ними удалось наладить связь 
и даже организовать доставку пищи 
и питьевой воды. Однако до сих пор 

спасатели не решили, каким образом 
эвакуировать людей из подземелья 
через затопленные его участки. Как 
можно действовать в подобном случае? 
Об этом корреспондент «МК» поговорил 
с председателем Федерации водно-
спасательного многоборья России Яной 
Ярошевской.

Читайте 3-ю стр. 

Председатель Федерации водно-спасательного 
многоборья России Яна Ярошевская: 

«Расслабиться и лечь на спину дайвера»
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ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВА СЪЕХАЛА ОТ МУЖА В ИСПАНИЮ
Телеведущая объяснила, что работы у нее все равно нет нигде,  
а подходящая школа для дочери нашлась в Марбелье.
Уже два года телеведущая Татьяна Лазарева живет с детьми в 
Испании, в Марбелье, а ее супруг Михаил Шац из-за работы остался 
в Москве. Впрочем, о разводе речи пока не идет, просто каждый 
живет своей жизнью в режиме «туда-сюда».

ДЕТИ ПОДЗЕМЕЛЬЯ

ВЫПИСКУ АКТЕРА  
ПАВЛА ПРИЛУЧНОГО 

ПРИУРОЧИЛИ К ПРЕМЬЕРЕ
Известный актер Па-

вел Прилучный был 
доставлен в боль-
ницу подмосков-
ного Дмитрова с 
подозрением на 
сердечный при-
ступ. Любимец 
публики перенес 
бронхит на ногах 
во время съемок, 
и врачи решили, что 
он получил осложнение 
по части кардиологии, но в 
итоге у него диагностировали 
невроз. 

Как удалось выяснить «МК», 
31-летний актер театра и кино 
Павел Прилучный последнее 
время работал на съемках 
праздника на одном из цен-
тральных телеканалов. Все 
это время он болел бронхитом 
и лечился «на ходу». Съемки 
закончились на прошлой не-
деле, и артист планировал 
заняться своим здоровьем, 
но не успел. В понедельник 
днем, 2 июля, ему стало 

плохо, и он обратился 
в ближайшую клини-

ку — горбольницу 
Дмитрова. С сим-
птомами, похожи-
ми на сердечный 
приступ, Прилуч-
ного направили в 
отделение карди-

ологии, откуда по-
сле осмотра пере-

направили в дневной 
стационар отделения 

неврологии. Павлу поставили 
диагноз «невроз», назначили 
восстановительное лечение и 
прописали курс капельниц. 
Отлежавшись денек, актер 
снова почувствовал себя 
хорошо, успел съездить по 
делам и вернулся домой. Но 
теперь он ежедневно заезжа-
ет в больницу «прокапаться». 
Среда не стала исключением, 
врачи осмотрели Прилучного 
и после капельницы отпусти-
ли его на закрытый показ его 
нового фильма в кинотеатре 
в Нескучном саду. 

ИСХУДАВШИХ 
ПОЛИЦЕЙСКИХ 

СТАНУТ 
ОТКАРМЛИВАТЬ 

ДИЧЬЮ
О серьезной проблеме в 

рядах полиции сообщило 
Министерство внутренних 
дел. Силовики обнаружили, 
что у них худеют служебные 
собаки. Чтобы не довести чет-
вероногих стражей порядка 
до анорексии, чиновники уже 
разработали для них новое 
меню с олениной и премиаль-
ными сортами кормов.

В МВД подготовлен проект 
соответствующего приказа. 
Силовики сетуют, что вес сни-
зился у 77% собак, которые 
служат в кинологических под-
разделениях. В основном это 
лабрадоры, а также немецкие, 
восточноевропейские и бель-
гийские овчарки. Проблема 
в отсутствии четких норм пи-
тания в зависимости от воз-
раста питомцев. Чтобы все 
зубастые полицейские были 
сыты и довольны, по новым 
правилам их станут потчевать 
только кормами сортов «пре-
миум» и «суперпремиум». В 
100 г такой еды должно быть 
минимум 370 килокалорий. 
Размер порции попадет в за-
висимость от веса собаки. Так, 
миниатюрный пес весом от 10 
кг в сутки съест 300 г корма. 
А вот тяжеловесам (45 кг и 
больше) положен целый кило-
грамм специализированной 
собачьей еды. Альтернативой 
такому меню для хвостатых 
борцов с наркомафией станут 
человеческие продукты. На-
пример, для взрослых собак в 
рацион решено включить 600 
граммов крупы: овса, пшена, 
гречки или риса. Мяса — говя-
дины, конины или баранины 
— по проекту положено 400 г. 
Правда, при необходимости 
его можно заменить птицей, 
потрошеной рыбой без головы 
и даже олениной. На гарнир 
служебные собаки станут по-
лучать кабачки, тыкву и полно-
ценный «набор для борща»: 
картошку, морковь, свеклу и 
капусту. Норма овощей — 300 
г в сутки. Для щенков пред-
усмотрено особое меню. В 
него помимо овощей и мяса 
попали кефир, творог и яйцо. 
А в дни тренировок в качестве 
лакомства питомец получит в 
нагрузку еще 20 г премиаль-
ного собачьего корма. 

НА СТАНЦИИ «РУБЦОВСКАЯ» 
ПАССАЖИРЫ ПОЧУВСТВУЮТ СЕБЯ 

КАК В КОСМИЧЕСКОМ КОРАБЛЕ

Станция, похожая на кос-
мический корабль, появится 
в столичной подземке в бли-
жайшем будущем. Необычный 
дизайн платформы с иллюми-
наторами архитекторы раз-
работали для «Рубцовской» 
Третьего пересадочного кон-
тура. 

Новая станция появится 
на северо-востоке Большого 
кольца метрополитена. Как 
рассказал главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузне-
цов, ее вестибюли и плат-
формы будут выполнены в 
стиле хай-тек. Пол и колон-
ны планируется сделать из 
темно-серого гранита. Для 

стен и потолка проектиров-
щики выбрали светло-серый 
и белый тона. Стены будут 
созданы из стекла. Главной 
изюминкой проекта станут 
необычные светильники. 
Их решено сделать в форме 
колец-иллюминаторов. Кро-
ме того, на стене платформы 
появится цветное панно с изо-
бражением нашей планеты 
из космоса. Входную группу 
круглого наземного вестибю-
ля, выполненного из серых и 
красных пластин с перфора-
цией, архитекторы сделают 
полностью прозрачной. От-
крытие станции намечено на 
2019 год.

ПЬЯНЫЕ ПОДРОСТКИ ДОЛЕТЕЛИ 
ДО БОЛЬНИЦЫ НА ТАРЗАНКЕ

Двое подростков попали в 
реанимацию после катания на 
импровизированной тарзан-
ке. Под воздействием коньяка 
школьники не удержались и 
рухнули вниз. 14-летняя де-
вочка и 15-летний мальчик 
получили серьезные трав-
мы, врачи борются за зрение 
старшего ребенка.

Как стало известно «МК», 
компания старшеклассников 
отдыхала на пустыре в райо-
не Царицыно вечером в вос-
кресенье, 1 июля. Злачное 
место между кладбищем, 
промзоной и железной до-
рогой давно стало излю-
бленным среди неблагопо-
лучной молодежи. Попасть на 
тайную территорию можно, 
только если перелезть забор, 
а от посторонних глаз школь-
ников закрывали густые 
деревья. Здесь подростки 
выпивали и катались на само-
дельной тарзанке, сделанной 
из пожарного рукава, пове-
шенного на верхнюю часть 
конструкции теплотрассы. 
В какой-то момент разгоря-
ченные совсем не детским 
напитком девятиклассница 
Анна (все имена изменены) 
и выпускник Андрей не удер-
жались на тарзанке и рухнули 
вниз, сильно ударившись о 
твердый грунт. Увидев, что 
ребята лежат без движения, 
их друзья бросились врас-
сыпную кто куда. К счастью, 

одному из них все же хватило 
смелости добежать до охра-
ны кладбища и сообщить о 
произошедшем. 

Работу прибывших меди-
ков осложняло то, что детей в 
бессознательном состоянии 
пришлось перетаскивать че-
рез забор. С переломом таза 
и закрытой черепно-мозговой 
травмой Анну доставили в Мо-
розовскую ДГКБ, а Андрея, с 
открытой черепно-мозговой 
травмой, — в НИИ неотложной 
детской хирургии и травма-
тологии. 

По данным правоохрани-
тельных органов, Анна хоро-
шо училась и ходила на акро-
батику в спортивную школу. 
Но несколько месяцев назад 
она познакомилась с новой 
компанией и перестала за-
ниматься. При этом прогули-
вала девочка не только спорт-
классы, но и обычную школу. 
На следующий день, 2 июля, 
девочка пришла в сознание, 
и ее перевели из реанимации 
в общую палату. Старший Ан-
дрей познакомился с Анной 
в этот день. Сам мальчик си-
рота, его и его братьев вос-
питывает пожилая бабушка. 
После выпуска из 9-го класса 
подросток хотел поступать в 
полицейский колледж. Врачи 
провели сложную операцию, 
пытаясь спасти его зрение. Он 
до сих пор находится в реа-
нимации.

СЕМЬЯ МАГА ВЫПРЫГНУЛА  
ИЗ ОКНА, СПАСАЯСЬ ОТ НЕЧИСТОЙ 

СИЛЫ В ЛИЦЕ ВЫПИВОХИ
Из окна пятого этажа вы-

прыгнула шестиклассница, 
которую вместе с матерью 
заперла в квартире на улице 
Щорса 3 июля неадекватная 
подруга семьи. Вслед за до-
черью выпала и ее родитель-
ница. 

Как стало известно «МК», 
в роковой вечер 35-летняя 
Фортуна Хеппи (женщина и 
ее супруг Гордей Славный 
увлекаются эзотерикой, 
астрологией, поэтому они 
выбрали себе экзотические 
имена) с 12-летней дочерью 
пошла в гости к подруге дет-
ства Юлиане в соседний дом. 
Юлиана переживает непро-
стой период в жизни — она 
рассталась с мужем, воспи-
тывает одна 11-летнего сына. 
Фортуна утешает знакомую 
как может. Раньше они виде-
лись примерно раз в месяц, 
но теперь встречи происходят 
гораздо чаще.

По версии Гордея, вероят-
но, Юлиана перебрала спирт-
ного, из-за чего немного по-
мешалась разумом. Около 
21.00 мужчине позвонила ис-
пуганная дочь и прокричала в 

трубку, что Юлиана избивает 
маму, а из квартиры они выйти 
не могут, так как дверь запер-
та. Пока Гордей шел спасать 
родных, дочка спрыгнула на 
козырек. Мужчина поднялся 
в квартиру, подергал дверь, 
решил спуститься к подъезду. 
И в этот момент из окна на 
асфальт упала его супруга. 
Гордей подошел к жене и об-
мер от ужаса: помимо травм, 
характерных при падении с 
высоты, у жены были выби-
ты все передние зубы. Это, 
по словам дочери, сделала 
Юлиана. 

Школьницу отвезли в дет-
скую больницу, она, к сча-
стью, пострадала не сильно 
— всего два перелома (врачи 
собираются делать операцию 
— устанавливать штыри). А 
вот Фортуна — в реанима-
ции. Гордей разрывается 
между двумя больницами. 
Мужчина, кстати, пенсионер, 
семья живет на его доход. В 
социальных сетях Гордей 
представляет себя магом и 
астрологом, но, по его при-
знанию, подобную практику 
не ведет. 

ЗВЕЗДУ НА КОЛЕСАХ ПРОДАЮТ ИЗ-ЗА НИЗКИХ ГОНОРАРОВ

Купить известного кино-
актера можно меньше чем 
за полмиллиона рублей. 
Правда, это не человек, а 
автомобиль: на одном из сай-
тов объявлений появилось 

предложение 
о п р о д а ж е 
«Москвича» 
403-й серии 
1964 года вы-
пуска, кото-
рый снимался 
в нескольких 
сериалах.

Как расска-
зал владелец 
ретроавтомо-
биля Алексей, 
в кино его ма-
шина попала 
совершенно 
случайно. Око-
ло трех лет на-
зад на дороге 

в Санкт-Петербурге его за 
рулем «Москвича» заметил 
кинопродюсер и предложил 
первую роль.

— Ко мне подошел мужчина 
и спросил, не хочу ли я снять 

свой автомобиль в кино, — 
говорит Алексей. — Тогда я 
даже не представлял, что 
мой «Москвич», который я 
ласково называю Петрови-
чем, можно использовать 
для этого. Так мы попали в 
сериал «Семейный альбом» 
2016 года. А потом все пошло 
как по накатанной: участие в 
фильме «Довлатов», который 
был награжден «Серебряным 
медведем» на Берлинском 
кинофестивале, и в сериале 
«Оттепель» о жизни советских 
кинематографистов 1960-х 
годов режиссера Валерия 
Тодоровского. За каждый 
съемочный день продолжи-
тельностью около 12 часов 
мне платили 10–15 тысяч ру-
блей. Но практически все эти 
деньги уходят на содержание 
ретромашины. У Петровича 
максимально сохранены все 

заводские детали, даже са-
лон мы шили своими руками 
по старым лекалам…

«Петрович» появился у 
Алексея около 11 лет назад. 
Свой «Москвич» он приобрел 
у коллекционера, владевше-
го несколькими ретромаши-
нами и даже автомобилем, 
на котором ездил Эдуард 
Успенский. Расстаться со 
старым во всех отношениях 
другом Алексей решил, так 
как надумал взять другой 
ретрокар — 21-ю «Волгу», 
которая еще больше ценится 
в мире кино. На съемочных 
площадках рабочий день 
такой «ласточки» (а также 
автомобилей марки «Побе-
да») стоит уже 20–25 тысяч, 
а если мужчине повезет, и 
он сумеет найти «Чайку» или 
«ЗИЛ», то сможет зарабаты-
вать по 30 тысяч.

МАТЧ РОССИЯ—ИСПАНИЯ 
ПРЕВРАТИЛСЯ В  ПЛЕЙ-ОФФ  

ДЛЯ ПОДПОЛКОВНИКА
Последние дни в УЭБиПК ГУ 

МВД по Москве, по всей види-
мости, отрабатывает старший 
оперуполномоченный Роман 
Жигулин — 1 июля подпол-
ковник полиции появился в 
спорткомплексе «Лужники» 
в пьяном виде и якобы раз-
махивал кулаками.

Как стало известно «МК», 
39-летний Жигулин в роковой 
день присутствовал на мат-
че Россия—Испания, хотя, по 
словам родных, ранее футбол 
его не интересовал. Неприят-
ности произошли по оконча-
нии матча, когда стало извест-
но о выходе нашей сборной в 
четвертьфинал ЧМ. К этому 
моменту подполковник уже 
не мог контролировать свои 
поступки.

Дежурившие в «Лужни-
ках» сотрудники патрульно-
постовой службы сделали ему 
замечание, на что оперупол-
номоченный якобы ответил 
грубо. Более того, как уверя-
ют некоторые свидетели, он 
полез в драку, не соображая, 
что творит. Никаких тяжелых 
травм патрульные не получи-
ли, а оперативника скрутили 
и надели на него наручники, 
уложив при этом на газон 

лицом вниз. Подполковник не 
мог не то что оказывать сопро-
тивление — ему было не под 
силу даже говорить. Эту не-
красивую сцену полицейские 
засняли на мобильный теле-
фон, а позже распространили 
по соцсетям.

В ОМВД с Жигулина взяли 
первые объяснения. Как со-
общили в пресс-службе ГУ 
МВД по Москве, назначена 
проверка, по результатам ко-
торой будет принято решение 
об увольнении сотрудника по 
отрицательным мотивам.

К сведению, Жигулин был 
образцовым полицейским, 
работал в органах более 18 
лет, в 2015 году его награди-
ли почетной грамотой МВД 
России за высокие показате-
ли в оперативно-служебной 
деятельности и достигнутые 
успехи в охране обществен-
ного порядка.

Родные недоумевают — 
подполковник ранее не был 
замечен в чрезмерном при-
страстии к спиртному, да и вел 
себя всегда вполне корректно, 
соответственно занимаемой 
должности. Все свое время 
Жигулин отдавал работе, сво-
ей семьи создать не успел.

Кучу-малу из девяти ма-
шин собрал 4 июля на улице 
Полбина заснувший водитель 
бетономешалки «КамАЗ». Как 
стало известно «МК», мас-
совое ДТП случилось около 
6.00. Пустая бетономешалка 
(машина принадлежит ООО 
«Промасфальт») двигалась в 
строну Проектируемого про-
езда. Позже водитель, уро-
женец Чувашии,  признался: 
он был за рулем длительное 
время, поэтому заснул на 
пару секунд. Бетономешалка 
вильнула в сторону, по оче-
реди протаранила семь при-
паркованных автомобилей и 

столб, после чего рухнула на 
две машины. Жильцы про-
снулись от жуткого грохота. 
Когда они вышли на улицу, 
водитель бродил между раз-
битых машин в полнейшем не-
доумении. Как минимум три 
«железных коня» — под полное 
списание, остальным требу-
ется дорогостоящий ремонт. 
Среди поврежденных автомо-
билей — «Тойота», «Фиат», два 
«Хендая» (одна из них принад-
лежит каршеринговой служ-
бе), «Рено», «Пежо», «Шкода» 
и два «ВАЗа». Водители хотят 
составить коллективный иск 
к организации.

ВЛ
АД

ИМ
ИР

 In
Sta

gRam@BUgEvUgEЧИСТЯКОВ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

М
О

СК
О

М
АР

ХЕ
ТЕ

КТ
УР

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А 
ВЛ

АД
ЕЛ

ЬЦ
А

ВЯ
ЧЕ

СЛ
АВ

 С
КА

ЧК
О

В

Юлия 
Скрипаль.



КРИЗИС

СТОЛИЦА

ЗАКОН

ТУРИЗМ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   5 июля 2018 года

2 Последний день для регистрации кан-
дидатов в столичные градоначальники 
позади, и теперь с уверенностью мож-
но сказать, кто не сможет побороться 
за мэрское кресло. Илья Яшин сошел 
с дистанции раньше всех, Дмитрий 
Гудков даже демонстративно сходил 
в ЦИК, но сдал недостаточно подпи-
сей, а Сергея Митрохина не пустила 
на выборы собственная партия. Также 
нужное количество подписей район-
ных депутатов не смог собрать журна-
лист Антон Красовский, хотя его как 
кандидата так и не успели начать вос-
принимать всерьез. В итоге ни один 
представитель несистемной оппози-
ции не смог преодолеть муниципаль-
ный фильтр. По мнению политологов, 
перечисленные кандидаты заранее 
были обречены на неуспех. 

По словам председателя правления Фонда 
развития гражданского общества Константина 
Костина, уже два месяца назад стало понят-
но, что амбиции каждого из потенциальных 
кандидатов-либералов на пост мэра Москвы 
таковы, что говорить о едином кандидате от 
оппозиции просто невозможно.

Дмитрий Гудков, Максим Кац и Сергей 
Митрохин были бы согласны на единого кан-
дидата от оппозиции, если бы этим кандида-
том стали они сами. При таком уровне оценки 
ситуации и своего реального электорального 
потенциала политический процесс обречен на 
неудачу, отметил Костин в ходе круглого стола 
«Московские выборы-2018».

Политический консультант, председатель 
правления фонда «Петербургская политика» 
Леонид Давыдов тоже не упустил шанса по-
ругать либералов.

«Либералы демонстрируют, что они недо-
говороспособны — не то что со своим элек-
торатом, но и между собой, — считает Давы-
дов. — Оппозиция выглядит неуверенной и 
раздробленной».

По его словам, не выдвинуть своего кан-
дидата на выборы мэра является большой 
ошибкой партии «Яблоко». По мнению экспер-
та, несмотря на раскол в партии, оказаться на 
избирательном поле было бы гораздо важнее 
внутренних противоречий. 

В том, что касается нежелания объеди-
ниться, с экспертами не поспоришь. Особенно 
удивляет такое упрямство оппозиционеров в 
свете того, что в Москве у них достаточно вы-
сокий электоральный рейтинг. Это подтверж-
дает доклад фонда «Петербургская политика», 
представленный на круглом столе.

Рейтинг был рассчитан на основе эксперт-
ных оценок по набору параметров каждого из 
кандидатов, таких как поддержка парламент-
ских партий, известность среди москвичей, 
административный вес, опыт выборных кам-
паний и так далее.

Все эти пункты в сумме дают общий балл 
кандидата, и можно утверждать, что эта цифра 
является примерным прогнозом успешности 
кампании. Рейтинг посчитали еще до того, 
как оппозиционные кандидаты выбыли из из-
бирательной гонки (до старта). Разумеется, 
самый высокий балл сейчас у Сергея Собя-
нина, но вот что интересно: рейтинги Вади-
ма Кумина, который идет в мэры от КПРФ, и 
Сергея Митрохина почти одинаковы. Так же 
как у Ильи Свиридова, баллотирующегося от 
«Справедливой России», и Дмитрия Гудкова. 
Таким образом, получается, что парламентская 
поддержка компенсируется низким антирей-
тингом и уровнем публичности. 

О стратегической важности объедине-
ния, которым пренебрегли оппозиционеры, 
можно не говорить голословно. Достаточно 
того факта, что на муниципальных выборах, 
когда «Яблоко» объединилось с Гудковым, им 
удалось обеспечить победу 250 муниципаль-
ным депутатам. Проблем с прохождением 
муниципального фильтра в случае повторного 
объединения для участия в мэрских выборах 
не возникло бы. Но один Гудков нужное коли-
чество голосов кандидатов собрать не смог. 
То же случилось и с Сергеем Митрохиным, 
особенно учитывая, что от него отвернулась 
часть «яблочников».

Теоретически «решением сверху» недо-
стающие подписи могли бы дать одному из 
либеральных кандидатов, как это случилось 
в 2013 году с Алексеем Навальным.

«Почему власти кому-то должны оказывать 
поддержку? — прокомментировал такое раз-
витие событий Константин Костин. — На чем-
пионат мира приехало 32 команды, а почему не 
приехало 50? Было бы больше разнообразия, 
болельщикам было бы интереснее».

При этом эксперты допускают, что многие 
избиратели в день выборов могут остаться 
дома или поехать на дачу, если учесть, что 
поддержка оппозиционного кандидата могла 
бы составить 30%. Прибавим к этому тех, кто 
не видит смысла идти на выборы, поскольку 
не опасается, что победу одержит неугодный 
кандидат. Так что явка на предстоящих выборах 
может оказаться рекордно низкой. 

Причем если бы до выборов был допущен 
даже самый спорный кандидат, например Ан-
тон Красовский, за него бы от безысходности 
проголосовали сторонники оппозиции.

Анастасия РОДИОНОВА.

Эксперты объяснили провал 
либеральной оппозиции, 
случившийся еще до начала 
избирательной гонки в Москве

ЛИБЕРАЛОВ 
НЕ ВЫБИРАЮТ

4 июля 2018 года Госдума без лишних 
слов и церемоний разрешила себе не 
исполнять решение Конституционного 
суда. Правительство не возражало. 
Представитель президента в нижней 
палате парламента тоже был не против. 

Формально все выглядело как отклонение и 
снятие с рассмотрения «в связи с утратой акту-
альности» принятого в первом чтении в декабре 
2013 года законопроекта о внесении изменений в 
Кодекс об административных правонарушениях 
и закон «О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях». 

Помните, как после всплеска уличной актив-
ности после парламентских выборов 2011 года 
власть, придя в себя после возвращения Вла-
димира Путина в Кремль, решила «держать и не 
пущать» и началось то, что принято называть «за-
кручиванием гаек», в том числе законодательных? 
Одним из ярких проявлений актуального до сих 
пор тренда стал принятый в июне 2012 года закон, 
до невиданных прежде пределов ужесточающий 
и административную ответственность за наруше-
ние правил проведения массовых мероприятий, 
и сами эти правила. Минимальные штрафы в 10 
тысяч рублей за одно лишь участие в несанкцио-
нированной акции стали нормой жизни. 

Депутаты Госдумы шестого созыва из КПРФ 
и «СР», а также писатель и политик Эдуард Ли-
монов (в миру — Э.В.Савенко) обратились в 
Конституционный суд, сочтя нововведения на-
рушающими Основной закон страны.

Весной 2013 года КС вынес вердикт: при-
знал некоторые положения того закона «не со-
ответствующими Конституции РФ» и повелел 
законодателям их скорректировать. 

Как требует в таких случаях вести себя кон-
ституционный закон «О Конституционном суде 
РФ»? Правительство в течение шести месяцев 
обязано представить в Госдуму законопроект, 
направленный на устранение вскрытых «косяков». 
Но депутаты Госдумы, сенаторы или президент 
могут и не ждать, пока правительство разродится, 
и предложить свой вариант решения проблемы. 
Если правительство с ним согласится — будет 
приниматься именно он. Правда, при желании 
тянуть с исполнением решений КС можно годами, 
маринуя законопроекты в парламенте. 

Да, постановления КС имеют прямую силу. 
Но обязанности привести законы в соответствие 
с Конституцией это не отменяет… 

В нашем случае сначала все было как по 
нотам. Правительство в срок внесло разрабо-
танный Минюстом законопроект в Госдуму, он 
был принят в первом чтении. 

И «завис». Добиться от участников зако-
нодательного процесса внятных ответов на во-
прос «почему?» было невозможно. Молчали как 
партизаны. 

На заседаниях профильных комитетов (в 
прошлом созыве — Комитета по конституцион-
ному законодательству, в этом — Комитета по 
госстроительству и законодательству) тема не 
поднималась. Единственное убедительное объ-
яснение происходящего, на которое намекали же-
стами и мимикой некоторые депутаты, выглядело 
так: в Кремле и правительстве принципиально 

решили не делать ни шагу назад в больном для 
властей вопросе протестной уличной активности 
и принимать этот законопроект не хотят, а Дума 
— давно не боец.

И вот несчастный законопроект отклонен и 
отправлен в архив. Почему же он «утратил акту-
альность», как говорится в заключении Комитета 
по госстроительству? Потому что решение КС, 
оказывается, вот чудо, уже исполнено! КС при-
знал неконституционными минимальные штрафы 
в 10 тысяч для физических лиц и в 50 тысяч для 
должностных лиц, потому что они не позволяли 
учитывать степень серьезности правонарушения, 
имущественное положение нарушителя и дру-
гие обстоятельства, «убиваемый» законопроект 
предлагал дать возможность судьям назначать 
штрафы ниже низшего предела, но эта-то про-
блема уже решена в 2015 году! Другим законом 
аналогичного содержания, который позволяет 

судьям снижать высокие штрафы ниже низшего 
предела (но не больше чем наполовину). 

Но давайте посмотрим то самое постанов-
ление КС от 2013 года…

Кроме требования предусмотреть возмож-
ность более гибкого подхода к наказаниям, в нем 
приказано исправить еще несколько положений 
действующего законодательства.

Во-первых, предусмотреть, что наказание в 
виде обязательных работ должно назначаться за 
нарушения правил проведения массовых меро-
приятий лишь в том случае, если в ходе митинга 
или шествия причинен вред здоровью граждан, их 
имуществу или имуществу юридических лиц.

Во-вторых, убрать из закона «О собраниях…» 
положение, которое возлагает на организатора 
акции материальную ответственность за вред, 
причиненный участниками мероприятия, даже 
если этот организатор делал все, чтобы навести 
порядок.

И наконец, прописать в законе «О собрани-
ях…», что специально отведенные для проведения 
массовых мероприятий места (т.н. «гайд-парки») 
должны быть «как минимум» в каждом городском 
округе и муниципальном районе.

До сих пор ни одно из этих предписаний 
КС не исполнено — чтобы убедиться в этом, до-
статочно посмотреть КоАП и текст закона «О 
собраниях…» в действующей редакции. «Убитый» 
законопроект содержал какие-то предложения на 
сей счет, но Госдума сделала вид, что все давно в 
порядке, хотя до порядка здесь как до Луны.

По иронии судьбы, докладчиком по данному 
вопросу была полномочный представитель Гос-
думы в Конституционном суде Татьяна Касаева 
(«ЕР»)…

И эти люди требуют от нас исполнения при-
нятых ими законов! 

И эти люди учат нас, как Родину любить.
Марина ОЗЕРОВА.

Депутаты не стали менять 
закон о митингах, несмотря 
на решение КС

КОНСТИТУЦИЯ, 
«УТРАТИВШАЯ 
АКТУАЛЬНОСТЬ»

Мир погрузится в новый кризис, а 
Россию снова ждет дефолт. Такой 
мрачный прогноз дали эксперты Bank 
of America, проанализировав динамику 
индексов на мировом фондовом рынке. 
По их мнению, нынешние показатели 
указывают на повторение событий 
1998 года, когда рубль обесценился в 
четыре раза, а финансовую систему 
России просто парализовало. Анало-
гичные симптомы, которые наблюда-
лись двадцать лет назад, существуют 
и в настоящее время. Вывод капитала с 
рынков развивающихся стран, спеку-
лятивное удорожание акций высоко-
технологичных компаний и устойчивый 
рост экономики США — это происходит 
и в современной реальности. Правда, 
в 1990-е на экономику России давили 
низкие цены на нефть, а сейчас они 
сохраняются на относительно высоком 
уровне: это вселяет надежду, что са-
мые мрачные прогнозы американских 
экономистов относительно мирового 
кризиса снова преувеличены.

Дефолт 1998 года в России был спровоци-
рован обвалом азиатских экономик из-за силь-
ного доллара, кризисом валютной ликвидности, 
падением цен и спроса на нефть, разрастанием 
госдолга РФ до немыслимых размеров. В мире 
бушевал «азиатский» кризис, а российское пра-
вительство тогда приняло беспрецедентное ре-
шение: не выплачивать внутренний долг, номини-
рованный в национальной валюте, что в мировой 
истории случилось впервые. Миллионы россиян 
лишились своих сбережений, заработные платы 
упали в долларовом исчислении минимум в че-
тыре раза, банки перестали выдавать вклады, а 
вся страна погрузилась в хаос экономической и 
финансовой разрухи.

Все, кто помнит те времена, с ужасом боятся 
их возвращения. Но сейчас, по крайней мере, 
объективно существуют три несоответствия ны-
нешней экономической ситуации с положением 
России двадцатилетней давности.

Во-первых, в 1990-х годах экономика России 
страдала от серьезного дефицита бюджета — он 
доходил до 8% ВВП. Сейчас же страна пытается 
формировать бюджет с профицитом в 0,5% ВВП 
— соответствующие поправки в бюджет на 2018 
год подписал президент Владимир Путин.

Во-вторых, двадцать лет назад внешний 
долг России составлял 150% ВВП, а вместе с 
внутренним долгом все 200%. По данным ЦБ, 
сегодня общий госдолг РФ превышает 40% ВВП. 
Для сравнения: аналогичные обязательства как 
США, так и Японии в два раза превышают объем 
валового продукта этих государств.

В-третьих, тогда ситуацию усугубляло сни-
жение мировых цен на нефть. Тогда из-за кризиса 
в Азии, страны которой сократили потребление 
сырья, валютные доходы России уменьшились, 
а вслед за ними почти прекратились инвестиции 
в нашу страну, что обрушило стоимость акций 
российских компаний в 10 раз.

Сейчас цены на нефть относительно ста-
бильны и в ближайшей перспективе могут вы-
расти с нынешних $77 до $85 за баррель. Такой 
прогноз сделал другой американский финансо-
вый институт — Morgan Stanley. Причины подо-
рожания — сокращение добычи в Иране, Ливии 
и Анголе, из-за чего сократятся предложения 
на глобальном рынке. Кстати, ранее тот же Bank 
of America предсказывал, что стоимость нефти 
может перевалить за отметку в $100.

«Если цена нефти действительно дойдет до 
уровня в $85 за баррель, то это будут уровни конца 
октября 2014 года, когда доллар стоил 43–45 
рублей. Правда, вряд ли российской нацвалюте 
позволят укрепиться до такой отметки. Правда, 
уровни в 55 рублей и даже 50 рублей за доллар 
вполне реальны. Но только если решится вопрос 
с американскими санкциями против России», — 
предполагает заместитель директора анали-
тического департамента компании «Альпари» 
Наталья Мильчакова.

Торговые войны и санкции как их состав-
ная часть — вот главная угроза, нависшая над 
мировой экономикой. Глава Международного 
валютного фонда Кристин Лагард на Петербург-
ском международном экономическом форуме 
назвала «риском номер один» для междуна-
родной торговли и всей экономики введение 
пошлин и политику протекционизма, которую 
ведут США. По ее словам, «риск номер два» 
связан с большим уровнем долговых обяза-
тельств на рынках, спровоцированным отчасти 
ужесточением монетарной политики США и, 
как следствие, выводом капиталов из разви-
вающихся стран.

Впрочем, даже в удручающих прогнозах 
американских аналитиков отмечается, что 
кризис если и грянет, то после 2019 года. При 
этом он вовсе не будет означать наступление 
дефолта какой-либо из стран. В конце кон-
цов, Россия после 1998 года пережила уже 
пару кризисов, при этом выплачивала долги 
по своим обязательствам. Между тем наши 
власти обещание нового кризиса всерьез не 
приняли. Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков, отвечая на вопрос о мрачных 
перспективах, ответил, что у нас «все будет 
наверняка хорошо».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Россиянам, похоже, придется забыть 
про долгожданный летний отпуск. По 
крайней мере, клиентам «Натали Турс». 
Туроператор аннулирует ранее приоб-
ретенные путевки. Как говорит глава 
фирмы Владимир Воробьев, виной 
тому — финансовые сложности. По его 
словам, трудности вызваны чемпиона-
том мира по футболу в России и успе-
хами национальной сборной. Якобы 
клиенты «Натали Турс» вместо посе-
щения зарубежных курортов решили 
остаться дома и смотреть мундиаль 
по ТВ или «вживую». Эксперты в это не 
верят. По их словам, причины кроются 
в нежелании туроператора делиться 
«черным налом» с государством.

Туристический рынок России явно ли-
хорадит. Начиная с 29 июня один из крупных 
участников туристического рынка — компания 
«Натали Турс» — отменила чартерные рейсы по 
основным направлениям: в Испанию, Италию, 
Грецию и Турцию (все путевки с 4 июля по 30 сен-
тября будут аннулированы). Со 2 июля сократила 
свои программы другая компания — «Аврора 
БГ». На следующий день к ним присоединились 
компании DSBW, Polar Tour и «Матрешка-Тур», 
которые приостановили всю свою деятель-
ность. Причем все туроператоры в голос при-
чиной называют финансовые трудности, из-за 
которых зарубежные партнеры останавливают 
с ними сотрудничество. В результате компании 
не могут ответить по обязательствам перед 

своими клиентами, и им приходится объявлять 
об аннулировании ранее купленных путевок.

Озвученные причины финансовых про-
блем довольно неубедительны. Например, по 
словам Владимира Воробьева, основные беды 
его компании можно возложить на российскую 
сборную по футболу, которая пока достаточно 
успешно выступает на проходящем в России 
чемпионате мира. Еще одной причиной финан-
совых сложностей глава «Натали Турс» назвал 
курс рубля.

Как отмечает ведущий аналитик ГК TeleTrade 
Марк Гойхман, повышение с апреля курса дол-
лара к рублю действительно сделало более 
высокими расходы туристических компаний на 
авиаперелеты и отели. В результате упал спрос 
со стороны отдыхающих, а вместе с ним — и 
выручка компаний. Сюда же эксперты приписы-
вают переоценку туроператорами собственных 
возможностей, а также смену настроений по-
требителей в целом, в которой не последнюю 
роль сыграл, возможно, и мундиаль. Однако в 
предыдущие годы, когда ограничивался отдых в 
Египте и Турции, а рубль терпел бедствия из-за 
санкций и ужесточения денежно-кредитной по-
литики ЦБ, причин уйти с рынка у туроператоров 

объективно было больше, чем сейчас.
Как отмечают эксперты, как по цепной ре-

акции редеть рынок стал с конца июня — начала 
июля. За этот короткий срок о проблемах со-
общили 5 туроператоров. И такое поведение 
эксперты связывают с существенным ужесто-
чением правил игры на рынке. Дело в том, что 
с 1 июля вступил в силу закон, обязывающий 
малый и средний бизнес, индивидуальных 
предпринимателей и туроператоров внедрять 
в работу онлайн-кассы, чье предназначение 
— передавать сведения о покупке клиентами, 
в том числе напрямую в налоговую службу. 
«Соответственно, можно предположить, что 
для ряда компаний возникли проблемы, если 
они, например, использовали не всегда добро-
совестные схемы формирования цены услуг. 
Или же они принимали средства в наличной 
форме в одной сумме, а фиксировали через 
стандартную кассу суммы, не соответствующие 
цене реального тура», — поясняет аналитик ИК 
«Алор» Алексей Антонов. 

Причем, как отмечает эксперт, голословно 
указывать на то, что все компании, в том числе 
такие крупные игроки, как «Натали-Турс», стол-
кнулись именно с этой проблемой, говорить 

нельзя. Однако внедрение онлайн-касс вполне 
могло стать одной из очевидных причин нынеш-
него коллапса в туридустрии.

Тем временем, пока туроператоры ищут 
обходные пути, их рядовые клиенты лишаются 
попросту отдыха и денег. Как пояснила «МК» 
профессор Института отраслевого менеджмен-
та РАНХиГС Галина Дехтярь, туристический 
рынок в России устроен так, что пока компания 
не числится банкротом, получить компенсацию 
затруднительно. В случае, если туроператор все 
же признается неспособным отвечать по своим 
обязательствам, его клиенты могут рассчиты-
вать на компенсацию от страховщиков.

Например, на возвращение средств могут 
рассчитывать клиенты «Матрешка-Тур». В слу-
чаях же, как с «Натали-Турс», пострадавшим 
туристам надеяться на компенсацию не при-
ходится. Компания продолжает свою деятель-
ность, то есть у страховщиков нет повода для 
выплат. При этом путевки, которые ранее купили 
россияне, компания с легкостью аннулировала, 
и похоже, что возвращать деньги за них не соби-
рается. Правда, когда вернутся домой примерно 
300–400 туристов, которые по сей день по вине 
туроператора остаются сейчас в Испании (по 
словам того же Воробьева), неясно.

Ирина БАДМАЕВА.

«ЧЕРНЫЙ НАЛ» УТОНУЛ В ЧЕРНОМ МОРЕ
Успехи сборной России на мундиале не банкротили туроператоров
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Необычное граффити в честь чемпионата 
мира по футболу появилось на 12-этажном 

жилом доме в столичном районе Жулебино. Позировала 
для рисунка Дарья — супруга руководителя столичного 
рекламного агентства, а работали над ним несколько ху-
дожников. «Мы хотели изобразить русскую девушку, ко-
торая приглашает всех зарубежных гостей в нашу краси-
вую и гостеприимную страну: мяч в руке вместо хлеба». 

ИНИЦИАТИВА

МУНДИАЛЬКИНО

ЕДА

КУРИТЬ — ЗАРПЛАТЕ 
ВРЕДИТЬ?

В ПЕТЕРБУРГЕ УКРАЛИ КОТА — СИМВОЛ 
ЮЖНОЙ КОРЕИ НА ЧМ

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ 
СЫГРАЕТ ЭДУАРДА 
СТРЕЛЬЦОВА

Премировать некурящих 
работников предложил Мин-
труд — о такой идее заявил 
глава ведомства Максим 
Топилин. «Работодатель 
может давать больше денег 
тем, кто не курит», — отметил 
министр. По мнению чинов-
ников, некурящие сотрудники 
более продуктивны, так как не 
тратят рабочее время на забеги 
в офисную курилку или на улицу 
к ближайшей урне. При этом, 
как заметил Топилин, боссам 
не следует штрафовать или на-
казывать вычетами из зарплаты 
тех, кто до сих пор не смог отка-
заться от сигареты. Если идея 
получит одобрение, конкретный 
размер премий работодатели 
станут устанавливать сами. А 
если учесть данные Минздрава 
о снижении числа курильщиков, 
вполне вероятно, что траты 
на поощрение адептов ЗОЖ 
будут солидными. К примеру, 
в службе информации «МК» в 
таком случае из 13 сотрудников 
на премии смогут рассчитывать 
10 человек.

Огромный кот, симво-
лизировавший Южную 
Корею на ЧМ-18, пропал в 
Санкт-Петербурге. Росто-
вые фигуры мурзиков появи-
лись в городе с началом мун-
диаля в рамках акции «Моя 
любовь — футбол и кот». 
Специально для проекта 30 
художников работали над 
изображениями животных, 
которые символизировали 
бы страны-участницы мун-
диаля. Эти куклы были также 
частью квеста, приурочен-
ного к ЧМ. Участникам надо 
было найти всех котов — а 
их 33, сфотографироваться 
с ними и получить приз. Но 
вдруг кто-то украл «южно-
корейского» кота, который 
стоял в одном из торговых 
центров Фрунзенского 
района. Тогда начали искать 
всех, кто фотографировался 
с котом перед его исчез-
новением. Например, одна 
девушка вспомнила, что ви-
дела «беглеца» в кустах око-
ло одного из домов на улице 
Турку, после чего след кота 
окончательно затерялся. «Я 
даже не знаю, кто и зачем 
мог это сделать, — коммен-
тирует «МК» ситуацию автор 
росписи украденного кота 
художник Татьяна Петрова. 
— Я расписывала его, пото-

му что увлекаюсь восточной 
культурой, специально даже 
изучала небесную линию 
Сеула. И я без понятия, как 
его можно было украсть 
— он тяжелый. Его сложно 
транспортировать — когда 
я его везла, он с трудом по-
местился в машину. У него 
только рост больше 160 см. 
Надеюсь, его найдут. Я даже 
пообещала награду — свою 
авторскую работу». Поиском 
кота занимается полиция, 
организаторы акции также 
бросили клич среди жителей 
Фрунзенского района, дав 
«ориентировку» на кота.

Официально стартовали 
съемки нового художе-
ственного фильма на тему 
спорта — на сей раз про 
Эдуарда Стрельцова, 
знаменитого советского 
футболиста, так, увы, и не 
сыгравшего на чемпиона-
тах мира, несмотря на то 
что по таланту его ставили 
вровень с легендарным 
Пеле. Главную роль ис-
полняет Александр Петров, 
который предстал не так 
давно в образе хоккеиста, 
превратившегося в фигури-
ста, в фильме «Лед». 

Жирность
Чем выше жирность, тем мороженое более желтое.
Жирность указывается в процентах и влияет 
на наименование продукта:
Молочное — менее 7,5%
Сливочное — 8–11,5%
Пломбир — 12–20%

Этикетка
Если при изготовлении мороженого использовались 
растительные жиры, это должно быть указано

Цена
мороженое на сливках дороже продукта 
на растительных жирах
Мороженое должно быть:
равномерного цвета, плотной консистенции
Мороженое не должно быть:
с белым налетом (неправильное хранение),
с кристалликами льда (повторное замораживание)

На что обращать внимание при выборе мороженого

Состав
По ГОСТу в основу мороженого входят молоко или сливки, 
натуральные ароматизаторы и стабилизаторы, сливочное 
масло и яйца

40% — минимальная доля молока

ФОТОРЕПОРТАЖ на сайте 
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ИНОСТРАННЫХ БОЛЕЛЬЩИКОВ ИНТЕРЕСУЕТ, ГДЕ СПИТ ЛЕНИН
Список самых популяр-
ных вопросов, которые 
гости мундиаля задавали 
волонтерам, составили 
в московском метро. Так, 
наиболее часто иностранные 
болельщики интересова-
лись, как дойти до Красной 
площади и где Никольская 
улица. Притом некоторые 
просто показывали сотруд-

никам подземки фотогра-
фию «центральной улицы 
болельщиков» из Интернета. 
Кроме того, пассажиры из 
других стран хотят знать, где 
«станция с собачками», имея 
в виду «Площадь Революции». 
Самое большое количество 
вопросов поступило на стой-
ки живого общения на стан-
циях «Площадь Революции» и 

«Пушкинская», всего же с на-
чала ЧМ-2018 волонтеры про-
консультировали более чем 
270 тысяч человек. Самыми 
необычными вопросами, с ко-
торыми обращались туристы, 
стали: «Где спит Ленин?», «Вы 
выйдете за меня?», «Если у 
меня есть безлимитный билет 
на сутки, я могу переночевать 
в метро?»…

КОНКУРС

ТРАНСГЕНДЕР ХОЧЕТ СТАТЬ «МИСС ВСЕЛЕННАЯ»
В конкурсе «Мисс Все-
ленная» примет участие 
девушка-трансгендер. 
Анджела Понсе, победившая 
на национальном конкурсе 
красоты в Испании, раньше 
была мужчиной, однако это не 
помешает ей побороться за 
звание самой привлекатель-
ной на планете. Как призна-
ется Анджела, представлять 
Испанию на международном 
конкурсе красоты — это ее 
мечта. В интервью одной из 
испанских газет в 2015 году 
она призналась: «Общество 
слишком зашорено и не 

готово к каким-либо альтерна-
тивам. Именно это и подвигло 
меня говорить публично о 
своей истории — я тоже 
женщина, но просто у меня 
был другой путь к этому». По 
словам Понсе, первые про-
блемы со своей гендерной 
идентификацией она начала 
испытывать в 11 лет, а опера-
цию по смене пола сделала 
в 2014 году. 26-летняя Понсе 
работает в ресторане своих 
родителей. Анджела раз-
вернула целую кампанию в 
соцсетях, чтобы рассказать 
всем свою историю. 

Правила зачета времени, 
проведенного в СИЗО, в 
срок наказания по уголов-
ным делам изменится в 
ближайшем будущем — со-
ответствующие поправки 
в УК подписал Владимир 
Путин. Самые серьезные 
льготы будут положены тем, 

кто по приговору суда отправ-
лен в колонию-поселение. 
Таким арестантам один день 
в СИЗО зачтут за два дня. 
При отбывании наказания 
в колонии общего режима 
и воспитательной колонии 
будет действовать схема 
«день за полтора дня». Без 
скидок обойдутся осужден-
ные за тяжкие и особо тяжкие 
преступления, которым суд 
назначил колонии строгого 

и особого режима. Особые 
правила зачета предусмо-
трены и для иных видов 
наказания. Например, для 
приговоренных к исправи-
тельным работам новый закон 
предписывает засчитывать 
один день за три. По словам 
правозащитников, ни один 
из известных на всю страну 
арестантов по громким делам 
о коррупции на послабление 
рассчитывать не сможет.

ДЕНЬ В СИЗО 
ПОСЧИТАЮТ ЗА ДВА

ЗАКОН

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

СО
ЦС

ЕТ
И

in
ST

Ag
rA

M
@

An
g

el
AP

o
n

ce
o

ff
ic

iA
l

in
ST

Ag
rA

M
@

n
o

vA
Te

kA
rT

Три причины, по которым хаос 1998 года не повторится

ПРИЗРАК ДЕФОЛТА 
ХОДИТ ПО РОССИИ
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— Судя по сообщениям с места 
трагедии, самая большая пробле-
ма — каким-то образом протащить 
этих ребят через заполненное 

прибывшей водой вертикальное «колено» пе-
щеры, глубина которого более 5 метров…

— Да, ситуация тяжелая. Из-за природных, 
климатических особенностей для Таиланда во-
обще не редкость подобные подземные ловушки 
— так называемые сифоны, причем зачастую с 
возникшим сильным течением в них, — поясни-
ла Яна Ярошевская. — Мои друзья и коллеги по 
дайвингу неоднократно попадали в такие непри-
ятные условия.

С учетом того, что у детей нет никакого опыта 
плавания под водой, возможно, самым безопас-
ным было бы для них ждать смены течения в об-
разовавшейся подземной реке и последующего 
спада воды.

— Но, по утверждениям специалистов, до 
этого момента может пройти чуть ли не четыре 
месяца, пока в Таиланде не закончится сезон 
дождей! Кроме того, в последних сообще-
ниях появилась информация, что паводок 
усиливается, и вода в пещере постепенно 
прибывает.

— В таком случае, конечно, следует пред-
принимать активные меры, чтобы вывести этих 
людей из пещеры. 

— Обсуждается вариант с эвакуацией 
подростков через заполненный водой под-
земный коридор. Для этого предлагают до-
ставить им необходимое снаряжение и прямо 
там, в пещере, наскоро обучить элементарным 
навыкам дайвинга.

— Преподать азы плавания под водой — не 
проблема. Куда сложнее — обеспечить необходи-
мое психологическое состояние детей. Обязатель-
но нужно снять у них стресс от случившегося. Для 
этого в пещеру должны добраться с поверхности 
профессионалы-психологи.

— Но сама подводная эвакуация в данном 
случае все-таки реальна?

— У меня, к сожалению, нет конкретных 
данных по этому сифону и примыкающим к нему 
участкам пещеры, заполненным водой. Тут очень 
важно знать, насколько широкие там проходы. Если 
есть узости, то можно лишь усугубить ситуацию: 
при попытке пройти через них, да еще против 
течения, неопытные дайверы могут застрять. Для 
них ведь очень непросто одновременно и дышать 
под водой, пользуясь специальным снаряжени-
ем, и координировать свои движения. В итоге 
возникает опасность, что кто-то из спасаемых 
закупорит собой узость пещеры и станет помехой 
для спасения остальных.

— Одно из озвученных предложений: 
опытные дайверы, прибывшие к пещере, 
могут вытащить детей на себе…

— Да, такой вариант спасательных работ из-
вестен. Мы на наших курсах даже обучаем этому 
родителей, которые собираются нырять вместе со 
своими детьми. По ребенку на дайвера — впол-
не реальный вариант. Тем более если вода там 
теплая — 25–27 градусов: тогда можно обойтись 
без защитного гидрокостюма. Каждого подростка 
нужно снабдить источником воздуха, дыхательным 
прибором. Потом он должен максимально успоко-
иться, расслабиться, лечь на баллон с воздухом 
на спине дайвера-спасателя… И такой тандем, в 
котором активно движется только взрослый пло-
вец, проходит через сифон, соседние с ним запол-
ненные водой участки. Но это возможно опять-таки 
при условии, что ширина пещеры позволяет.

Кроме того, для обеспечения подобного спо-
соба эвакуации нужно обеспечить ее участников 
необходимыми запасами воздуха. Если на про-
хождение всего пути туда и обратно требуется 
не более полутора часов, тогда дайверу хватит 
одного баллона. В противном случае он должен 
отправляться в затопленную пещеру, имея при 
себе дополнительные баллоны — для себя и для 
ребенка.

— Осилят ли они такой груз?
— Опытные дайверы могут погружаться, неся 

на себе до пяти баллонов с воздухом. А в Таиланде 
таких мастеров плавания под водой много. Там 
дайвинг очень развит. Причем в этой стране есть 
много пещер, в том числе и заполненных водой. Так 
что навыки преодоления подобных препятствий у 
людей наверняка наработаны.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Сергей МИКУЛИК, футбольный обозреватель
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Бьюсь об заклад, что даже на волне этого 
небывалого, накрывшего с головой всю страну 
футбольного счастья не сыщется ни едино-
го человека, который захотел бы полностью 
пересмотреть эпохальный матч России с Ис-
панией — даже если он входит в ближний круг 
родственников либо друзей Игоря Акинфеева. 
Вот отдельно взятую серию пенальти — ее 
можно крутить теперь по всем громадным 
уличным экранам бесконечно, и всякий раз 
люди будут останавливаться и трепетно воз-
вращаться в режим ожидания триумфа: «Про-
стите, я только подошла — а наш вратарь отбил 
уже первый удар или там у них пока еще ничего 
не понятно?..»

Но, как любят говорить в таких случаях 
профессионалы, игра забывается, а результат 
остается. Один из самых унылых матчей чем-
пионатов мира, на которых доводилось присут-
ствовать, пришелся у меня на 1994 год, причем 
— на финал. Тогда бразильцы с итальянцами в 
двухчасовом безголевом бодании на калифор-
нийской жаре выявляли сильнейшего таким 
же лотерейным способом — и разве меньшей 
была от этого радость Бразилии, которая к тому 
времени последний раз чемпионствовала 24 
года назад? И ровно столько же российская 
сборная пыталась пройти для начала групповой 
этап. А здесь уже — четвертьфинал!

И теперь наши руководители — от поли-
тических до спортивных — пытаются, отбанке-
тившись, делать вид, что для них случившееся, 
собственно, и не неожиданность вовсе: ими-то 
так все давно и спланировано было, остава-
лось только исполнителям не подвести. (Ну 
а тем, кто откровенно хоронил сборную до 
срока, теперь только остается говорить, что 
они специально перегибали палку — ну, как 
бы разозлить команду хотели. И смотрите, у 
нас получилось — ура!)

Виталию Мутко, похоже, заказывают уже 
бюст для установки на родине героя — в ста-
нице Куринская Краснодарского края. А коли 
пройдут хорватов — то выделят еще бронзы, до 
размеров памятника. Заслужил! Не побоялся 
— сначала Капелло выгнал, а потом Слуцкого 
на Черчесова поменял. Провидец!

На самом деле на момент возвращения 
Мутко на футбольное царство Фабио Капелло 
уже не нужно было подталкивать к выходу: ита-
льянцу так давно перестали платить зарплату, 
что работать здесь ему уже совершенно не хо-
телось, и за погашение долгов плюс неустойку 
за разрыв контракта он соглашался начать 
собираться домой в день получения первого 
транша и гарантий на остальные. Госзаказ на 
цивилизованное в глазах мировой обществен-
ности расставание с Капелло тогда, помнится, 
выполнял Алишер Усманов.

А спешно нанятый Мутко Леонид Слуцкий 
сборную в финал Евро вывел, но там оглуши-
тельно с ней провалился — однако Виталий 
Леонтьевич как человек, органически не спо-
собный самостоятельно, без прямого указания 
сверху, подать в отставку в любой должности, 
был абсолютно уверен, что Леонид Викторович 
продолжит работу с командой и дальше — за 
одного битого у нас сколько небитых-то дают?.. 
Но Слуцкий, похоже, узнал на том чемпионате 
что-то такое о нашем футболе, даже для него 
неожиданное, что не только сборную — страну 
твердо покинуть вознамерился.

И Черчесов был тогда просто самым сво-
бодным из всех возможных кандидатов — в 
отличие, например, от Бердыева, который, 
еще не разорвав отношений с «Ростовом», уже 
вел переговоры со «Спартаком». И, конечно, 

Станислав Саламович своей брутальностью 
гляделся полной противоположностью мягко-
телому Слуцкому — а тренеров у нас принято 
менять именно на контрасте. 

И задача перед новым рулевым была по-
ставлена самая приземленная: выйти в плей-
офф. Хоть тушкой, хоть чучелом — про первое 
место в группе никто и никогда вслух не гово-
рил. А уж про четвертьфинал…

Нет, был, справедливости ради вспом-
ним, один человек, ненадолго подменявший 
Мутко на беспокойном игровом хозяйстве: 
Сергей Фурсенко, который прямо заявлял, что 
знает, как сделать Россию чемпионом мира. 
И грозился даже об этом поближе к событию 
рассказать — ну, чтобы у врагов уже времени 
подготовиться к противостоянию неотвратимо-
сти нашей победы не было. Но Фурсенко после 
провала на Евро-2012 от футбола задвинули 
подальше, а когда в прошлом году вернули в 
«Зенит», то он, как выяснилось, потерял необ-
ходимую тренированность аппаратного чутья 
— и ляпнул (на встрече с президентом в Кремле 
и под камеру) про радостный и зрелищный 
футбол, в который играет сейчас его клуб в 
Лиге Европы. И нарвался на жесткую реплику 
Главного Болельщика: это когда восемь ино-
странцев за «Зенит» у вас бегают?! И как-то 
молчаливо съежился после верховного одер-
гивания Фурсенко, а «Зенит» с итальянским 
тренером и аргентинскими игроками начал 
сползать с первого места на пятое. И поде-
лом им: нечего было лучшего полевого игрока 
сборной, Артема Дзюбу, в тульский «Арсенал» 
из «Зенита» в аренду спихивать! Где сегодня в 
футболе Россия и кто — Аргентина?!

Но если временное молчание г-на Фур-
сенко, перенасытившего «Зенит» не самыми 
звездными соотечественниками Лионеля Мес-
си, общественность еще как-то переживет, то 
как быть с одной, более глобальной пробле-
мой: аппаратчики наши дальновидные после 
чемпионата мира собирались отменять лимит 
на иностранцев в российских клубах. Сейчас 
легионеров может выходить одновременно на 
поле не больше шести человек. Сколько лет 
уже разговорам о том, что доморощенным 
нашим псевдомастерам переплачивают за 
одно только обладание правильным паспортом: 
из-за этого, дескать, они и за границу никуда 
не едут, там им таких денег никто не даст, а 
здесь — только бери и смотри с лавки запасных, 
как иностранцы для команды результат, а для 
тебя — премиальные добывают. И понятно, 
что с таким уровнем внутренней конкурен-
ции сборной ничего не светит, — ну да ладно, 
проведем чемпионат, это мы умеем, а потом 
лимит и упраздним: возвращайтесь все, кому у 
нас понравилось! Но теперь же, по результату, 
получается, что они, сами того не осознавая, 
тупым «методом тыка» к самому верному в 
итоге соотношению-то пришли…

И не открывать нараспашку сейчас грани-
цы, выходит, надо, а задним числом обосновы-
вать, как же такое вот оптимальное сочетание 
застольным функционерам на ум-то пришло: 
значит, восемьдесят наших футболистов, вы-
ходящих на поле каждый тур в шестнадцати клу-
бах премьер-лиги, — это и есть тот самый удач-
ный выбор для тренера, чтобы добавить к ним 
еще «испанца» Черышева и опередить Испанию 
с Аргентиной и Германию с Португалией?!

И за таким вот «переобуванием» власть 
имущих следить, право, порой даже любопыт-
нее, чем за продвижением нашей сборной по 
турнирной сетке.

ПЕРЕОБУВАНИЕ ОТ УСПЕХОВ
Кто примазывается к победе сборной России

ПЕЩЕРЫ, В КОТОРЫХ ПОТЕРЯЛИСЬ ДЕТИ

Вход в пещеру

Найдена обувь детей

Найдены следы детей

Участок «Паттайский пляж»

Группа детей 
находится 
на глубине 
800 м — 1 км

Чианграй

ТАИЛАНД

Затопленные 
участки и осыпи

Группа детей

2–3 км сквозь гору

Вход

500 м

Источник: Би-би-си / Rajabhat Mahasarakham University
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Бывает так, что человек достает 
воду из колодца посредством 
цепи, намотанной на колесо, и 
вдруг у самого уже верха что-то 

идет не так. И летит вниз десятилитровое ведро, 
полное воды, и бешено крутится назад ручка 
подъемника, сметая все на свое пути. Примерно 
такой же резонанс получился у того, что перво-
начально было, скорее всего, просто тем са-
мым: «А если я что-нибудь ляпну?/И ляпай!» 
— то есть желанием круто покрасоваться. Но 
особенно стремительно на этот раз закрутился 
вал: издевательские комментарии, агрессия 
в ответ, удаление аккаунта в сети. Но и этим 
дело не закончилось. Полетели массовые за-
явления людей об отказах иметь дело с фирмой, 
которую представляет Галина. За этим почти 
мгновенное последовало заявление «Леруа 
Мерлен» о временном отстранении сотрудника 
от исполнения своих обязанностей. Но не 
устроили оскорбленных россиян полумеры, и 
прозвучал призыв к бойкоту: «Ничего не по-
купать в «Леруа Мерлен», пока работает там 
Галина». Тут и последовало от самой Галины 
печальное итоговое: «Бизнес занимается толь-
ко бизнесом и никогда не должен быть вовлечен 
в политику. Поэтому если тень от моих действий 
ложится на репутацию компании — я должна 
покинуть компанию». 

Сейчас самое время вспомнить, что (те-
перь уже в прошедшем времени) работала-то 
Галина PR-директором. То есть стремилась 
создать крутой положительный образ компании 
у российских покупателей. Положительный не 
получился, с отрицательным удалось сполна. 
Да уж, не вышел у тебя, Галина-мастер, ка-
менный цветок. 

Некоторые говорят, что такое увольнение 
— дискриминация по профессиональному при-
знаку. Дескать, нельзя предлагать человеку 
покинуть компанию за высказанное личное 
мнение. Только за профнепригодность. Хотя 
уж куда тут профнепригоднее... Но за личное 
и правда нельзя. А вот когда твое собственное 
мнение становится причиной общественного 
скандала, а ты, оконфузившись, не желаешь 
даже публично принести извинения — надо 
думать, не только можно, но и нужно. Потому 
что от фразы «ляпай, но ляпай уверенно!» до 
фразы «Москва слезам не верит» всего не-
сколько промежуточных кадров.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
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ДОСЬЕ
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КАК 
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До нынешнего хайпа Галина опу-
бликовала немало статей и интер-
вью, в которых давала советы по 
«информационной гигиене», учила 
пиару посредством соцсетей, а 

также сравнивала россиян с иностранцами.
Так, на сайте Forbes дама опубликовала 

заметку «Чистые помыслы». Галина утвержда-
ла, что отписалась от показа новостей своих 
френдов в соцсетях, поскольку от этого нет ни 
пользы, ни удовольствия, и нужно ограничивать 
«негативный поток снаружи». Тогда высвободи-
лось место на действительно приятные вещи, 
которые заряжают организм дофамином: на-
пример, видео «с миленькими кенгурятами и 
пингвинами». 

Пиарщица резюмировала, что чистота 
информационной среды — залог здоровья и 
средство от депрессий.

Заметка для другого издания была по-
священа феномену лайков в соцсетях. «Лайкать 
— это вчитываться в суть вещи и реагировать 
на нее», — считает пиарщица. Галина призвала 
коллег избегать официоза в постах — «просто 
записывать то, что видишь, и тебе самому это 
нравится... Рассказывать истории можно не 
только о товаре. Еще интереснее рассказывать 
истории о людях». 

«Мы с вами потихоньку учимся отходить от 
директивной рекламы, грубых текстов к настоя-
щим человеческим историям. Эксплуатируя 
новый выросший рецептор наших покупателей 
— ЛАЙК!» — пишет Галина.

Довольно показательным стало интервью, 
которое пиарщица дала порталу inside-pr.ru 
два года назад. Галина рассказывает о случае, 
когда в «Леруа Мерлен» поймали вора — охрана 
его задержала, а после этого мужчина написал 
пост ВКонтакте о том, что его избили. Пиарщица 
описывает, как она сглаживала ситуацию — на-
пример, рассказав журналистам, что в магазине 
везде стоят камеры наблюдения.

«Очень часто, как показывает практика, мы 
сами можем делать новости и делать так, что 
журналисты будут вылавливать нас в соцсетях», 
— как в воду глядела пиарщица.

Далее Галина сравнила россиян с ино-
странцами: у соотечественников нет желания 
учиться, «общаться» с окружающей средой, 
при этом «включается никому не нужный 
патриотизм». 

В качестве примера Галина приводит при-
мер из истории своей учебы в Будапеште в 
1999 году по программе Сороса. Курс читал 
профессор из России: «Это была каша на два 
с половиной часа, как он покупал юбку для 
своей жены».

НЕ ВЫШЕЛ, 
ГАЛИНА-МАСТЕР...

ЗЛОБА ДНЯ

ЧП

КРИМИНАЛСКАНДАЛ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Результаты ЕГЭ-2018 принесли новые 
рекорды. Выпускник школы №179 города 
Москвы Руслан Салимгареев набрал 400 
баллов по четырем предметам — макси-
мум возможного. Общественность жарко 
обсуждает этот случай. Одни говорят: 
такого не может быть, другие поздравля-
ют с небывалым успехом. 
Между тем такого же результата пять лет 
назад достиг еще один школьник — Алек-
сандр Малышев из Кирова. Мы поговори-
ли с обоими рекордсменами и узнали, в 
чем секрет их успеха.

— Мне было не очень сложно с моим опытом 
участия в олимпиадах, ведь я раньше уже стано-
вился победителем десяти олимпиад по разным 
предметам, — рассказывает Руслан. — Конечно, 
чтобы сдать ЕГЭ, нужна хорошая подготовка. Но 
главное на экзаменах — не придавать большой 
важности самому испытанию. Я очень волновался, 
когда сдавал биологию, поэтому у меня заболел 
живот… По математике были самые легкие для 
меня задания. Тут сразу понятно — есть ошибка 
или нет. Сложнее с гуманитарными науками, где не 
до конца понятны критерии оценки, и есть момент 
простого попадания в цель.

— Куда ты собираешься поступать?
— В МГУ, на факультет биоинженерии и био-

информатики. В дальнейшем хочу стать ученым. 

Например, производить новые виды лекарств. Так-
же я мечтаю, чтобы наша страна жила лучше, и буду 
ей помогать в этом, попытаюсь что-то изменить. 
Например, мне очень не нравится, что два года 
назад был принят закон о запрете выращивания 
и разведения генетически и инженерно модифи-
цированных растений и животных в коммерческих 
целях. «Вред ГМО» не соответствует научным 
данным, скорее это результат общественной ис-
терики. Я бы этот закон отменил. 

— Как ты отнесся к свалившейся славе?
— Когда я получал уведомления с портала го-

суслуг, что сдал 4 экзамена на 100 баллов, я думал, 
что это какой-то сбой портала. Потом мне начали 
звонить журналисты, и я понял, что мой успех — это 
правда. Я получал по 50 сообщений на телефон и в 
сети. Хотелось ответить всем, но одному каналу я 
отказал. На мой взгляд, они занимаются противо-
положной моему мировоззрению деятельностью 
и продвигают лженауку… А что, правда через три 
дня это уже будет никому не интересно? Если так, 
то это хорошо: поеду с родителями после посту-
пления на море и наконец-то отдохну…

В 2013 году 400 баллов по четырем предметам 
получил ученик кировского Лицея естественных 
наук Саша Малышев. Сейчас он продолжает свою 
учебу в МГУ.

«Он пришел в наш лицей в пятом классе и 
всегда был очень способным, участвовал во многих 

олимпиадах, — вспоминает директор лицея 
Валентина Русанова. — Саша из простой семьи: 
мама — учитель в музыкальной школе, папа был 
инженером на предприятии. К сожалению, гла-
ва семьи утонул вскоре после экзаменов Саши. 
Это был большой удар для парня и всей семьи… 
Наши власти предлагали мальчику остаться в 
городе, предлагали места в лучших вузах Кирова 
и стипендию в 15 тыс. рублей. Но он выбрал МГУ 
и уехал покорять столицу. Хотя решение было 
непростое даже с материальной точки зрения, но 
мама поддержала его. В Москве Саша поступил 
на факультет фундаментальной медицины, за 
вступительный экзамен по химии тоже получил 
около 100 баллов. Сейчас он иногда приезжает в 
нам в гости из Москвы. Как говорится, не зазнался, 
общается с нами тут по-простому, всегда может 
помочь родному лицею, если просим». 

 — Я поступил в МГУ, так как считаю, что 
Москва — это место, где можно полностью реа-
лизовать свои возможности, — рассказал «МК» 
сам Саша. — Конечно, ностальгия по близким и 
друзьям присутствовала, но она скоро прошла. 
Сейчас я успешно учусь и работаю тут в лабора-
тории. Другую работу пока не нашел, так как очень 
сложно совмещать учебу и трудовую деятельность. 
В дальнейшем я хотел бы работать в хорошей 
компании и заниматься одновременно научными 
разработками. Сейчас я на предпоследнем курсе, 
но предложений от работодателей пока не было, 
и я понимаю: как и в любой другой сфере, мне 
нужно самому стучаться во все двери, искать свою 
будущую дорогу. Как возможную альтернативу я 
рассматриваю работу за границей. Многие мои 
друзья уезжают в аспирантуру и на работу за ру-
беж, но возвращаются обратно и уже тут применя-
ют знания. Не хочу, чтобы меня поняли превратно 
и подумали, что я хочу просто уехать. 

— А как с личной жизнью: удается ли со-
вмещать серьезную учебу и любовь?

 — Я бы не хотел раскрывать подробности 
своей личной жизни. Я хожу в театры, музеи и одно-
временно успеваю заниматься карьерой. Часто 
езжу к родственникам в родной город, который 
я очень люблю. Не хочу, чтобы о моих прежних 
достижениях как-то пафосно писали: я этим не 
упиваюсь, а просто продолжаю идти к своей цели 
— стать хорошим специалистом.

Ольга ЕРМАК.

В разгар чемпионата мира в Куй-
бышевском районном суде Санкт-
Петербурга было рассмотрено гром-
кое дело по статье о хищениях в особо 
крупном размере при реставрации 
и реконструкции Запасного дома на 
Дворцовой набережной. Фигуранты 
— бывший замдиректора Эрмита-
жа Михаил Новиков и управляющий 
компанией «Балтстрой» Александр 
Коченов. Эта история с хищением 30,6 
млн рублей — капля в море так называ-
емого дела реставраторов, с которым 
связана отставка замминистра культу-
ры Григория Пирумова.

Михаила Новикова, напомним, подозревают 
в мошенничестве при реконструкции Запасного 
дома Зимнего дворца. Выяснилось, что Новиков 
от имени Эрмитажа заключил с «Балтстроем» два 
госконтракта общей стоимостью 2,4 миллиарда 
рублей на реставрацию и приспособление для 
современного использования здания Запасного 
дома Зимнего дворца, где предполагалось раз-
местить лабораторно-хранительские и адми-
нистративные корпуса. Причем в оговоренные 
сроки работы выполнены не были. А в результате 
различных допсоглашений куда-то потерялись 
более 30 миллионов рублей. 

Следствие по делу шло в Москве, Новикова 
отправили под домашний арест (в Петербурге), а 
с Коченова взяли подписку о невыезде из города. 
Эрмитаж, признанный следствием потерпевшей 
стороной, подал к Новикову иск о возмещении 
причиненного ущерба на 30,6 млн рублей. Еще 
до суда было объявлено, что всю сумму ущерба 
Новиков музею полностью вернул, а заодно они 
с Коченовым сразу признали вину и заключили 
сделку со следствием, чем обеспечили особый 
порядок слушания: без изучения доказательной 
базы, в крайне упрощенном режиме.

На суде Коченов и Новиков держались бо-
дро, даже солидно: заметно, что не из СИЗО 
приехали в зал заседания. Судья Кирсанова с 

ходу объявила, что Эрмитаж свой иск к Новикову 
и Коченову уже отозвал. Более того, прокурор 
ходатайствовал о переводе заседания в за-
крытый режим: из-за материалов медицинского 
характера, которые вдруг появились в деле. Два 
человека, которые, по данным следствия, всту-
пили в сговор для хищения 30 млн, оказались 
хронически больными. Защитники Новикова и 
Коченова поделились с корреспондентом «МК» 
информацией о том, что несмотря на особый 
порядок суду предстоит изучить семь томов 
дела. По большей части это характеристики 
личностей обвиняемых.

Лично характеризовать обвиняемых в 
тесный коридор Куйбышевского суда пришли 
самые неожиданные персонажи: священник с 
зычным голосом в просторной рясе и внезапно 
— бывший директор ГМП «Исаакиевский со-
бор» Николай Буров. Не раз СМИ связывали 
атаку на эрмитажное руководство с позицией 
Михаила Пиотровского. Директор Эрмитажа 
открыто выступает против передачи собора 
церкви. Буров, долгое время бывший оплотом 
сопротивления попыткам РПЦ «освоить» один из 
самых успешных музеев в стране, вышел из зала 
суда и сказал: «Я знал заместителя директора 
Михаила Новикова только с хорошей стороны, 
как замечательного человека. Об этом и сказал. 
Дальше решит суд. Надеюсь, что и решение суд 
примет человечное».

Запасный дом Эрмитаж задумал реставри-
ровать еще в 2012 году, тогда смета составила 
больше миллиарда рублей. Постепенно она раз-
бухла до двух миллиардов, и в 2016 году этой 
историей заинтересовалась Счетная палата. А в 
2017 году, после громкого «дела реставраторов», 
в Эрмитаж пришли сотрудники ФСБ. Александр 
Коченов, к слову, уже имеет условный срок по 
тому самому реставрационному делу. Прения и 
приговор по делу Новикова–Коченова назначены 
на второе заседание суда, которое состоится в 
пятницу, 13 июля. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

«МК» уже писал об увольнениях про-
фсоюзных активистов из школ. На 
днях аналогичная история произо-
шла с профессором кафедры высшей 
математики МФТИ Максимом Балашо-
вым, забаллотированным при прове-
дении конкурса на замещение долж-
ности профессора кафедры высшей 
математики за то, что, будучи главой 
профсоюзной организации в этом 
вузе, он слишком активно критиковал 
руководство Физтеха. 
Подробности нам рассказал сам уво-
ленный профлидер.

— Максим Викторович, как проходи-
ло заседание Ученого совета МФТИ, от-
казавшего вам в замещении должности 
профессора?

— Как партсобрание в эпоху Сталина! 
Все высказанные претензии касались только 
моей профсоюзной деятельности. При этом 
профессору, которого выбрали вместо меня, 
уже исполнилось 80 лет. Читать лекции вме-
сто него взяли еще одного преподавателя. 
— Были ли, по-вашему, явные нарушения 
процедуры?

— Одно из самых очевидных — нарушение 
п. 10.5 Отраслевого соглашения Минобрнау-
ки, согласно которому работу председателя 
профсоюзной организации можно учитывать 
только ему в плюс — например, для выделения 
премий, но никак не как повод для увольнения. 
Кроме того, конкурсная процедура должна 
проводиться специалистами-экспертами. А 
она превратилась в судилище, оставившее 
в стороне профессиональные вопросы. Не 
могу в этой связи не отметить крайне слабый 
состав нынешнего Ученого совета МФТИ. Око-
ло 15% его членов вообще не имеют ученых 
степеней: это проректоры по безопасности, по 
административно-хозяйственной деятельности 
и т.п. — кто угодно, но не ученые! 

— Как я понимаю, конкурсу предше-
ствовал серьезный конфликт?

— Была трехлетняя работа профсоюза 
«Университетская солидарность», который в 
МФТИ возглавлял я. И все это время мы серьез-
но оппонировали руководству вуза. Например, 
по невыполнению майских указов президента 
2012 года в части повышения зарплат препо-
давателей. Тогда это были совсем ничтожные 
суммы. Но сейчас оклад профессора достиг 65 
тыс. руб. в месяц. И произошло это в том числе 
благодаря деятельности нашего профсоюза. 

— Вы были готовы к отрицательному 
решению Ученого совета? 

— Я этого не исключал.
— Что думаете делать теперь?
— Во-первых, искать новую работу. Во-

вторых, обратиться в суд по поводу незакон-
ности моего увольнения.

— Не жалеете, что поплати-
лись карьерой за свою профсоюзную 
деятельность?

— Знаете, карьера в таком «уважаемом ме-
сте» сомнительна. Но больше всего мне обидно, 
что образование в МФТИ разваливается. 

В профсоюзе «Университетская солидар-
ность» «МК» заявили, что «конкурс проходил 
под сильным давлением администрации, и это 
трудно назвать иначе как расправой. Во время 
заседания Ученого совета со стороны пред-
ставителей ректората прозвучали многочис-
ленные обвинения в «неэтичности». Нужно ли 
говорить, что неэтично в такой ситуации именно 
поведение ректората, подменившего оценку 
профессиональной компетенции кандидата 
политическими обвинениями? Под петици-
ей протеста подписались уже 5 тыс. человек. 
Одновременно письма в поддержку препода-
вателя подписали 210 студентов МФТИ».

В то же время в МФТИ «МК» заверили, что 
избрание на вакантную позицию профессора 
кафедры высшей математики прошло без на-
рушений: «Решение об избрании на штатные 
должности профессорско-преподавательского 
состава принималось не администрацией вуза, 
а коллегиальным выборным органом — Ученым 
советом МФТИ. По итогам голосования был из-
бран очень уважаемый ученый, воспитавший 22 
кандидатов наук и 10 докторов наук. Он набрал 
51% голосов, а Максим Балашов — 39%». 

Марина ЛЕМУТКИНА.

В Петербурге в особом  порядке прошло слушание по делу 
о хищениях в крупнейшем музее страны

ФЕМИДА

ЭРМИТАЖ ПРИГОВОРЯТ В ПЯТНИЦУ, 13-ГО

О том, как это было, 
рассказал он сам

«УЗНАВ, ЧТО ПОЛУЧИЛ 400 БАЛЛОВ, Я РЕШИЛ, ЧТО ЭТО СБОЙ ПОРТАЛА»

ДЕТИ ПОДЗЕМЕЛЬЯ

Руслан Салимгареев. Александр Малышев.

Рекордсмены ЕГЭ рассказали «МК» о своих планах и мечтах

Желание помочь товарищам по несча-
стью и продать лекарства, оказавшиеся 
лишними для собственного ребенка, 
обернулось для москвички возбужде-
нием уголовного дела и подозрением 
в торговле наркотиками. Мать шести-
летнего Арсения не подозревала, что 
диазепам в микроклизмах (препарат, 
снимающий судороги при эпилепсии) 
считается наркотическим веществом: 
для нее, как для многих родственников 
больных-эпилептиков, это обычное 
лекарство.

Диазепам — не зарегистрированный в 
России немецкий препарат, снимающий эпи-
лептические приступы. Ребенку-инвалиду его 
предлагают в микроклизмах. В западных странах 
его использование распространено, но в России 
с 2013 года препарат входит в Список III психо-
тропных веществ, оборот которых ограничен и 
в отношении которых допускается исключение 
некоторых мер контроля. Однако для многих 
родителей, чьи дети страдают от эпилепсии, этот 
препарат — один из немногих способов быстро 
купировать приступ.

Использовала его и Екатерина, на руках у 
которой — шестилетний Арсений с врожденной 
патологией (отсутствием пищевода). Женщи-
на разместила объявление о продаже лишних 

микроклизм диазепама в группе в социальной 
сети, где общаются родители детей с такой бо-
лезнью (собственную партию лекарства она по-
купала там же). Однако вместо потенциальных 
покупателей на объявление Екатерины обратили 
внимание сотрудники правоохранительных орга-
нов. После передачи денег она была задержана 
полицией — возбуждено уголовное дело. Со-
став преступления налицо: распространение 
наркотических веществ. Согласно статье 228.1 
Уголовного кодекса РФ, наказание за незаконный 
сбыт — лишение свободы на срок от четырех до 
восьми лет. 

Однако защите есть что возразить. Сложно 
представить себе, что эта женщина действитель-
но хотела извлечь выгоду из продажи лекарства 
в тематической группе больных детей в соцсети, 
причем выручила бы она чуть больше трех тысяч 
рублей. И сложно представить, что наркоман ре-
шил бы получить свою дозу путем использования 
этих детских клизмочек малого объема. 

Осознавала ли Екатерина, что она продает 
наркотическое вещество? Причем, делает это  
открыто, оперируя собственным аккаунтом в 
социальной сети и собственным номером теле-
фона, даже не пытаясь скрыть свою личность. 
Согласитесь маловероятно. Однако  незнание 
не освобождает от наказания.

Дарья ТЮКОВА.

На женщину завели уголовное 
дело за попытку продать 
лишние лекарства от эпилепсии 

ПРОФЛИДЕРА 
РАЗЖАЛОВАЛИ 
ИЗ ПРОФЕССОРОВ

НАРКОДИЛЕР 
ПО ДОБРОТЕ 
ДУШЕВНОЙ

Екатерина и Арсений.
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СРОЧНО В НОМЕР

Теперь достаточно всего лишь нажать 
кнопку на мобильнике, чтобы оператор 
подмосковной Системы-112 автома-
тически получил ваши координаты в 
случае экстренной ситуации. С учетом 
поручения губернатора региона Андрея 
Воробьева в Московской области выпу-
стили новую версию мобильного при-
ложения региональной Системы-112: 
теперь пользоваться им стало намного 
удобнее — особенно иностранцам, ро-
дителям и пожилым людям. 

Всегда на связи
Ранее для обращения в службу спасения 

через мобильное приложение необходимо было 
набрать номер телефона «112» или же отправить 
на него текст SMS. Но в экстренной ситуации, 
когда счет идет на минуты, даже на такое про-
стое действие может не хватить времени. Поэто-
му теперь жители и гости Московской области 
смогут связаться с оператором региональной 
Системы-112 без звонка или эсэмэски — доста-
точно нажатия одной кнопки «Я здесь, мне нужна 
помощь», и оператор автоматически получит 
координаты места, где произошло ЧП, а также 
все данные, которые укажет пользователь при 
регистрации: имя, фамилию, группу крови, ме-
дицинские противопоказания. Кстати, функция 
передачи сигнала с помощью звонка или эсэмэс 
также сохранены. 

Еще одно важное новшество — с помощью 
мобильного приложения Системы-112 теперь 
можно контролировать безопасность своих род-
ных и близких. В специальном разделе «Связан-
ные контакты» необходимо внести данные ваших 
близких, о ком вы беспокоитесь. После этого вы 
сможете отслеживать по интерактивной карте 
их текущее местоположение, а также получать 
push-уведомления по их перемещению.

Данная функция особенно актуальна для 
родителей и родственников пожилых людей. 
Первые смогут контролировать на расстоянии, 
как ребенок дошел, например, из дома в школу 
или в другое место. Кроме этого, с помощью 
специальных настроек мобильного приложения 
можно будет получать уведомления о том, что 
ваше чадо ушло из дома или из школы и где он 
или она находится в данный момент. Для род-
ственников пожилых людей такая функция тоже 
будет очень полезной: если старики потеряются, 
можно без труда отследить их местоположение 
и оперативно прийти на помощь.

«Скорая» на контроле
Одна из наиболее ожидаемых новых функ-

ций мобильного приложения Системы-112 Мо-
сковской области — возможность 
отслеживания движения машины 
«скорой помощи». Теперь поль-
зователь сможет видеть маршрут 
ее движения на карте и точно по-
нимать расчетное время ее прибы-
тия. Для этого достаточно нажать 
значок «Машина скорой помощи» и 
ввести номер телефона, с которого 
был совершен вызов.

«Внедрение современных ин-
формационных технологий — один 
из приоритетов развития здраво-
охранения в Московской области. В 
регионе уже запущены электронные 
медицинские карты, осуществляется 
запись к врачу, прикрепление к по-
ликлинике в режиме онлайн. Активно 
развиваются телемедицина и онлайн-
консультирование. На портале госуслуг 

уже работает «Скорая помощь онлайн», позво-
ляющая после вызова службы СМП отслеживать 
машины «скорой помощи» в режиме реального 
времени через сайт. Возможно это делать теперь 
и через приложение, что еще больше упрощает 
процесс контроля маршрута движения кареты 
«скорой помощи», — сообщил министр здраво-
охранения Подмосковья Дмитрий Марков.

Speak English?
Оказаться в чужой стране, где ни-

кто не говорит на родном языке, — до-
вольно тяжелое испытание для туриста. 
Тем более — в экстренной ситуации. 
Поэтому для иностранных граждан 
разработчики мобильного прило-
жения региональной Системы-112 
предусмотрели англоязычную версию 
программы. При скачивании прило-
жения на мобильное устройство, где 
установлен английский язык, оно 
автоматически адаптируется.

Особенно актуальна такая 
функция в эти дни, во время чем-
пионата мира по футболу, когда 
Система-112 принимает вызовы 
на четырех официальных языках 

FIFA — английском, немецком, 

французском, испанском — и дополнительно 
на китайском, португальском, итальянском и 
арабском.

«На сегодняшний день операторы-лингвисты 
Системы-112 Московской области приняли и 
обработали более полусотни вызовов на раз-
ных языках от иностранных гостей чемпионата. 
Большая часть обращений носит справочно-
консультационный характер. Гости уточняют 
расположение спортивных объектов, гостиниц, 
спрашивают, где получить паспорт болельщика, 
куда обращаться при потере документов и т.д. 
Было несколько обращений в полицию и скорую 
медицинскую помощь. Также поступают звонки 
от российских граждан с просьбой помочь им в 
переводе при общении с иностранными гостями. 
По статистике большинство вызовов поступи-
ло на английском и испанском языках. В целом 
Система-112 в период чемпионата мира работает 
стабильно», — рассказал «МК» заместитель пред-
седателя правительства Московской области 
Дмитрий Пестов.

А еще в обновленном мобильном приложе-
нии Системы-112 Московской области перерабо-
тан раздел интерактивной карты. Более удобной 
стала функция поиска ближайших подразделений 
экстренных оперативных служб и госучреждений. 
С ее помощью можно найти адрес ближайшей 
больницы, травмопункта, отдела полиции, ЕДДС, 
МФЦ и т.д. При выборе учреждения на карте ото-
бражаются его название, точный адрес, контакт-
ный телефон, а также расстояние до него.

Помимо этого в приложении есть возмож-
ность размещения информации о происшествии 
на интерактивной карте. Можно сообщить, на-
пример, о потерявшемся человеке или угоне 
автомобиля — информация тут же автоматически 
появится у всех пользователей, что поможет 
получить оперативные сведения от очевидцев 
и сократить время поиска. 
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Мобильное приложение Системы-112 
Московской области было запущено 
в июле 2017 года. На сегодняшний 
день его используют уже более 24 
тысяч человек. С его помощью поль-

зователи могут оперативно сообщить о случив-
шейся чрезвычайной ситуации и вызвать необ-
ходимые экстренные службы. 

Скачать обновленное мобильное приложе-
ние Системы-112 Московской области можно в  
App Store и Google Play.

Елена НИКИТИНА.

МУДЗЮБА РОДИЛСЯ!
В Приокско-Террасном заповеднике, 
расположенном в Серпуховском рай-
оне Московской области, праздник. 
Здесь родился бычок зубра, которого 
назвали... Мудзюба. Вторая часть за-
бавного имени, как можно догадать-
ся, появилась по просьбе футбольных 
фанатов. А с букв «му» в заповеднике 
традиционно начинаются имена всех 
рожденных здесь зубров.

По словам зоологов, Мудзюба — на ред-
кость крупный бычок. Такой внушительный ма-
лыш (его вес составляет 30 килограммов) здесь 
еще не рождался. Пока все время зубренок 
проводит рядом со своей мамой Музиндой. А 
через два года, как и большинство родившихся 
в Центральном зубровом питомнике животных, 
будет выпущен в дикую природу.

Как рассказала журналистам директор 
заповедника по вопросам разведения зубров 
Ирина Землянко, отел у Музинды проходил 
очень тяжело из-за нестандартного размера 

теленка. Даже после родов несколько дней 
за самкой зубра пришлось усилить наблюде-
ние ветеринарам и сотрудникам питомника. 
Сейчас мать и родившийся малыш чувствуют 
себя хорошо.

Кстати, чуть ранее в питомнике родился 
теленок по имени Мундиаль, которого пред-
ложили взять под опеку участникам российской 
сборной. А по осени должен появиться на свет 
еще один малыш, и его планируют наречь еще 
более необычным именем — Муакинфеев.

КНОПКА 
СПАСЕНИЯ

Свыше 42,5 тысячи предложений по 
ремонту и благоустройству автомо-
бильных дорог оставили жители Под-
московья на портале «Добродел», где 
проходит сбор предложений в програм-
му ремонта на 2019 год. Об этом «МК» 
сообщил министр транспорта и дорож-
ной инфраструктуры Московской обла-
сти Игорь Тресков.

«Самыми активными являются жители го-
родского округа Шатура, они направили свыше 
3 тысяч предложений. Из Подольска на портал 
поступило более 2 тысяч предложений, городской 
округ Зарайск дал нам порядка 1,8 тысячи пред-
ложений, Клин «прислал» более 1600 коммента-
риев, — сообщил Игорь Тресков. — Наибольшее 
количество предложений направлено на ремонт 
дорог — более 9 тысяч, строительство шоссейных 
трасс вместо грунтовой — свыше 7,7 тысячи; за 
установку освещения высказались 3,2 тысячи че-
ловек. Наименьшую активность на данный момент 
проявляют жители Власихи, Краснознаменска, 
Звездного городка, Красноармейска, Рошаля».

И хотя в региональном минтрансе сейчас 
верстают планы на будущий год, грейдеры, ас-
фальтоукладчики и прочая дорожная техника 
буквально «в поте лица» выполняет (а иногда и 
перевыполняет!) планы нынешнего года. 

Так, с начала ремонтного сезона дорожные 
службы Подмосковья завершили укладку асфаль-
тобетонного покрытия на 965 участках автодорог. 
Протяженность отремонтированных участков 
составила более 1645 километров. 

«Ремонтные работы идут с опережением 
графика. На сегодняшний день выполнение про-
граммы ремонта региональных и муниципальных 
дорог с софинансированием из областного до-
рожного фонда составляет почти 55% от запла-
нированного объема работ. Производственные 
комплексы Мосавтодора и подрядные организа-
ции заменили дорожное покрытие на 298 участках 
региональных дорог, это 72% от плана. Еще 667 
объектов отремонтировано на муниципальной 
дорожной сети, или 28% от плана работ. Протя-
женность отремонтированных участков состав-
ляет 1645 километров», — говорит министр. 

Наибольший объем работ выполнен в Дми-
тровском районе, где отремонтировано 63 участка 
из 101 запланированного, Наро-Фоминском райо-
не — 45 участков из 90, Раменском районе — 33 
участка из 79. В Орехове-Зуеве — 29 участков из 
65, Химках — 14 участков из 39 и в Королеве — 17 
участков дорог из 95 запланированных. 

В настоящее время ремонтные работы ве-
дутся на 482 участках региональной и муници-
пальной сети автодорог общей протяженностью 
свыше 575 километров.

Министр отметил, что ремонтные работы 
контролируются через специальную автома-
тизированную информационную программу 
— Систему контроля и планирования работ в 
области дорожной инфраструктуры (СКПДИ), в 
которой работают подрядчики, ответственные за 
ремонт дорог в муниципалитетах и представите-
ли областного минтранса. Уникальная система, 
внедренная в Московской области в прошлом 
году, позволяет в ежедневном режиме отслежи-
вать объемы и сроки работ. Подрядчик обязан 
подтверждать в системе выход на объект, по 
завершении работ отчитываться в электронном 
журнале о выполненных объемах, подтверждая 
проделанную работу фото- и видеоматериалами. 
С этого года подтверждение работ через мо-
бильное приложение и систему СКПДИ является 
обязательным условием приемки.

Всего в текущем году в Московской обла-
сти отремонтируют свыше 3 тысяч километров 
автодорог на более 2,8 тысячах участках, из них 
более 639 дорог выбрали жители в ходе народ-
ного голосования на портале «Добродел». Все 
работы по ремонту дорог Московской области 
планируется завершить до 1 сентября. 

■ ■ ■
Напряженная программа у подмосковных 

дорожников намечается и на 2019 г. Как мы уже 

сообщали, на портале «Добродел» в разделе 
«Дороги 2019» (dobrodel.mosreg.ru/dorogi2019/) с 
7 июня по 31 июля проходит сбор предложений по 
ремонту и благоустройству автодорог. На портале 
отмечено более 35 тысяч участков региональных и 
муниципальных автодорог. Каждый пользователь 
может проголосовать за одну дорогу, но оставить 
неограниченное количество комментариев. Для 
этого необходимо выбрать свой муниципалитет 
на карте, отметить на карте участок дороги и 
предложить виды работ.

Направить предложения и оставить коммен-
тарии можно не только по ремонту региональных 
и муниципальных дорог, но и ликвидации пробок, 
переводу дороги из грунтовой (щебеночной) в 
асфальтобетонную, строительству тротуаров, 
установке освещения и автопавильонов, орга-
низации пешеходных переходов и парковок, 
ремонту железнодорожных переездов, указать 
на карте аварийно опасные участки.

Все предложения будут переданы балансо-
держателям дорог и ответственным организаци-
ям, по результатам анализа которых наиболее 
популярные предложения будут выставлены на 
голосование и реализованы в 2019 году.

Сбор предложений и голосование на пор-
тале «Добродел» проводится уже второй год 
подряд. С 2017 по 2018 годы жители определили 
ремонт 730 дорог Подмосковья протяженностью 
более 1200 километров.

Владимир БЫКОВ.

ШАТУРА 
РУЛИТ!

Мобильное приложение  
Системы-112 
Подмосковья 
адаптировали 
для родителей, 
пожилых и иностранцев

СЕЛФИ С... КРОКОДИЛОМ?!

Туристов в подмосковную Коломну 
теперь заманивают не только сладкой 

пастилой, но еще и возможностью сделать 
селфи с экзотическими животными. Напри-
мер, можно сфотографировать и покормить 
трехметрового крокодила. 

Вчера на «Крокодиловой ферме» в Коломне 
поселился один из самых больших крокоди-
лов в России, длиной больше трех метров. Он 
пока безымянный, поэтому руководство фермы 
объявило конкурс на имя новому постояльцу. 
Победитель получит право на бесплатное по-
сещение нового туристического объекта.
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«ЭкоДеревушка» в Коломне — уже 
второй этнографический проект в 
Подмосковье. Первый — этнопарк 
«Кочевник» — в 2018 году получил 
премию Правительства РФ. 

По давнему правилу, все имена 
телят, родившихся в этом 
питомнике, начинаются на слог 
«му». Поэтому новорожденный 
бычок теперь будет числиться в 
Международной племенной книге 
зубров под кличкой Мудзюба.

ИДЕЮ ДЕТСКОЙ 
ПЛОЩАДКИ 

ПОДСКАЗАЛИ ОЗЕРА 

Главную географическую особенность под-
московного города Рошаль взяли за основу 
местные архитекторы, создавая проект нового 
городского парка. Поскольку в окрестностях 
много озер, специалисты решили, что изюмин-
кой парковой зоны должны стать... круги, и 
органично вписали их друг в друга.

Как стало известно «МК», новая территория 
для отдыха будет располагаться между рекой 
Воймегой и улицами Советской, Косякова и 
Октябрьской Революции. Эта зона и раньше 
была излюбленным местом прогулок солнечно-
горцев, но теперь там появятся городские объ-
екты, интересные для всех возрастов. «В парке 
установят двухъярусную детскую площадку, 
лабиринт и площадку для воркаута — все пере-
численные объекты будут круглой формы, — 
пояснил «МК» начальник Главного управления 
архитектуры и градостроительства Московской 
области Владислав Гордиенко. — А вокруг них 
предлагается вымостить пешеходную дорожку 
с дублирующим ее беговым треком». Вдоль 
пешеходных маршрутов будут располагаться 
цветники и зоны отдыха. Дорожка, выводящая 
к реке, завершится круглой смотровой площад-
кой, приподнятой над береговым склоном на 
металлических опорах. Проект также предусма-
тривает масштабное озеленение территории — 
это ели, красные клены, гортензии и калина. 
Любопытно, что маленький лес должен стать 
ядром парка — он будет расположен в самом 
центре прогулочной зоны. 

Единственным прямоугольным объектом 
парка станет открытая площадка для прове-
дения фестивалей.

ПАМЯТНИК ПУТИНУ 
СТАЛ ЦЕНТРОМ ДАЧНОЙ 

ЖИЗНИ 
Бюст Прези-

дента РФ Вла-
димира Путина 
установил у себя 
в огороде житель 
деревни Пречи-
стое Истринско-
го района Подмо-
сковья 73-летний 
Рустам Оганян. 

Как стало из-
вестно «МК», это-
го события Ога-
нян ждал давно. 
Мечтал как-то от-
благодарить че-
ловека, которого 
считает великим. 
«Весь мир, другие 
страны нам за-
видуют, почему 
у них нет такого 
президента. Это 
единственно пра-
вильный шаг Ель-

цина, который он сделал. Этот человек 48 часов 
работает в сутки, чтобы нам жилось хорошо».

Сам Рустам тоже много работает. Правда, 
не на благо страны, а в меньших масштабах — 
руководит коммерческим отделом в строитель-
ной компании. На памятник стал откладывать 
деньги года два назад. Подмосковные масте-
ра сказали мужчине, что стоить воплощение 
мечты будет 10 тысяч долларов. Тогда Рустам 
обратился к друзьям в Армении — и за полгода 
40-килограммовый бюст из бронзы был изго-
товлен. А в Подмосковье уже за полтора месяца 
сделали постамент из черного гранита. Яму 
под него глубиной полтора метра Рустам за-
ливал на своем участке уже сам. Первоначально 
он хотел установить бюст на одной из улиц в 
деревне, но выяснилось, что официально это 
делать нельзя, а на участке можно. Из Армении 
бюст Путина отправили самолетом, в фанерном 
ящике, на котором было написано: «Осторожно, 
не бросать».

На открытие новой местной достоприме-
чательности была приглашена вся деревня и 
друзья Рустама из Москвы. Накрыли стол, по-
жарили шашлык на всех гостей. 

— Ко мне теперь постоянно все ходят на уча-
сток как на экскурсию. Один ребенок в детском 
саду сказал, что в выходные фотографировался 
с президентом, так ему не поверили. А взрослые 
на работе фотографии показывают, — хваста-
ется Рустам. Теперь у скромного строителя 
появилась новая мечта: вдруг когда-нибудь 
мимо его участка промчится президентский 
кортеж и сам гарант заглянет на огонек, а точ-
нее, на шашлык. 

ЖЕНЩИНА УБИЛА 
РЕБЕНКА, ПЫТАЯСЬ 

ЗАСТАВИТЬ ЕГО 
СЛУШАТЬСЯ

Мать, жестоко забившая до смерти своего 
сына в Дмитровском районе Подмосковья, по-
лучила 8 лет тюрьмы. Чтобы скрыть чудовищное 
преступление, бездыханное тело пятилетнего 
мальчугана детоубийца зарыла в яме возле 
дома, в котором жила с дочерью.

Как ранее писал «МК», 33-летняя жительница 
Дмитрова выбирала себе в спутники только 
мужчин из азиатских республик. Сначала она 
познакомилась с 30-летним выходцем из Тад-
жикистана. Через неделю после знакомства 
таджик уже жил в двухкомнатной квартире, при-
надлежащей женщине. Спустя девять месяцев у 
них родился общий сын. Однако это не удержало 
семью от распада, и через год Елена уже воспи-
тывала ребенка одна. Позже она познакомилась 
с выходцем из Узбекистана, начала с ним сожи-
тельствовать, и вскоре у них родилась девочка. 
Но счастье женщины длилось недолго. Узбек 
сбежал от своей спутницы, не оставив ей денег 
на существование. Оказавшись с двумя детьми 
на руках, без работы, Елена стала сдавать свою 
квартиру гастарбайтерам, а сама перебралась в 
дачный домик, который находится в СНТ «Агат», 
рядом с деревней Мельчевка. Женщине раз-
решили там жить с условием, что она будет 
присматривать за участком. 

Чудовищный случай произошел 15 октября 
2015 года. Мать стала ругать сына за то, что тот 
ее категорически не хотел слушаться. Мальчик 
рос здоровым и, как любой ребенок, был спосо-
бен на любые шалости. Он начал пререкаться с 
родительницей, а та в порыве гнева стала его 
бить. От первого удара ногой в живот ребенок 
упал на пол. Потом последовало еще несколько 
толчков. Остановилась женщина только тогда, 
когда поняла, что малыш не дышит. Убедив-
шись, что сын мертв, она в сарае взяла штыко-
вую лопату, обернула тело покрывалом и зарыла 
сынишку на участке рядом с домом.

Раскрыть преступление удалось только через 
два года. Обеспокоенная отсутствием племян-
ника сестра Елены сообщила в полицию. Стражи 
порядка нагрянули с обыском. Женщина пыта-
лась объяснить силовикам, что сын находится у 
друзей. Но то, что принимали за чистую монету 
родственники, не убедило блюстителей закона, 
и под давлением обстоятельств Елена показала 
место захоронения ребенка. По данному факту 
следователи подмосковного СКР возбудили 
уголовное дело по статье УК РФ «Умышленное 
причинение вреда здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть потерпевшего». Позже 
следователи добавили подозреваемой еще 
одну статью УК РФ «Фиктивная постановка на 
учет иностранного гражданина или лица без 
гражданства по месту пребывания в жилом 
помещении в РФ». Женщина зарегистрировала 
у себя в квартире 11 иностранцев.

Недавно Дмитровский городской суд приго-
ворил ее к 8 годам лишения свободы в колонии 
общего режима.
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В Химках решили избавиться от 
пробок. Глава городского округа 
Дмитрий Волошин представил на 
обсуждение Комплексную схему 
организации дорожного движения 

(КСОДД). Добавим — это первый в городе полно-
ценный план, включающий в себя 43 мероприятия 
по разгрузке муниципалитета от дорожных за-
торов. Ведь раньше считалось, что и аэропорт 
«Шереметьево», и близость к Москве никогда не 
решат эту проблему. 

В частности, определены наиболее за-
груженные участки улично-дорожной сети Хи-
мок: ул. Маяковского, Юбилейный проспект, 
ул. Молодежная, ул. 9 Мая, Машкинское шоссе, 
Новосходненское шоссе, Куркинское шоссе, ул. 
Московская.  Особое внимание в программе уде-
лено болевым точкам округа, например, участок 
с круговым движением вблизи ТЦ «Мега». Здесь 
предусмотрена реорганизация дорожного дви-
жения. Кроме того, планируется строительство 
Машкинского путепровода, с формированием 
транспортной развязки в разных уровнях Между-
народного, Ленинградского, Машкинского и 
Новосходненского шоссе. Еще один проблемный 
вопрос — круг возле ТЦ «Лига». Там также будет 
реорганизовано движение, изменена схема до-
рожной разметки, расширится часть Юбилейного 
проспекта. 

По результатам реализации всех мероприя-
тий (краткосрочных и долгосрочных) передвиже-
ние по городу в час пик будет в среднем занимать 
на 25% меньше времени.

Через портал 
«Добродел» жители 
сами определяют, где 
узко на подмосковных 
трассах

Выдающийся советский вратарь Лев 
Яшин стал героем  граффити сразу в двух 
муниципалитетах Подмосковья — в Коро-
леве и в Ивантеевке. Причем в Королеве он 
появился в компании двух других легенд 
футбола — Пеле и Марадоны. Итоги конкурса 
граффити, посвященного чемпионату мира 
по футболу, подвели в Подмосковье.

Рисунок «трех титанов» российского фут-
бола появился на улице Коминтерна — она на-
ходится рядом с важной для Королева желез-
нодорожной станцией — Подлипки-Дачные. Так 
что увидеть произведение уличного искусства 
сможет гораздо большее число жителей и го-
стей города.

— Я смотрел работы, которые делали к чем-
пионату мира в Москве и Московской области, и 
обратил внимание на то, что на рисунках часто 
оказываются современные звезды футбола — 
например, Лионель Месси и Криштиану Роналду. 
Но ни на одном из рисунков не был изображен, 
скажем, Диего Марадона, — поделился автор, 
граффитист Никита Грачев. — А ведь если спро-
сить любого человека, каких футболистов он 
знает, с большой вероятностью это будут Лев 
Яшин, Марадона и Пеле. Настоящие легенды, 
лучшие игроки двадцатого века! 

Великие игроки на рисунке не одиноки. Ря-
дом с ними изображены мальчишки, задорно 
играющие в футбол. 

Выразительное футбольное панно появи-
лось и в Коломне. Над композицией, занимающей 
более 100 квадратных метров, неделю трудился 
местный художник Глеб Федорищенко. А эскиз 
подготовила коломчанка Алена Шимберева.

Ставшие известными на весь мир фут-
больные граффити появились и в Бронницах: 
натуралистичное изображение Лионеля Месси 
украшает фасад пятиэтажного жилого дома на 
улице Советской, в 20 минутах ходьбы от базы 
аргентинцев. Кстати, неподалеку, на фасаде 
дома №38 на улице Советской, замечен и Лев 
Яшин: он в эффектном падении защищает свои 
ворота.

ГЕРОЯМИ ГРАФФИТИ СТАЛИ ЛЕГЕНДЫ ФУТБОЛА

В ближайшие выходные самые по-
пулярные джазовые исполнители из 
России, Армении, Швеции и США со-
берутся в одном из самых живописных 
уголков Подмосковья. В усадьбе Горки 
Ленинские уже в 4-й раз пройдет фе-
стиваль Игоря Бутмана «Джазовые се-
зоны».

 Живописная природа, старинная усадь-
ба, камерная, почти семейная атмосфера фе-
стиваля и, конечно же, первоклассный состав 
участников — вот главные составляющие успеха 
«Джазовых сезонов» у публики. Этот гранди-
озный оупен-эйр в рамках губернаторской 
программы «Наше Подмосковье» проводит в 
четвертый раз известный джазмен и продюсер 
Игорь Бутман.

«Интерес к джазу растет в геометрической 
прогрессии… В прошлом году была ужасная по-
года: холодно, все время лил дождь, — сказал 
Игорь Бутман на пресс-конференции в РИАМО, 
посвященной открытию фестиваля. — Но при-
шло более 4,5 тысячи человек. В этом году мы 
ждем, что интерес у публики будет не меньше. 
Наш фестиваль зарекомендовал себя велико-
лепной атмосферой и потрясающим звуком. В 
этом месте благодаря аллеям и лесу получается 
потрясающий звук…»

По традиции на «Джазовых сезонах» высту-
пают выдающиеся отечественные и зарубежные 
исполнители. Участниками фестиваля уже были 
Рэнди Бреккер, Джон Бизли, Леон «Фостер» 
Томас, Tony Momrelle, группа Oregon и лучшие 
представители российской джазовой сцены 
— Олег Бутман, квинтет Сергея Долженкова, 
Алина Ростоцкая, Юлиана Рогачева, трио Олега 
Аккуратова, Вадим Эйленкриг и его группа 
Eilenkrig Crew — и многие другие. В 2018 
году гостей фестиваля ждет не менее 
грандиозная программа!

Хедлайнерами четвертых «Сезонов» 
станут Ambrose Akinmusire (США), Jonah 
Nilsson (OF DIRTY LOOPS, Швеция), Большой 
джазовый оркестр Петра Востокова, VAN 
QUARTET (Армения), а также Игорь Бутман 
и Московский джазовый оркестр. Кроме 
того, на фестивале свое творчество пред-
ставят группа Leonid & Friends, Elliott (вокал, 
США) & квартет Олега Бутмана, квинтет Айка 
Григоряна, группа «Число Пи», секстет Ильи 
Морозова и Виктории Кауновой и другие 
звезды джаза.

«Фестиваль сочетает в себе сразу не-
сколько наивкуснейших ингредиентов, — отме-
чает советник губернатора Московской обла-
сти по культуре Нармин Ширалиева. — Прежде 
всего это невероятная программа концертов 
(суперзвезды мирового джаза!), это теплая 

энергетика настоящего летнего праздника, это 
атмосфера самой усадьбы, полной историче-
ских тайн и загадок. Все вместе дарит нашим 
гостям ни с чем не сравнимые эмоции».

Один из участников первого дня фести-
вальной программы — Большой джазовый 
оркестр Петра Востокова — перенесет гостей 
Ленинских горок в золотую эпоху «джазовой 
лихорадки». 

«На этом фестивале мы представим одну 
из наших программ, которой занимаемся уже 
несколько лет. Она достаточно серьезно от-
личается от всего, что мы делаем, и связана 
с так называемым афро-кубинским джазом. 
Мы представим много музыки из репертуара 
великих оркестров, которые работали в этом 
направлении, — в основном это американ-
ские оркестры, состоящие из кубинцев», — 
рассказал журналистам Петр Востоков.

Помимо ценителей джазовой музыки 
фестиваль объединит любителей живо-
писи, флористики, спорта и просто же-
лающих приятно провести выходные в 
кругу родных и друзей. Зрители смогут 
воочию увидеть, как создаются картины, 
поучаствовать в мастер-классах по гон-

чарному делу и даже научатся правильно 
жарить сосиски.

«В течение двух дней мы абсолютно бес-
платно для семей, которые придут с детьми, 
будем проводить квесты. Первый квест посвя-
щен джазу, а второй будет посвящен джазу и 
семье, так как 8-го числа — День семьи, любви и 
верности», — рассказал Олег Хромов, директор 
заповедника-усадьбы «Горки Ленинские».

Не обошла стороной фестиваль и фут-
больная тема. В усадьбе подготовили поле для 
мини-футбола, так что все желающие — как 
музыканты, так и слушатели — смогут провести 
свой собственный мундиаль.

По словам Хромова, победителей много-
численных квестов и викторин ждут награды. 
Призом будет футбольный мяч с автографом 
Игоря Бутмана.

Елена БЕРЕЗИНА.

Игорь БУТМАН: АКУСТИКА СРЕДИ 
УСАДЕБНЫХ АЛЛЕЙ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ В КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ
В Горках Ленинских День любви, семьи 
и верности отметят под звуки джаза
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Как известно, храм построен на месте убий-
ства Александра II.

Во время блокады там был морг, а после вой-
ны находился склад декораций Малого оперного 
театра.

Много лет его собирались снести. А в 
1961 году в куполе храма обнаружили немецкий 
фугас. Он 18 лет пролежал в стропилах и был слу-
чайно обнаружен верхолазами реставрационных 
мастерских.

В октябре 1961 года была проведена уникаль-
ная операция: силами нескольких человек снаряд 
извлекли из-под купола при помощи лебедки, 
вывезли за город и уничтожили. И получилось, что 
храм — как блокадник, да еще с боевым ранением, 
и трогать его не стали.

В 1968 году Спас на Крови был взят под охрану 
государства. Реставрационные работы начались 
в 80-е годы, и первый период реставрации за-
кончился только в 1997 году. Храм так долго был 
в лесах, что петербуржцы говорили: в лесах он 
будет стоять до конца советской власти. Почти 
так и получилось.

И вот недавно я снова пошла в храм. И вдруг 
обратила внимание на фрагмент решетки и бу-
лыжной мостовой — той самой, на которой про-
гремел взрыв террориста Гриневицкого. Сколько 
раз проходила мимо, а тут вдруг вспомнила, как в 
школе мы обожествляли народовольцев, как наш 
любимый учитель истории рассказывал о них как 
о небожителях.

    
1 марта 1881 года император Александр II 

около часа дня поехал на развод караула в Ми-
хайловский манеж.

После развода он в карете направился до-
мой, в Зимний дворец. По дороге его ожидали 
четыре бомбиста, которыми руководила Софья 
Перовская.

Когда царский кортеж повернул с Инженерной 
улицы в сторону Театрального моста, Николай 
Рысаков бросил бомбу под ноги лошадей, за-
пряженных в карету императора. Император не 
пострадал, взрывом были ранены казаки.

Лейб-кучер умолял императора сейчас же 
покинуть место покушения, но, как написал Петр 
Кропоткин в своих «Записках революционера», 
Александр II «чувствовал, что военное достоинство 
требует посмотреть на раненых черкесов и сказать 
им несколько слов».

Очевидцы позже рассказывали, что импера-
тор подошел к задержанному Николаю Рысакову и 
о чем-то спросил, а потом пошел к месту взрыва. 
И тогда стоявший у решетки Екатерининского 
канала Игнатий Гриневицкий, в суматохе не за-
меченный охраной, бросил под ноги императору 
бомбу, завернутую в салфетку.

Из воспоминаний народовольца Михаила 
Фроленко: «Царя подхватили и стали тащить на 
сани. Тогда третий метальщик, И.Емельянов, за-
быв, что у него под мышкой бомба в виде портфеля, 
бросился помогать усаживать царя в сани. Не пере-
вязав раны, Александра II повезли во дворец…»

По дороге император то и дело терял со-
знание от потери крови, «которая сочилась из 
оборванных мускулов обеих голеней. Эти мускулы 
и составляли единственную связь между стопою 
и коленями обеих ног, так как кости голеней были 
раздроблены и вышиблены взрывом».

Через несколько часов Александр II умер.
При первом взрыве был ранен и умер в го-

спитале казак лейб-гвардии Терского эскадрона 
императорского конвоя Александр Малеичев и 
погиб 14-летний крестьянский мальчик из мясной 
лавки Николай Захаров.

В результате второго взрыва погибли Алек-
сандр II и Игнатий Гриневицкий.

Обратите внимание на бесстрастную истори-
ческую деталь: метальщик Иван Емельянов с бом-
бой под мышкой бросился помогать укладывать 
в сани умирающего царя. Увидев окровавленную 
плоть, террорист на мгновение стал обычным 
человеком. Придумать это невозможно. Вот из 
борьбы человеческого и фанатического и состоит 
эта тончайшая материя.

В школе нам объясняли: террористы надея-
лись на то, что убийство царя вызовет революцию и 
неминуемо приведет к долгожданным социальным 
изменениям.

Как известно, революция случилась много 
позже, и историки по сей день не могут сказать, 
что именно стало ее причиной. 

А в Великобритании, Швеции, Дании, Нор-
вегии, Испании короли и королевы остались, а 
жизнь изменилась.

Но все же: царей в России убили немало, а 
такой храм один. Почему? И решетка сохранилась, 
и часть мостовой, и все это во время революции 
и блокады устояло, как заговоренное. Как будто 
кто-то выхватил все это из череды дней и поме-
стил между небом и землей на каком-то небесном 
гвоздике.

Такая вот загадка. Революционеры думали, 
что, убив царя, спасут крестьян. А крестьяне после 
взрыва говорили, что это дворяне убили царя за 
то, что он отменил крепостное право.

А люди моего поколения выросли в атмос-
фере преклонения перед революционерами-
террористами. Тогда и в голову не могло прийти, 
что мы доживем до новых терактов. 

Но мы до них дожили.
    

Слово «террор» происходит от латинского 
terror, что означает «страх» и «ужас». Сегодня этим 
словом называют угрозу физической расправы 
с кем-нибудь по политическим или другим мо-
тивам. Террором также называют собственно 
такую расправу. Индивидуальный террор — это 
акты убийства политических, общественных и 
других деятелей.

В переносном смысле это слово означает 
запугивание с угрозой насилия.

Теракт 11 сентября 2001 года в США считается 
днем, который изменил мир.

По официальной версии, группа из 19 терро-
ристов смогла захватить 4 самолета, использовав 
примитивное холодное оружие — то ли канце-
лярские, то ли перочинные ножи — и газовые 
баллончики.

В 8.46 «Боинг» №334АА протаранил север-
ную башню Всемирного торгового центра в Нью-
Йорке на уровне между 94-м и 98-м этажом.

В 9.02 второй «Боинг» — №612UA — врезался 
в южную башню ВТЦ на уровне 78–85-го этажей.

В 9.37 третий «Боинг» врезался в здание 
Пентагона.

Четвертый «Боинг» — №591UA — упал посре-
ди поля в юго-западной Пенсильвании. Считается, 
что целью террористов, захвативших этот самолет, 
было здание Капитолия в Вашингтоне.

На сегодня погибшими считаются 2977 че-
ловек. В этот список вошли 246 пассажиров и 
членов экипажей захваченных самолетов, а также 
2606 человек, которые находились в зданиях ВТЦ 
или около них. В результате удара по Пентагону 
погибли 125 человек.

Опознать удалось только 1670 тел, а более 
1000 до сих пор остаются безымянными.

Спустя считаные дни ФБР были названы име-
на террористов: багаж одного из них не погрузили 
в самолет, и он оказался в руках следствия.

Вскоре ФБР сделало заявление о том, что те-
ракт 11 сентября совершили боевики «Аль-Каиды» 
(запрещенная в России террористическая орга-
низация), которую возглавлял Усама бен Ладен. 
К такому же выводу пришли и разведки Германии 
и Великобритании.

Вначале бен Ладен опровергал эту версию, 
однако в 2004 году он заявил, что лично руководил 
атакой, а управление угонщиками самолетов осу-
ществлял его соратник Халид Шейх Мохаммед.

Основными причинами нападения считаются 
поддержка американцами Израиля и война про-
тив Ирака.

Это официальная версия. Но есть и другая — 
ее поддерживают известные ученые, обществен-
ные деятели и журналисты. Многие просто не 
в состоянии поверить в то, что кучка боевиков 
сумела осуществить такой грандиозный теракт 
против страны с самой сильной разведслужбой 
в мире.

Согласно второй версии, теракт 11 сентября 
был задуман и осуществлен властями США с целью 
решения своих финансовых и геополитических 
задач. И в Пентагон никто не врезался, а здание 
было разрушено ракетным ударом, который на-
несли не террористы, а американские военные. 
Главным доказательством этой версии считается 
отсутствие на фотографиях обломков самолета. Но 
момент удара видели многие свидетели, а кроме 
того, на месте крушения «Боинга» обнаружили 
части шасси, двигателей и фюзеляжа.

Это еще одна загадка: каждый раз, когда 
происходит теракт с большим количеством жертв, 
обязательно возникает параллельная версия, со-
гласно которой во всем виноваты власти.

    
11 марта 2004 года произошли взрывы в 

четырех пригородных поездах Мадрида на Ato-
cha Station: 191 погибший, 2050 пострадавших. 
192-й жертвой стал боец спецназа, который по-
гиб при штурме квартиры, в которой укрылись 
террористы.

Теракт был совершен за три дня до пар-
ламентских выборов в Испании, и вначале 
считалось, что его провели баскские сепара-
тисты. Однако позже выяснилось, что это были 
террористы «Аль-Каиды», выходцы из Северной 
Африки. И дата оказалась неслучайной: теракт 
был произведен ровно через 911 дней после 
взрыва башен-близнецов 11 сентября 2001 года 
в США.

Семь террористов покончили с собой, а еще 
19 человек в 2007 году были приговорены к раз-
личным срокам наказания. В настоящее время 
все уже вышли на свободу.

В ночь с 11 на 12 июня 2016 года рядом с 
гей-клубом Pulse в Орландо, США, неожиданно 
началась стрельба. Сотрудник полиции, который 
в это время оказался неподалеку, открыл по стре-
лявшему огонь. Стрелок, которого, как впослед-
ствии выяснилось, звали Омар Матин, ворвался 
в клуб, где находилось не менее 300 человек. Там 
он начал стрелять по людям.

Матин был вооружен полуавтоматической 
винтовкой и пистолетом.

Выскочить на улицу успели не все. Матин 
захватил тех, кто не успел убежать, трижды по-
звонил в службу 911, назвал свое имя и фамилию и 
заявил, что поддерживает организаторов взрывов 
на Бостонском марафоне.

Вскоре полиции удалось установить, что за-
ложники находятся в двух помещениях: несколько 
человек вместе с Матином в одной комнате и 15–
20 человек в изолированном помещении. Спецназ 
на бронемашине разрушил стену изолированной 
комнаты и освободил людей, которые там нахо-
дились. Началась перестрелка с Матином, в ходе 
которой он был убит. В результате нападения 50 
погибшиз, 53 пострадавших.

Омар Матин родился в 1968 году в США в 
семье афганцев. Работал в охранной компании и 
имел разрешение на скрытое ношение оружия. 
В 2009 году он женился на уроженке Узбекиста-
на Ситоре Юсуфий, с которой познакомился по 
переписке в Интернете. Вскоре после свадьбы 
он начал ее избивать, и через несколько месяцев 
родственники забрали ее из дома мужа.

Почему он начал стрелять и почему именно 
в гей-клубе?

Как всегда, есть два объяснения.
Первое: когда он звонил в службу 911, он зая-

вил, что сделал это с целью прекращения военной 
операции в его стране, то есть в Афганистане.

Второе: отец Матина считает, что все про-
изошло из-за ненависти к геям. Однако, по сло-
вам постоянных посетителей клуба Pulse, Омар 
Матин часто бывал в этом заведении. А бывшая 
жена и знакомые рассказали, что он пользовался 
мобильным приложением для геев. Вот почему 
аналитики так или иначе связывают случившееся 
с гомофобией, вызванной личным гомосексуа-
лизмом Матина.

Что же касается взрывов на Бостонском ма-
рафоне — они прогремели 15 апреля 2013 года 
на финише, в зрительской зоне. С интервалом 
в 12 секунд произошло два взрыва, в результате 

которых погибли 3 человека и пострадали бо-
лее 280 человек. У некоторых взрывом оторвало 
конечности. 

По заявлениям спецслужб, подозреваемыми 
оказались братья Тамерлан и Джохар Царнаевы.

Старший брат, Тамерлан, погиб, а 19-летнего 
Джохара задержали через несколько дней.

Выяснилось, что раньше семья Царнаевых 
жила в Махачкале, куда в свое время переехала 
из Киргизии. В 2002 году они приехали в США как 
граждане Киргизии.

На первом допросе Джохар Царнаев сказал, 
что это его брат задумал совершить взрывы, что 
они приверженцы исламского экстремизма, од-
нако являлись самостоятельной радикальной 
группой и ни к какой группировке никогда не при-
надлежали. А еще он сообщил, что, если бы их с 
братом не поймали, они бы устроили взрыв на 
Таймс-сквер в Нью-Йорке.

Су-
дебное слушание 

по делу о взрыве в Босто-
не началось зимой 2015 года. Цар-

наев себя виновным не признал. Однако 15 мая 
2015 года присяжные признали его виновным по 
всем пунктам обвинения, и суд приговорил его к 
смертной казни.

    
Массовое убийство в Лас-Вегасе, которое 

произошло 1 октября 2017 года, похоже, до сих 
пор остается загадкой, в первую очередь для 
спецслужб.

Лас-Вегас, игорная столица мира, — место, 
которое видно из космоса благодаря бесчислен-
ным огням, заливающим гостиничные небоскребы, 
в каждом из которых есть огромное казино. Атмос-
фера непрекращающегося праздника располагает 
к удовольствиям на любой вкус и кошелек. И ничто 
не предвещало, что благообразный пенсионер 
1953 года рождения Стивен Пэддок зальет этот 
вечный праздник кровью.

 Вечером 1 октября прошлого года Стивен 
Пэддок открыл огонь по зрителям ежегодного 
фестиваля кантри-музыки Route 91. 

Пэддок стрелял из окна своего номера на 
32-м этаже гостинично-развлекательного ком-
плекса «Мандалай-Бэй». Этот грандиозный ком-
плекс занимает 18-ю строчку в списке крупнейших 
гостиниц мира, а площадь казино составляет 
12 541 квадратный метр.

В результате этой адской стрельбы погибли 
59 человек и 546 человек пострадали.

В номере отеля, который занимал Пэддок, 
было найдено 23 единицы оружия, а еще 19 позже 
обнаружат у него дома. Каким образом Пэддок 
пронес в свой номер 10 чемоданов с оружием и 
боеприпасами, до сих пор не может объяснить 
никто.

Убийца вел прицельный огонь, он стрелял с 
расстояния приблизительно в 300–350 метров. 
Для ведения автоматического огня он оснастил 
12 винтовок специальными прикладами, которые 
легально продаются в США. Пэддок использовал 
несколько десятков магазинов. Как позже выяснит-
ся, за последние 13 месяцев он купил 33 «ствола», 

то есть полуавтоматические 
винтовки и несколько автоматов 

Калашникова.
Когда полицейские ворва-

лись в его номер, он был мертв — 
покончил с собой.

Этот теракт оказался самым мас-
совым убийством в США с момента собы-

тий 11 сентября 2001 года, по количеству жертв 
превысив число погибших во время теракта в 
Орландо.

В 90-е годы Пэддок работал бухгалтером в 
компании Lockheed Martin, а потом занялся тор-
говлей недвижимостью. Его капитал составлял 
около 2 миллионов долларов.

У Пэддока было двое братьев, а про отца, 
Бенджамина Пэддока, мать всегда говорила, 
что он давно умер. Между тем Пэддок-старший 
в 1961 году был осужден к 20 годам лишения сво-
боды за ограбления банков. Ему удалось бежать 
из тюрьмы, но вскоре его снова задержали и во-
дворили в тюрьму. Умер несколько лет назад.

Стивен Пэддок был дважды женат, детей не 
имел. По словам младшего брата Эрика, Стивен 
никогда не кичился своим богатством, одевался 
в самую простую одежду. При этом владел двумя 
маленькими самолетами и имел лицензию. Про-
блем с законом у Стивена никогда не было.

Он и его подруга, бывшая работница казино 
филиппинка Мэрилу Дэнли, жили в городке Мескит 
штата Невада, в часе езды от Лас-Вегаса. Стивен 
Пэддок был профессиональным игроком и часто 
неделями жил в отелях при казино. Его брат Эрик 
рассказывал, что однажды он прожил в таком 
отеле четыре месяца подряд, отрываясь от игры 
только на краткий сон.

По свидетельствам знакомых, он не был 
агрессивным, никогда не говорил о политике, 
никогда не доставлял никому хлопот и вел себя 
как обычный человек. Также он никогда не говорил 
о своей любви к оружию. И еще: Пэддок любил 
музыку кантри и нередко бывал на концертах фе-
стиваля, где неожиданно открыл стрельбу.

«Никто его не знал. Я действительно никогда 
его не видел. В доме было так тихо, мы думали, 
что они «снегири», — сказал сосед Пэддока, имея 
в виду пенсионеров, которые предпочитают про-
водить зиму в теплых краях.

Жертвами убийцы стали безоружные люди, 
приехавшие на фестиваль. Погибший 35-летний 
рыбак Адриан Мерфитт приехал с друзьями с 
Аляски после удачного рыболовного сезона, хотел 
весело провести время.

Сонни Мелтону было 29 лет, он работал 
медбратом в Теннесси. Год назад он женился и 
на фестиваль приехал с женой. Когда началась 

стрельба, он обнял жену и побежал с 
ней к выходу. Пуля попала ему в спину. 
Жена осталась жива.
Лиза Ромеро-Муниз приехала в Лас-

Вегас из Нью-Мехико. На годовщину свадьбы 
муж подарил ей билеты на концерт ее любимого 
певца, во время которого началась стрельба. Она 
работала в школе и была матерью троих детей.

Мать четырех детей, 28-летняя Джессика 
Климчук работала школьным библиотекарем и 
водила школьный автобус.

34-летний полицейский из Лас-Вегаса Чарль-
стон Хартфилд в свой выходной пришел на концерт 
и погиб. Он был тренером детской команды по 
американскому футболу.

Почему Стивен Пэддок, бывший бухгалтер, 
тихий миллионер, любивший музыку кантри и 
азартные игры, устроил бойню, унесшую столько 
жизней, теперь так никто и не знает.

    
В ночь на 9 сентября 1999 года в Москве на 

первом этаже жилого дома на улице Гурьянова, 19, 
прогремел оглушительный взрыв, который фак-
тически разорвал дом напополам. 100 человек 
погибли, 690 человек пострадали. Впоследствии 
выяснилось, что его организаторами были араб-
ские террористы Эмир аль-Хоттаб и Абу Умар.

На втором этаже этого дома жила сотруд-
ница рекламного агентства «Московского ком-
сомольца» Жанна Михайлина. Когда стало ясно, 
что связь с ней прервалась, мы напечатали статью 
«Жанна, отзовись!». Но отозваться она уже не 

могла. 24-летняя Жанна Михайлина, ее родители 
и 15-летний брат погибли. 

23 октября 2002 года террористы захватили в 
Москве здание Театрального центра на Дубровке. 
26 октября центр взяли штурмом. Погибли 130 че-
ловек, среди них 10 детей. Потом ко мне в гости 
приехал приятель, однокурсник которого был 
освобожден во время штурма. Приятель сидел 
напротив меня и повторял одно и то же: пред-
ставляешь, он вошел туда с черными волосами, 
а вышел совершенно седой…

29 марта 2010 года 18-летняя смертница 
Дженнет Абдурахманова привела в действие 
взрывное устройство в вагоне метро на станции 
«Парк культуры». Погиб 41 человек, пострадали 
88 человек.

Через два года ко мне приехала Анна Б., един-
ственный сын которой ехал в тот день на занятия 
в МГУ и оказался в этом вагоне. Он погиб, и Анна 
не смогла вернуться домой, где все напоминало 
о погибшем сыне. Чтобы не сойти с ума, Анна 
удочерила девочку. Свою квартиру она продала 
и купила другую. Купленная квартира оказалась 
«паленой», и мы еле-еле отбили ее у мошенников. 
Мы много раз встречались, я напечатала несколько 
статей, но о чем бы мы ни говорили, в конце концов 
разговор возвращался к погибшему сыну. И я знаю, 
что так будет до последнего дня ее жизни.

1 сентября 2004 года террористы захватили 
школу в Беслане.

Погибло 333 человека, из них 186 детей. Свы-
ше 800 человек пострадали. Во время штурма 
были убиты 28 боевиков, среди которых оказалась 
и одна женщина.

Раненых детей доставили в Российскую дет-
скую больницу на Ленинском проспекте. Я, как 
волонтер «Соломинки», приехала туда, чтобы 
выполнить заветные желания детей, многие из 
которых перенесли не одну операцию и не могли 
встать. У 4-летнего Георгия в школе погибли роди-
тели и сестра, которая в тот день пошла в первый 
класс. В больнице он лежал с родственницей и еще 
не знал о том, что стал сиротой. Я спросила его, 
что он хочет, и он сказал: брыказавра. Оказалось, 
бронтозавра. Мы поехали, купили его и привезли 
в больницу. Он стал с ним играть, но все время 
смотрел на дверь. Я точно знаю, что Георгий ждал 
маму. Когда я вышла в коридор, я поняла, что не 
могу причесаться — волосы не слушаются. Просто 
они встали дыбом. 

Думала, что о терактах в России  смогу 
рассказать много. Не получилось. Это близко и 
поэтому нестерпимо больно.

    
Принято считать, что большая часть терактов 

совершается по политическим и религиозным мо-
тивам. Однако несколько лет назад американские 
ученые выяснили, что по религиозным мотивам 
совершается лишь 10% терактов. Выходит, львиная 
доля терактов — это политика?

Но, похоже, и на этот вопрос тоже нет одно-
значного ответа. Тем более что еще ни один по-
литический теракт не привел к достижению про-
возглашенных террористами целей.

Я хорошо помню, как 11 сентября 2001 года 
смотрела телевизор, и вдруг на экране появились 
башни Всемирного торгового центра в Нью-Йорке, 
в которые врезаются самолеты. Я подумала: какое 
идиотское кино… Наверное, в тот день не я одна 
думала, что этого просто не может быть. Потом все 
мы несколько дней не отходили от телевизора, как 
будто весь мир собрался у места взрыва и хочет по-
мочь пострадавшим, но не знает, как это сделать. 
А еще я старалась себе представить: о чем думали 
люди, управлявшие самолетами-убийцами?

На самом деле это и есть главный вопрос. Мы 
понятия не имеем о том, что происходит с людьми, 
совершающими террористический акт. Кто они, 
как и с кем жили, чего хотели, о чем мечтали, о 
чем думали и о чем не думали? Ведь невозможно 
просто так в одночасье решиться пойти на смерть. 
Я не говорю о гибели других людей — у многих 
порог чувствительности по отношению к другим 
сильно занижен. Но самому решиться прервать 
свою жизнь — как? И если попробовать в этом 
разобраться, в каждом отдельном случае на на-
шем внутреннем экране появится своя история, 
в чем-то похожая на другие человеческие истории, 
а в чем-то абсолютно непохожая.

Как сказал один замечательный писатель, 
«наши знания — это лишь остров в огромном океа-
не незнания». Но мы стараемся об этом не думать, 
нам хочется считать, что мы что-то знаем, много 
знаем, знаем почти все и из-за этого проходим 
мимо того, чем живут другие. И каждый раз, когда 
это происходит, возникает крошечная незаметная 
трещина, отделяющая нас от другого человека, 
потом еще одна, потом еще. И вот уже весь наш 
маленький земной шар оказался покрыт цепью 
этих трещин, а мы все идем и идем мимо.

Стивена Пэддока поспешили назвать су-
масшедшим, и, возможно, так оно и было. Но как 
могло быть, что за 64 года, которые он прожил на 
свете, никто этого не заметил? Как сумасшедший 
умудрился заработать несколько миллионов дол-
ларов, когда совершенно нормальные и абсолютно 
здоровые люди нередко не в состоянии заработать 
себе на хлеб… Дурная наследственность, потому 
что папаша был громилой и налетчиком? А где напи-
сано, что это передается по наследству? Нигде.

Омар Матин забаррикадировался в гей-
клубе, начал стрелять по людям, позвонил в по-
лицию и сказал, что делает это для того, чтобы 
прекратилась военная операция в его стране, то 
есть в Афганистане.

То есть предлагается поверить в то, что он 
считал это возможным: вот сейчас он расстре-
ляет людей, и операция прекратится. Он что, был 
идиотом? Непохоже. Наверняка он понимал, что 
не прекратится. А вот версию о том, что он пошел 
стрелять в собственную судьбу, то есть в свой 
тщательно скрывавшийся гомосексуализм, все-
рьез не принимают. Между тем здесь есть о чем 
подумать. Когда одни люди начинают объяснять 
другим людям, что они правильные и нормальные, 
а другие неправильные и ненормальные, и что 
геи и лесбиянки — публика второго сорта, это не 
просто дикость. Это варварство так называемых 
правильных и нормальных людей, которое в конце 
концов всегда стоит другим жизни.

История братьев Царнаевых ставит перед 
нами вопрос, который сейчас на устах у всего ци-
вилизованного мира. И от ответа на него зависит 
судьба этого мира. Почему люди, приехавшие из 
малоразвитой страны в богатое, благополучное 
государство и получившие от этого государства 
крышу над головой, помощь и надежду на обе-
спеченное будущее, — почему эти люди, приняв 
помощь и охотно пользуясь всеми преимуществами 
этой помощи, становятся непримиримыми врагами 
страны, протянувшей им руку? Джохар Царнаев 
попросил прощения у родственников погибших, 
но вины своей не признал — а за что тогда просил 
прощения? И кроме того, сказал, что в случае удачи 
они с братом взорвали бы Таймс-сквер в Нью-Йорке. 
За что? За то, что Америка приютила их?

Террористы — сломанные люди. У каждого 
внутри вышла из строя очень важная часть ме-
ханизма, и очень наивно объяснять эти поломки 
только политическими мотивами. Ведь полити-
ка — лишь малая часть живой, разнообразной, 
многоцветной жизни. Мы ничего не знаем и не 
хотим знать о людях, живущих рядом. Мы при-
думываем сотни дурацких теорий, объясняющих, 
почему один человек идет убивать других, ни в 
чем не виноватых людей. Есть знаменитая фото-
графия, на которой запечатлен человек, стоящий 
возле моря фотографий погибших 11 сентября 
2001 года в Нью-Йорке. Он схватился за голову и 
смотрит куда-то вверх. Почему? За что?

Потому что мы думаем о себе и стараемся 
не думать о других — нам некогда.

Может, именно поэтому и уцелела часть бу-
лыжной мостовой и ограды, возле которой был 
убит Александр II. Как вечная память об ошибках, 
цена которым — жизнь.

“Московский коМсоМолец”    
5 июня 2018 года 
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Каждый раз, когда 
я бываю в Петербурге, 

обязательно захожу в храм 
Спаса на Крови и никак не могу на него 
наглядеться. Внутреннее убранство 

выполнено из поделочных 
и полудрагоценных камней 
мастерами лучших в России 
гранильных фабрик. 
Но как выполнено! Лики 
святых, цветы, растения — 
все живое, все дышит 

и светится. Именно это 
и есть волшебная 

красота. Что-то она 
с человеком делает.

СТРАШНАЯ ТАЙНА 
СЛОМАННЫХ ЛЮДЕЙ

Мы так и не смогли 
понять, что движет 
теми, кто встал  
на путь террора

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 
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США, 11 сентября 2001 года.
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КВНЩИК ПОГИБ НА 
ПРОКУРОРСКОЙ ДАЧЕ

«Алборов выпил, 
выбежал на двор. 
Позже его нашли  

за гаражами»
Странная гибель 33-летнего КВНщика 
Аслана Алборова из Северной Осетии 
обрастает новыми подробностями. 
Пока близкие погибшего хранят мол-
чание, знакомые Алборова робко де-
лятся в соцсетях подробностями про-
исшествия.  
Достоверно известно, что тело юмори-
ста обнаружили за городом, на терри-
тории оздоровительной базы отдыха. 
«МК» выяснил, что скрывают правоо-
хранительные органы и почему сле-
дователи предпочитают замалчивать 
обстоятельства гибели мужчины. 

О гибели звезды команды «Пирамида» 
стало известно в среду утром. Об этом на своей 
страничке в соцсети сообщил директор Лиги 
КВН «Алания» Сослан Плиев: «Сегодня ночью не 
стало Аслана Алборова. Пока не будет никаких 
подробностей. Я их не знаю. Знаю только, что 
когда уходят молодые, талантливые люди, это 
боль, которая будет всегда».

Чуть позже на сайте управления СК по Вла-
дикавказу появилась информация: «По факту 
смерти бывшего участника команды КВН «Пира-
мида» Аслана Алборова следственные органы 
проводят проверку. Тело молодого человека 
было обнаружено 4 июля примерно в 5.30 в 
одном из коттеджей на базе отдыха «Порог 
неба», расположенного в горной полосе Ираф-
ского района республики. По данному факту 
проводится проверка, назначена судебно-
медицинская экспертиза для установления 
причины смерти».

Мы связались с сотрудниками 
ведомства. 

 — Пока проводится доследственная про-
верка, мы ничего говорить не можем, никаких 
подробностей не сообщаем. Да, собственно, 
пока и сами не понимаем точно, что произошло 
на самом деле, — сообщал сотрудник СК.

— Кто сообщил о прошествии, вызвал 
полицию?

— Позвонили какие-то люди, сообщили, что 
найдено тело. Причины установит вскрытие.

— Вы допускаете, что смерть могла 
быть насильственной?

— Все возможно. Пока рано о чем-то 
говорить. 

— Алборов один находился в доме?
— С женщиной.
 Мы связались с сотрудниками спортивно-

оздоровительно комплекса «Порог неба», где 
произошло ЧП. 

— Мы не понимаем, почему все говорят, 
что у нас произошла трагедия, мы даже не вы-
зывали полицию, — говорит работница турбазы. 
— Все случилось на частной даче, которая на-
ходится неподалеку от нас. Шумиха поднялась 
страшная. Но обстоятельства гибели мужчины 
нам не сообщали.

— Частный дом, где все произошло, 
находится в соседнем поселке?

— Нет. Этот большой частный дом рас-
полагается на закрытой территории. Он при-
надлежит не самым простым людям. Возмож-
но, поэтому правоохранители и скрывают всю 
информацию.

Собеседница оказалась права. Мы свя-
зались с местными жителями близлежаще-
го поселка Стур-Дигора, которые рассказа-
ли, что на самом деле случилось с Асланом 
Алборовым.

 — Все произошло на даче высокопо-
ставленного чиновника из Северной Осетии, 
бывшего прокурора Анатолия Дзидзоева, — 
рассказала жительница. — В коттедже отдыхал 
Алборов с племянницей Дзидзоева. Они вы-
пили. Поссорились. По слухам, он психанул. 
Потом выбежал на улицу. Через некоторое 
время она вышла за ним. И обнаружила его 
тело около гаражей.

— Дача находится на территории 
поселка?

— Нет. Наш поселок — в 4 км от этого ме-
ста. Дача располагается на территории базы 
отдыха «Порог неба», но является частным 
владением, огорожена забором. Когда про-
курор вышел на пенсию, то часто проводил 
там время. Именно летом приезжал сюда. Но 
в тот день его не было. Вот молодые люди там 
и развлекались одни.

— Вы сказали, что подруга погибшего 
является племянницей Дзидзоева?

— Да, она дочка другого уважаемого чело-
века во Владикавказе, профессора и писателя 
Валерия Дзидзоева. Вот теперь и посудите, кто 
же о таком будет рассказывать? 

Близкое окружение Аслана Алборова, ко-
нечно, в курсе ситуации. Но их тоже попросили 
не распространяться о деталях трагедии.

 — Версий по поводу смерти нашего друга 
много, но ничего конкретного не говорят. Вроде 
сердце могло подвести, — говорит приятель по-
гибшего. — В целом проблем у Аслана не было. 
Успешный парень. Работал на телевидении, 
проводил шоу. Зарабатывал прилично. Его весь 
Владикавказ знал. Люди здоровались с ним на 
улице, мимо него никто не проходил.

— Жена у него была?
— Вроде гражданская жена была. В целом 

Аслан был простой парень, веселый, отзывчи-
вый. Не знаю, как его мать переживет такую 
трагедию. 

 Еще один знакомый Алборова категори-
чески опроверг версию добровольного ухода 
из жизни КВНщика. 

— Этого не могло быть, скорее всего, 
другая причина гибели, — уверенно заявил 
собеседник. — Не исключаю, что смерть могла 
носить насильственный характер.

В соцсетях коллеги погибшего выложили 
блиц-интервью Алборова. Вот что он расска-
зывал о себе.

О характере: «Характер сложный, не каж-
дый сможет с ним совладать».

Ценные качества в женщине: «Искренность 
во всем и везде. Но такую сложно найти».

Где и когда был более всего счастлив: 
«Думаю, самый счастливый период в жизни 
еще впереди».

Цель: «Много. Все они ведут к беззаботной 
и счастливой жизни».

Главное достижение: «Сын, которого у меня 
еще нет».

Ирина БОБРОВА.



Бензин подорожал, и вам при-
шлось искать бензоколонку, 
где ценники более гуманные? 
Но если вам «повезло» и вы 

нашли-таки «секретную» АЗС с заметно более 
низкими ценами, чем у конкурентов, у порта-
ла «АвтоВзгляд» для вас печальные новости. 
Предпринятая попытка сэкономить на самом 
деле не более чем самообман. На  «дешевой» 
заправке радостному клиенту, скорее всего, 
просто банально не доливают топлива. 

Как рассказал нам руководитель ФАР 
Сергей Канаев, исследование, выявившее 
массовые факты недолива топлива, было про-
ведено по инициативе общественников, но по 
согласованию со всеми заинтересованными 
организациями, включая ГИБДД и Росстандарт, 
который, собственно, и призван контролиро-
вать точность работы АЗС. Тонкость в том, что 
эта госструктура не имеет права действовать 
в режиме «тайный покупатель». А граждане-
активисты — могут. Вот они и занялись. И 
перво-наперво построили тайнопокупатель-
ский автомобиль. 

Для этого обычную легковушку переобо-
рудовали так, чтобы заливаемая в горловину 
ее бензобака жидкость попадала не в штатный 
бак, а сливалась в специальную емкость, на-
ходящуюся в багажнике. 

Переделка, кстати, обошлась в 200 000 
рублей и потребовала почти месяц на согла-
сование в органах ГИБДД. Только после этого 
начался сам рейд. Его мишенью стали АЗС, 
расположенные на трассах, ведущих с северо-
запада страны в сторону Черного моря — М4 
«Дон» и М10 «Россия». 

За апрель–июнь проверке «тайным поку-
пателем» подверглись в общей сложности 34 
АЗС на этих шоссе и в городах, через которые 
они проходят. Действовали без затей. При-
езжали на бензоколонку и заправляли свою 
спецмашину Аи-92 или Аи-95 на 500 рублей. А 
потом сравнивали количество реально залитого 
топлива с номинальным литражом, указанным 
на чеке. Для расчетов использовали стандарт-
ные методики, применяемые всеми топливными 
компаниями в их повседневной деятельности, 
никаких «велосипедов» не изобретали. 

В ходе проверок машина с «тайными по-
купателями» побывала на 5 АЗС, принадлежа-
щих вертикально интегрированным нефтяным 
компаниям (ВИНК), на 21 АЗС разных феде-
ральных и региональных сетей и на 8 «мелко-
оптовых» и частных бензоколонках. По итогам 

исследования недолив зафиксирован на 76% из 
всех охваченных рейдом бензоколонках. 

В том числе на каждой пятой АЗС, принад-
лежащей ВИНК. Средняя недостача составила 
тут 1,63% — что примерно соответствует уров-
ню погрешности. Бензоколонки федеральных и 
крупных региональных сетей, как выяснилось, 
недоливают в 81% случаев, то есть этим гре-
шат 8 из 10 точек (средний недолив — 4,97%, 
а максимальный доходит до 19,03%)! Ну а у 
мелкосетевых и частных АЗС недолив имеет 
место всегда — в 100% случаев. В среднем 
он составляет 5,66%, а «в пике» доходит до 
8,03%. 

Среднестатистический недолив, по дан-
ным общественников, по всем исследованным 
АЗС составил 5,05%. Исходя из этого ФАР де-
лает вывод, что средняя реальная цена бензина 
в России выше, чем показывает официальная 
статистика, примерно на те же 5,05%. И цифра 
в 76% недоливающих бензоколонок говорит о 
том, что имеет место не «самодеятельность» 
персонала автозаправок, а система обмана, 
принятая на вооружение российскими роз-
ничными торговцами топливом на постоянной 
основе. Из-за действий заправщиков фактиче-
ская цена бензина составляет не 44-45 рублей, 
а 55 рублей за литр, заявили специалисты. 

Самое неприятное в сложившемся поло-
жении, считает Сергей Канаев, то, что рядовой 
автовладелец никак бороться с этим безоб-
разием не в силах. Недолив либо заложен в 
компьютер, управляющий топливораздаточ-
ными колонками, либо у работников АЗС есть 
специальный пульт, с помощью которого можно  
раньше времени выключать подачу топлива. 
Обманутый автовладелец ничего доказать не 
сможет, даже если будет наливать топливо не 
в бензобак, а в мерную канистру и при этом 
обнаружит недостачу. Его емкость ведь не сер-
тифицированная тара, а измерения проведены 
не по установленной методике и т.п. 

В такой ситуации остается надеяться лишь 
на «тайного покупателя». Тем более что, по 
словам Канаева, глава Росстандарта Алексей 
Абрамов с энтузиазмом отнесся к затее ФАР 
и впечатлился ее результатами настолько, что 
пообещал проработать вопрос принятия его 
ведомством на вооружение методики, при-
мененной в ходе бензинового рейда по М4 
и М10. 

Алексей БАТУШЕНКО,  
обозреватель портала  

«АвтоВзгляд».
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ФАУНААВТОВЗГЛЯД

Мужчина и женщина примерно сорока лет были 
обнаружены без сознания в британском городе 
Эймсбери в графстве Уилтшир. То, что поначалу 
списали на передозировку некачественными нар-
котиками, оказалось отравлением неизвестным 
веществом. Пострадавших доставили в ближай-
шую больницу, которая оказалась... в Солсбери. 
С первого взгляда заметно, что этот инцидент 
поразительно напоминает отравление Сергея и 
Юлии Скрипалей. Медики пытаются определить, 
от чего пострадала пара, в то время как жители го-
родка Эймсбери хоть и не паникуют, но серьезно 
обеспокоены такими совпадениями. 

Эймсбери расположен примерно в 15 км от Солсбери, а 
сам инцидент произошел 30 июня в доме на Магглтон-Роуд. 
Изначально полиция думала, что найденная без сознания 
пара просто переборщила с героином или крэком, но медики 
после анализов пришли к выводу, что мужчина и женщина 
стали жертвами отравления неизвестным веществом, ко-
торое они в данный момент пытаются определить. Пока что 
пострадавшие находятся в критическом состоянии в боль-
нице Солсбери — той самой, специалистам которой удалось 
вылечить Скрипалей. 

Еще одно совпадение: первым делом отравленных до-
ставили на ту же самую станцию скорой помощи, которая 
ранее была закрыта в связи с покушением на российского экс-
шпиона: там содержалась машина «скорой», перевозившая 
Скрипалей. Станция заново открылась только в июне.

Полиция оцепила все места, в которых в день отравления 
видели пару. Одним из них стала местная баптистская церковь, 
благотворительную ярмарку которой посещали пострадав-
шие. Секретарь церкви Рой Коллинс сообщила Би-би-си, что 
никто из других прихожан не почувствовал себя плохо. «Мы 
все здесь озадачены и довольно шокированы, — добавил 
Коллинс. — Определенно, связь с Солсбери и последними 
событиями вызывает повышенный интерес публики». 

Стражи порядка также осматривают Сады королевы 
Елизаветы и городской парк, расположенный неподалеку 
от паба «Мельница», который посещали Скрипали в день 
отравления. По словам полиции Уилтшира, пока не ясно, 
было ли совершено преступление. В случае с мартовским 
инцидентом в Солсбери были задействованы контртеррори-
стические подразделения и Скотланд-Ярд, но случившееся 
в Эймсбери пока что расследует только полиция Уилтшира. 
Жителей окрестностей поспешили заверить, что опасности 
для их здоровья нет. Впрочем, случившееся все равно их 
взволновало. 

«Мы с моим 10-летним сыном направлялись домой, 
когда увидели полицейские кордоны и большой перепо-
лох, — поделилась с The Guardian местная жительница Эми 
Айрлэнд. — Сначала люди подумали, что это утечка газа. А 
сейчас мы даже не знаем, что и думать. Сначала Солсбери, 
потом это». 

Другой житель городка, Джейк Мерфи, рассказал изда-
нию, что после «дела Скрипалей» специально переехал из Сол-
сбери в Эймсбери в поисках более тихой жизни. Наслаждаться 
ей ему пришлось недолго. «И вот случилось это, — разводит 
руками Мерфи. — Вокруг ходят самые разные слухи о том, 
что это опять русские. Но я не знаю, правда ли это». 

Напомним, что неподалеку от обоих городков, просла-
вившихся загадочными отравлениями, находится крупнейшая 
британская лаборатория по исследованию химического 
оружия и отравляющих веществ — Портон-Даун. Именно она 
в свое время установила, что Сергей и Юлия Скрипали были 
отравлены нервно-паралитическим агентом «Новичок». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КРИЗИСНАЯ НЕДОЛИВАЙКА
c 1-й стр.
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Для тех, кто немного подза-
был эту резонансную исто-
рию: отравление Скрипалей 
произошло 4 марта. Юлия 

прилетела в Англию навестить отца — в про-
шлом кадровика ГРУ, работавшего на МИ-6, 
— а на следующий день обоих нашли на ска-
мейке в Солсбери в бессознательном со-
стоянии. Великобритания обвинила Россию 
в причастности к отравлению нервно-
паралитическим газом, разразился между-
народный скандал.

Долгое время оставалось неясным, где 
находятся и живы ли вообще Скрипали. На-
конец 23 мая появилось видеообращение, 
записанное журналистами Reuters. Юлия, 
живая-здоровая, правда, немного бледная, 
читает заготовленную речь. Мол, она, как и 
отец, идет на поправку и в дальнейшем хотела 
бы вернуться в свою страну. 

Звонок прорабу:  
«Юля сказала —  
скоро приедет»
Как нам удалось выяснить, эту же мысль 

она озвучила накануне публичного выступле-
ния — во время звонка в Россию по строи-
тельным делам. 

Еще 22 мая из Англии Юлия звонила в 
Москву своему прорабу Диане: женщина ру-
ководит ремонтом в двухкомнатной квартире 
на Давыдковской улице. Разговор длился не-
сколько минут. Хотя номер не определился, 
Диана на 100 процентов уверена, что разгова-
ривала с Юлией, так как та употребляла в речи 
особые обороты, свойственные только ей.

«Юлия сказала, что у нее все хорошо, 
и она скоро приедет, — позже рассказала 
Диана. — Попросила продолжить ремонт в 
квартире. Для этого собиралась оформить 
доверенность на меня и передать документ 
в Москву с подругой Гульнарой. Расплатиться 
за работы она хотела по приезде. Также было 
особое распоряжение: не пускать на порог 
двоюродную сестру Викторию Скрипаль и 
не давать ей ключи от квартиры».

Загадочный Степан 
скрывается:  
нервный срыв
В беседе прораб упомянула Степана 

Викеева, за которого девушка собиралась 
замуж. Юлия посетовала, что тот не звонит и 
не пишет. Напомним, молодой человек после 
того, как новость об отравлении Скрипалей 
разнеслась по всему миру, попросил Диану 
забыть о его существовании. 

Мы попытались найти парня. Изначально 
Викеевы жили в подмосковном Подольске. 
Татьяна Васильевна, мать Степана, ежеднев-
но ездила оттуда на работу на служебной 
машине (она имеет отношение к российским 
спецслужбам). Выяснилось, что еще в марте 
семейство съехало в неизвестном направ-
лении. Нет Викеевых и в съемном жилье на 
улице Кутузова. Там, кстати, до сих пор при-
паркована машина Юлии — оранжевый «Форд 
Куга», немного пыльный, но в целости. 

А Степан на своем автомобиле, черном 
«Рендж Ровере», из соображений безопас-
ности больше не передвигается — отдал 
внедорожник другу. Также бойфренд Юлии 

сменил все телефоны, некоторое время жил 
в разных отелях и общается исключительно с 
узким кругом лиц. А в соцсетях его и без того 
не было (он удалил все свои аккаунты еще в 
университете).

Нам удалось выяснить, как Степан вел 
себя, когда стало известно об отравлении. 
Последний раз с Юлией он созванивался 3 
марта — перед ее посадкой в самолет в мо-
сковском аэропорту. Разговор длился пару 
минут. Далее — ни единой попытки связаться 
с девушкой. Однако мужчина вел постоянные 
переговоры со своей мамой — очевидно, 
Татьяна Васильевна держит 30-летнего сына 
в строгой узде. 

Нервный срыв произошел у Степана 10 
марта, когда отравление российских граждан 
стало темой номер один: тем вечером он на-
пился в баре на улице Багрицкого и принялся 
названивать друзьям и подругам.

— Звал в гости, говорил, что в его жизни 
случились ужасные вещи, впрочем, не пояснял 

какие, — рассказал Кирилл, одногруппник по 
вузу. Он не так часто общался со Степаном и 
изрядно удивился звонку.

Также кавалер Юлии связывался с моде-
лью по имени Дарья… А утром первым делом 
набрал врачу-неврологу — хотел появиться на 
консультации, но до медика так и не дошел.

Видя состояние сына, Татьяна Васильев-
на решила отвезти отпрыска на курорт. 22 
марта они вдвоем отбыли в Сочи, а в Москву 
вернулись 14 апреля. 17 апреля Степан уле-
тел в командировку в Норильск — вплоть до 
30 апреля. Выбор города был не случаен — 
ведь Викеев работает в «Норильском никеле». 
Местный номер Степана в «Норникеле» от-
ключен — оператор соединяет с коллегами 
из отдела. А те, услышав фамилию Викеев, 
бросают трубку.

Штаб-квартира горно-металлургической 
компании располагается в башне «Меркурий» 
«Москвы-Сити», занимая с 21-го по 26-й эта-
жи. Мы решили навестить Степана на рабочем 
месте. 

Пропускная система в «Меркурии» — на 
высочайшем уровне. Тщетно на протяжении 
двух дней высматривали мы лицо кавале-
ра Юлии среди толпы белых воротничков, 
спешащих на службу к 9.00. Вполне веро-
ятно, молодой человек попадает на работу 
через подземную парковку, куда приезжает 
на автомобиле.

В «Норникеле» Степан трудится в от-
деле поддержки закупочной деятельно-
сти. Его шеф — бывший сотрудник Научно-
исследовательского центра электронной 
вычислительной техники, один из коллег ранее 
работал в НТЦ «Атлас» ФСБ (предприятие за-
нимается информационной безопасностью). 
С этим сотрудником Степан созванивался 5 
марта. Возможно, просил профессиональ-
ного совета.

Столь явное желание Степана уйти в тень 

означает одно: он владеет некоторой инфор-
мацией. И небезосновательна версия, что 
спецслужбы использовали этот канал в целях 
наблюдения за английской жизнью Сергея 
Скрипаля, — наверняка ведь Юлия делилась 
со Степаном сведениями. Впрочем, есть и 
другой вариант: Викеев банально боится за 
свою репутацию и хочет максимально дистан-
цироваться от скандального семейства.

«Хорошая» Гульнара  
и «плохая» Виктория
В дни своего отпуска Степан постоянно 

был на связи с подругой Юлии — Гульнарой. 
Девушку, которую Юля раньше просила при-
везти экс-полковнику ГРУ в Великобританию 
гречку и лавровый лист, даже допрашивали 
в Лондоне английские копы.

На сегодняшний день она единственный 
человек из России, который встречался с 
Юлей в Лондоне. Гульнара была в Англии с 9 
по 13 июня — в частности, оформляла дове-
ренность на прораба по ремонтным вопросам. 
Кстати, Гульнара — активная болельщица. 
Находясь в Лондоне, она оформила билеты на 
поезд и самолет в города проведения матчей 
чемпионата мира по футболу.

А буквально на днях голос Юлии Скрипаль 
услышала двоюродная сестра Виктория: об 
этом нам стало известно от родственников, 
с которыми поделилась племянница экс-
разведчика. 

«Это Юлия Скрипаль, если помнишь 
такую. Я звоню высказаться: ты поступила 
отвратительно. Мы тебе не позволяли вме-
шиваться в эту ситуацию. Ни моя квартира, 

ни машина, ни собака не имеют к тебе ника-
кого отношения! Сейчас я занимаюсь отцом 
и восстанавливаюсь сама. Какое ваше дело, 
каким тоном я говорила в видеообращении?! 
Я не могу вернуться, потому что ты ходишь по 
ток-шоу, и все это стало достоянием публики. 
Прошу, не лезь в эту историю», — выпалила 
Юлия в трубку.

Виктории Скрипаль было обидно слы-
шать эти слова. Она попыталась объяснить 
мотивы своих поступков, но ее двоюродная 
сестра просто бросила трубку. 

Как рассказала «МК» Виктория, она де-
лала для спасения своих родственников все 
что могла. По ее мнению, без резонанса и 
внимания общественности к проблеме есть 
риск, что может появиться тенденция «зами-
нать» подобные ЧП с россиянами за рубежом. 
Кроме того, она всячески пыталась добиться 
доступа российской стороны к пострадавшим 
родственникам и их скорейшего возвращения 
на родину.

— Мое сердце разрывалось от осознания 
того, что они там в четырех стенах, без связи 
с внешним миром. Все заявления, зазубрен-
ные обращения, отказы в предоставлении 
информации, препятствия для моего визи-
та указывали мне на то, что они там — как в 
плену. Я до последнего думала так и была 
готова помочь, но поступивший мне звонок из 
Великобритании заставил меня посмотреть 
на ситуацию с холодной головой…

Во-первых, по мнению Виктории, если 
сейчас Юлия свободно общается и могла 
общаться ранее с теми, с кем хотела, — это 
означает, что она осознанно отказалась от 
консульской помощи России и была вольна 
сделать другой выбор. А во-вторых, пле-
мянницу экс-разведчика расстраивает то, 
что никто даже не пытался осведомиться о 
здоровье пожилой матери Сергея Скрипаля, 
которая находится на попечении Виктории в 
Ярославле.

Негодуют не только Виктория, но и другие 
родственники Скрипалей. Их гнев понятен: 
родным приходится отбиваться от журнали-
стов, а дальних родственников стали обзывать 
«потомками предателей» и даже выгонять из 
муниципальной квартиры. 

Уголовное дело о покушении на Юлию 
Скрипаль расследует Следственный комитет. 
Дело контролирует ближайший соратник гла-
вы СКР, следователь по особо важным делам 
генерал-майор Сергей Чернышов. Он зани-
мался резонансными делами: катастрофой 
подлодки «Курск», махинациями бывшего 
главного финансиста Минобороны Олейника, 
делом о крупном хищении у компании ОАО 
«Томскнефть» и др. Из последних — делом 
начальника управления ГУЭБиПК МВД Дми-
трия Захарченко. 

По-прежнему неясно, наладилось ли 
взаимодействие силовиков с их иностран-
ными коллегами. В последнем официальном 
сообщении говорилось о том, что следова-
тели установили события, предшествующие 
перелету, и детально изучили маршрут Юлии 
Скрипаль до аэропорта. 

Возможно, Скотланд-Ярду удалось боль-
ше. Буквально на днях британским журнали-
стам стало известно о том, что к покушению 
на Скрипалей якобы причастны два человека, 
которые успели покинуть Туманный Альбион. 
В какую сторону они направились? Будут ли их 
искать в России? Эти вопросы пока остаются 
без ответа.

Лев СПЕРАНСКИЙ,
Екатерина СВЕШНИКОВА.

ДЕЖАВЮ В СОЛСБЕРИ
Неподалеку от места 

отравления Скрипалей двое 
пострадали от неизвестного 

вещества

СКЕЛЕТЫ В ШКАФУ 
СЕМЬИ СКРИПАЛЕИ

Битвы котозащитников с котофобами — 
привычное дело для Москвы, однако в 
некоторых домах они достигают апогея. 
Умиляться или нет каждому встречному 
котенку — личный выбор каждого, если 
равнодушие не перерастает в угрозу. Так 
произошло в доме №5 по Балаклавско-
му проспекту, где были замурованы три 
подвальных продуха, из-за чего кошки 
оказались заперты в подвале без еды и 
воды. Подоспевшие на помощь зооза-
щитники вовремя их освободили, но по-
платились собственным задержани-
ем: взлом подвала — повод вызвать 
полицию.

Стоит только войти во двор дома 
№5 по Балаклавскому проспекту, как 
становится понятно: тут настоящий 
кошкин дом, где обитает целый прайд. 
Несколько хвостатых красавиц ва-
льяжно дефилируют по тротуару, дру-
гие — сидят в специально отведенном 
для них уголке, где кто-то не только 
поставил миски с едой, но и прицепил к 
перилам лестницы пару мышек-игрушек. 
Возле одного из открытых продухов ко-
пошатся котята. Уже не новорожденные 
— большие, деловитые… Четверо, пятеро… 
не меньше шести штук! Мама, сидя на крыльце, 
наблюдает за играми. Кажется, тут ни одному 
нормальному человеку не остаться равнодушным, 
что уж говорить о кошатниках. 

Однако сами котята, похоже, привыкли как 
раз к равнодушию, а то и к чему похуже. Стоит к 
ним приблизиться — наперегонки лезут в продух, 
расталкивая друг друга, а мама тотчас поднимается 
на лапы: опасность? Обидят?..

И не только мама.
— Здравствуйте! А зачем это вы наших кошек 

фотографируете? — раздается строгий вопрос 
сверху, с балкона второго этажа.

Услышав, что ничего дурного против котят не 
замышляется, женщина на балконе охотно рас-
сказывает: живет здесь кошачья семья давно, и 
всех хвостатых народ знает в лицо и по имени. 
Скооперировавшись, соседи кормят кошаков, 
причем не абы чем.

— У них настоящее меню, — смеется житель-
ница дома. — Курица сырая, курица вареная, моло-
ко, корм специальный… Тех, кто их кормит, кошки 
обожают, и это взаимно. Наши девочки следят, 
чтобы ни у кого не было блох, клещей, все взрослые 
кошки стерилизованы, молодых тоже собираются 
перевязать. Хотя если котята и появляются, их 
быстро разбирают. Взрослую кошку, которая вы-
росла на улице, взять в дом гораздо сложнее, они 
не привыкают…

Похоже, равнодушной к кошачьему обаянию 
остается один человек: та самая председатель 
ЖСК Лидия Волкова, которая и велит замуровы-
вать продухи. Защитники животных успешно их 
взламывают, и эта борьба продолжается уже не 
первый день.

«Инициативные граждане поехали в упра-
ву района Чертаново Северное и там написали 

заявление на Волкову. В управе им сообщили, 
что заявление будет рассмотрено в течение 30 
дней. Кошки за это время, конечно, погибнут. Тогда 
приехал еще один волонтер, вооруженный теперь 
болгаркой, и все же сломал продух. Кошки вышли, 
поели. Но продух снова замуровали, а консьержка 
наотрез отказалась выдавать от подвала ключ: ей 
строго-настрого запретила Волкова. Граждане 
позвонили в полицию и на «112». «112» перевела 
звонок на Службу спасения. Служба спасения 
спасать кошек отказалась. Граждане отправи-
лись к Волковой, показали ей видео, на котором 
из подвала кричат кошки. Волкова снова всех 
послала. Граждане вызвали волонтера, который 
разбил продух. Волкова вызвала полицию. По-
лиция арестовала волонтера. Граждане написали 
заявление на Волкову — о жестоком обраще-
нии с животными с использованием служебного 

положения», — описывает баталии, разгораю-
щиеся во дворе дома №5, одна из активисток в 
социальной сети. 

Несмотря на благие намерения, явление с 
ломом и попытка взломать продух — штука, которая 
вполне тянет на уголовное дело.

— К нам приходил участковый. Сначала ска-
зал: ну а что такого, она же кошек не убила?.. — воз-
мущается женщина. — Мы спрашиваем: а если бы 
его самого замуровали в подвале без воды и еды?! 
Потом он сказал, что скоро вступит в силу распоря-
жение, что в подвалах обязательно будут оставлять 
небольшие ходы — специально для кошек.

Речь идет о решении, которое приняло Мини-
стерство строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ: теперь в правила эксплуатации 
жилищного фонда внесены коррективы — в фун-
даменте каждого многоквартирного дома должны 
сохраняться специальные отверстия для цирку-
ляции воздуха размером 15 на 15 сантиметров. 
Необходимы они не только для кошек, но и для 
воздухообмена. Максимум, что может решить 
совет дома, — поставить на них сетки. Напомним, 
что сейчас действует информационное письмо 
столичного Департамента ЖКХ и благоустрой-
ства от 28 сентября 2011 года, где рекомендовано 
оставлять хотя бы один подвальный продух, если в 
подвале живет кошка. Однако этот документ носит 
лишь рекомендательный характер.

В самом ЖСК, куда корреспондент «МК» обра-
тился за комментарием, объяснить свою позицию 
отказались, заявив, что Волковой в настоящее 
время нет на месте, а без нее никто ничего о кошках 
сказать не может. 

Сетки (или решетки) — тоже вопрос неодно-
значный: дышать-то кошки смогут, еду им люди 
тоже просунуть изловчатся, но вот как быть с чаш-
кой воды? И с возможностью выйти на улицу, в том 
числе по нужде?

— Кошки вообще-то чистоплотные животные. 
Они не будут ходить в туалет там, где живут. Я 
сама спускалась в подвал несколько раз — там 
все чисто. Вижу: кошечки выходят, под деревом 
присаживаются, — продолжает рассказ соседка. 
Любой, кто когда-либо жил с кошкой, поймет: при-
чин не верить этим словам нет. 

Дарья ТЮКОВА.
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Лишение животных доступа 
к воде и пище и создание 
угрозы их жизни может под-
падать под действие статьи 
245 УК РФ «Жестокое обра-

щение с животными». Однако основание 
для возбуждения дела — изуродованные 
трупы, которые пока, к счастью, на Ба-
лаклавском отсутствуют. 

СПАСЕННЫЙ КОТ 
СО МНОЖЕСТВОМ 
ХЛОПОТ

Думский Комитет по экологии обсудил 
подготовленный Минсельхозом зако-
нопроект о регистрации домашних жи-
вотных и считает его неприемлемым. 
«Над нами люди потом издеваться будут, 
если его принять», — говорили депутаты. 
Предполагается заставить хозяев кошек, 
собак и аквариумных рыбок за свой счет 
маркировать животных.

Закон «О ветеринарии» еще с 2015 года воз-
лагает на Минсельхоз обязанность по созданию 
единой системы учета животных, но ее до сих пор 
нет, напомнил глава Комитета по экологии и охране 
окружающей среды Владимир Бурматов («ЕР»). 
Территориальные подразделения Россельхоз-
надзора регистрируют в основном лишь крупный 
рогатый скот, свиней и пчел. В 2016 году Минсель-
хоз утвердил перечень животных, подлежащих 
регистрации, но правил регистрации для всех 11 
включенных в него категорий нет. А в перечне есть 
и собаки с кошками, и домашние птицы, и пушные 
звери вроде нутрий или норок, и «рыбы и иные 
водные животные». Представитель Минсельхоза 
Полина Смышляева пояснила: правила к ноябрю 
прошлого года все-таки разработали, но Мини-
стерство экономразвития сочло, что без внесения 
изменений в законы их вводить в силу нельзя, при-
шлось писать законопроект, который ведомство 
надеется провести через правительство и внести в 
Госдуму осенью. Тот вариант, который обсуждался, 
был уже четвертым. «Ничего не работает, а когда 
мы предлагаем решить маленькую проблему — со-
держания в квартирах диких животных и регистра-
ции собак потенциально опасных пород, — до сих 

пор не можем получить 
официальный отзыв 
правительства!» — 
бросил камень в 
огород исполни-
тельной власти 
г-н Бурматов.

Он имел 
в виду за-
конопроект 
(«МК» писал 
о нем неодно-
кратно), кото-
рый планиро-
валось принять 
в первом чтении 
еще в июне, но его 
рассмотрение пока 
перенесено на неопре-
деленный срок… 

Новые предложения Мин-
сельхоза вызвали у депутатов массу вопросов. 

Во-первых, будет ли постановка на учет до-
машнего животного и его маркировка бесплатной 
для хозяев? «Должна быть бесплатной, — считают 
в комитете, — иначе бабушка в деревне, у которой 
15 котов, пойдет их не регистрировать, а топить или 
выгонит на улицу». Чипирование дорого (в комитете 
утверждают, что цены достигают 2,5 тысячи рублей, 
и это без учета прививок, которые предварительно 
требуют сделать некоторые клиники). В крайнем 
случае, сказал г-н Бурматов, можно бы сделать 
бесплатным хотя бы маркировку, а за чипирование 
«пусть платят».

Предполагается сделать регистрацию 
обязательной и возложить ее оплату на хозяев 
животных, подтвердила представитель Минсель-
хоза. За неисполнение требования будет грозить 
административный штраф. По ее словам, есть 
и дешевые способы регистрации — например, 
«бирка на ошейник стоит меньше 100 рублей», а 
некоторые прививки (против бешенства, напри-
мер) можно сделать бесплатно. «Бирка стоит от 
300 до 600 рублей, клеймо — 700 рублей, не считая 
выезда ветеринара на дом!» — не согласился г-н 
Бурматов.

«Кошка в ошейнике?» — изумился Анатолий 
Грешников («СР») и сказал, что для абстрактной 
«бабушки» и тысяча рублей — большие деньги, 

тем более если животных много. «Есть не на что 
будет»,— заметил Николай Валуев («ЕР»).

Кстати, обсуждаемый законопроект никаких 
льгот и скидок предоставлять владельцам живот-
ных не предполагает. 

Минсельхоз и Россельхознадзор, понятное 
дело, больше всего интересует борьба с заразными 
болезнями сельскохозяйственных животных. Кош-
ки, собаки, попугаи — на периферии их внимания. 
«В перечне подлежащих регистрации животных нет 
морских свинок, барсуков, хорьков, белок, которые 
живут с людьми и тоже переносят болезни», — за-
метил г-н Бурматов. И крыс — главных разносчиков 
болезней — никто регистрировать, естественно, 
не собирается.

А вот рыбок — да, собирается: индивиду-
альная маркировка предназначена для крупных 
животных (в том числе кошек и собак), а для рыб 
предусмотрена групповая маркировка «путем на-
несения номера на предмет идентификации».

«На аквариумы?» — удивились депутаты. Да, 
и на садки и пруды.

В комитете считают, что учету должны под-
лежать и безнадзорные животные. Но в планах 
Минсельхоза этого нет: данная проблема — «во-
прос ответственного отношения к животным», 
полагают в ведомстве. 

Законопроект «Об ответственном обращении 
с животными» вот уже 7 лет не может добраться до 
второго чтения, и одна из главных причин — как 
раз отсутствие единой общероссийской системы 
регистрации домашних животных. 

Круг замкнулся. 
Марина ОЗЕРОВА.

Депутатам  
не понравился 
законопроект 
о регистрации 

домашних 
животных

МАРКИРОВКА АКВАРИУМНЫХ 
РЫБОК НЕ ПРОШЛА
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Полиция задержала зоозащитника  
за взлом подвала с замурованными кошками
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Этот адрес в Солсбери англичане забудут 
не скоро. Здесь жили Скрипали.

Машина Юлии Скрипаль ждет 
хозяйку в московском дворе.

Гульнара не раз бывала  
в Лондоне. И теперь она — 
негласный представитель Юлии  
в России.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гигиена. 4. Апостол. 10. Пропажа. 11. Обогрев. 13. Вилы. 14. Герб. 15. 
Лекарство. 16. Расизм. 18. Махаон. 20. Ажиотаж. 22. Оккупант. 23. Аллерген. 24. Поединок. 27. 
Ансамбль. 30. Знахарь. 32. Колпак. 34. Кариес. 35. Романтика. 36. Пуск. 38. Дети. 39. Картечь. 
40. Раствор. 41. Серебро. 42. Княгиня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гравюра. 2. Икры. 3. Напалм. 5. Погром. 6. Снег. 7. Ложбина. 8. Каратист. 9. 
Борсетка. 10. Пластик. 12. Вещание. 17. Забулдыга. 19. Андромеда. 20. Анамнез. 21. Жалость. 
25. Обелиск. 26. Кваканье. 27. Авантюра. 28. Люцифер. 29. Скепсис. 31. Юстиция. 33. Кратер. 
34. Картон. 37. Кафе. 38. Долг.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ замена замков.
Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

предлагаю
❑  отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

 правовая
помощь. 
8-916-609-07-44

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю

8 (800) 550-89-84
бесплатный звонок по РФ. rsk24group.ru

❊ Оформление документов под ключ:
 ТУ, лицевой счет и абон. книжка
❊ Подключаем — СНТ,
 ДНТ с оформлением прямого договора
❊ Согласование и гарантия приемки
 работ в МОЭСК.
❊ Установка трубостоек по ТУ МОЭСК
❊ Скидка за ОПТ   ❊ Гарантия 2 года.

по Москве и
Московской области

Подключим
15 кВт

на участок
или

дом/бытовкуот 19 900 р.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кавалер, сопровождаю-
щий даму на прогулке. 4. Град пуль, под который 
попали жители города. 10. Царство вечных пе-
сков. 11. Выброшенный на берег кусок корабля, 
погибшего в шторме. 13. Мелкое место в реке, 
удобное для перехода. 14. Потягушки в постели. 
15. Удачный финал расследования убийства. 
16. Сын Посейдона и Амфитриты в греческой 
мифологии. 18. «Пассия» трудоголика. 20. Пи-
сатель, пишущий сказки об инопланетянах. 22. 
Точный смысл слова. 23. Тать, который содер-
жится под стражей. 24. Лак, «цементирующий» 
укладку намертво. 27. Штанишки, надеваемые 
поверх памперса. 30. Независимый эксперт, 
занимающийся ревизией бухгалтерских книг, 
документов и отчетности. 32. Предсказатель, 
которого нет в своем Отечестве. 34. Подготовка 
преступления. 35. «Вакцина» от компьютерной 
заразы. 36. Огненная «метка» на руке погорельца. 
38. Опус от игрока в буриме. 39. Свинец для вы-
равнивания поплавка. 40. Способ продвижения 
товаров. 41. Страж закона на улицах Парижа. 42. 
Напасть, с которой борется разрекламирован-
ный шампунь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. День, ожидаемый всю 

рабочую неделю. 2. Лучшее лекарство от лени 
и скуки. 3.  «Стажер» Варя Черноус в клинике 
Анастасии Кисегач в телесериале. 5. Посредник 
между страховщиком и страхователем. 6. Кресло 
мечты для младшего принца. 7. Охотничья собака 
«для службы в полиции». 8. «Ор» голодных Мур-
ки и Барсика. 9. Пренебрежительное название 
старого автомобиля. 10. Участок суши или моря, 
предназначенный для испытания оружия и во-
енной техники. 12. Горючее для лампы «Летучая 
мышь». 17. Страна, дым которой нам сладок и 
приятен. 19. Бескорыстная забота о благе других 
людей. 20. Поклонница, дежурящая у подъезда 
своего кумира. 21. Жилой прицеп для семейных 
загородных поездок. 25. «Духовный отец» пар-
тии. 26. Незаросшее темечко младенца. 27. Сан 
Никона, проводившего церковные реформы. 
28. Мощное «оружие» ослепительной девушки, 
при виде которой мужчины падают и штабелями 
укладываются. 29. Охота за военными секретами. 
31. Известный сериал с Максимом Авериным. 33. 
Германский титул монарха. 34. Титанический «на-
пряг» биатлониста, обгоняющего соперников на 
финише. 37. Заледеневший дождик. 38. Громкая 
реакция на анекдот.

Смотрите, что тво-
рится в Москве, — 
футбольный бум! 
Но грядет игра 
между сборной 
России и Хор-
ватии... Все 
у д и в и л и с ь 
итогам матча 
с Испанией. 
Так, может, 
череда наших 
у д и в л е н и й 
п р о д о л ж и т -
ся? Коммен-
тирует Михаил  
ШВЫДКОЙ:

— Как известно, умом 
Россию не понять, аршином 
общим не измерить, у ней особенная стать, в 
Россию можно только верить. С одной стороны, 
матч с Испанией — это чудо из чудес, с другой, 
конечно, это очень упорная работа команды. 
С испанцами мы выиграли по игре. Вот стоял 
этот автобус или троллейбус (кто как называет) 
из девяти человек в защите, это очень труд-
ная, кстати, история, потому что когда в защите 
столько людей, то они нередко путаются друг у 
друга под ногами. Но эта тактика в итоге стала 
спасительной. В этом смысле, я думаю, у нас 
есть шансы и с Хорватией. Какую тактику вы-
брать. Я очень боялся, что наши устанут после 
основного времени и на дополнительное сил 
не останется. Выяснилось, что силы были. Это 
поразительно совершенно. Ребята доказали, что 
они могут играть в настоящий футбол. Значит, 
есть шансы.

— Но хорваты — трудная команда.

— Разумеется. Все всегда говорили, что 
испанцы — трудная команда. Испанцы — не-
превзойденные. Тут надо все же отличать по-
ражение от победы, но и не надо забывать, что 
мы играли с очень сильной командой. И она 
осталась сильной. Но игра есть игра. Никто по-
том не помнит — как играли, все помнят только 
результат.

— Это спасает.
— Да, через пять лет только знатоки бу-

дут помнить, как играли. А вот результат будут 
помнить все: мы выиграли у Испании. В любом 
случае ясно совершенно, что команда Черчесова 
сильная. И то, что они проигрывали на отбороч-
ных матчах, в этом, может быть, тоже была своя 
уловка: наши противники недооценили наше 
качество. В этом своя есть хитрость: прикинуться 
слабым, чтобы потом оказаться сильным. Конеч-
но, я желаю всем нам победы, но еще раз скажу: 
российская команда впервые вошла в восьмерку 
лучших команд мира, мы доказали, что можем 
играть и в футбол тоже. И желаю победы еще и 
потому, что это должно вернуть болельщиков на 
стадионы. Надо признаться, что такого качества 
и количества болельщиков, которые приходят 
сейчас на матчи чемпионата мира, на чисто 
российском чемпионате не бывает. И уже сейчас 
наша сборная доказала, что у нас есть футбол, 
и это вернет на стадионы людей...

— И болельщики «поинтеллигентнеют», 
наконец. Канет в Лету эта орава непонятных 
гопников.

— Конечно. А что до Хорватии — не надо 
бояться проигрыша, за это партбилета не от-
нимут, наши уже доказали, что они серьезная 
команда. Черчесов доказал, что у него есть некая 
стратегия развития команды, которая приносит 
результаты. Честь ему за это и хвала!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Главный тренер «Манчестер Юнайтед» 
Жозе Моуринью недоволен. По его 
мнению, на чемпионате мира слиш-
ком много симулянтов. «Все оказыва-
ют давление на судей. Все выпраши-
вают карточки, нарушения, пенальти. 
Футбол теряет в качестве из-за этого», 
— говорит Особенный. «МК» окинул 
взглядом прошедшие матчи и соста-
вил свой рейтинг симулянтов нынеш-
него мундиаля.

5-е место — Эшли Янг
Англичанин — знатный «ныряльщик», при-

чем не всегда искусный, потому что исправно 
получает желтые карточки за свои выкрутасы. 
Вот и в матче с Колумбией сам наступил на ногу 
колумбийскому игроку, после чего не забыл 
свой актерский фокус. На этот раз американ-
ский судья не был столь проницателен, и Янг 
заработал штрафной. Ну а про Хендерсона мы 
уже писали выше. А ведь Гарет Саутгейт просил 
свою сборную не симулировать…

4-е место —  
Криштиану Роналду

Знаем мы его как Криштиану великого и 
великолепного. Но изображать незаслуженные 
страдания Роналду тоже умеет хорошо. Та-
лантливый человек талантлив во всем. В матче 
группового этапа с Марокко португалец рухнул 
как подкошенный в штрафной соперника. Но 
судья, к счастью, все видел.

3-е место — Пепе
Этого португальского игрока вообще нель-

зя назвать джентльменом: слишком часто он 
вляпывается в некрасивые скандалы и вообще 
подчас неправильно ведет себя на поле. В том 
же матче с Марокко, когда Мехди Бенатия про-
сто сзади похлопал его по плечу, Пепе рухнул 
на газон. Арбитр даже ухом не повел — знает, 
видимо, кто такой Пепе. Миллионную телеау-
диторию тоже не обманешь. «Как не стыдно!» 
— сказал тогда Рио Фердинанд, комментиро-
вавший матч для британцев.

2-е место — Луис Суарес
Уругваец умеет не только кусаться. Ре-

путацию одного из главных симулянтов со-
временного футбола он тоже уже заслужил. Не 
мог отказаться от своей пагубной страсти Луис 
и на этом чемпионате мира. В матче с Португа-
лией Суареса легонько толкнули в спину, а он с 
болью схватился за голову. Но рефери просто 
дал свисток на перерыв.

1-е место — Неймар
Ну а кто же еще должен возглавлять рей-

тинг? Главный герой мемов и видеороликов, 
над которыми смеется уже весь мир. И даже 
легенды футбола, как например, Эрик Кантона, 
не упускающий возможности подколоть бра-
зильца в своем Инстаграме. Хочется, чтобы 
Неймар запомнился после чемпионата мира 
в России своими сумасшедшими голами, а не 
симуляциями. Ведь талант футболиста у него 
тоже редкий, и не только актерскими способ-
ностями он славится.

Ульяна УРБАН.

«НЕ ВЕРЮ!»
— сказал бы Кон-
стантин Сергеевич 
Станиславский, гля-
дя на истерические 
кульбиты и стоны 
некоторых футболи-
стов. И тем не менее 
не успел сойти с дис-
танции признанный 
король симуляции 

испанец Серхио Рамос, как его лавры на 
чемпионате мира перешли к еще одно-
му признанному «актеру» в мировом 
футболе — капитану сборной Бразилии 
Неймару, ставшему героем сотен ме-
мов во Всемирной паутине за несколько 
дней. 
«МК» решил разобраться, почему симу-
ляция стала таким частым явлением в 
спорте номер один. Об этом мы погово-
рили с экспертами, представляющими 
разные профессии. 

Тренер
Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
старший тренер сбор-
ной России 1999-2000 
гг.: «Неймар никогда не 
станет таким мужиком, 
как Месси и Роналду»

— Если рассма-
тривать с точки зрения 
Неймара, который сей-

час главный герой интернет-роликов, то пусть 
ему и перепадает, но ведь перепадает всем без 
исключения. И когда мы обсуждаем в кругу спе-
циалистов, я признаюсь, что мне немножко даже 
противно. Локтем тебя ударили — валяешься. Ну 
и что ты валяешься? 

— Очевидно, что не просто так...
— Значит, это связано либо с желанием на-

строить судью, чтобы тот был построже с сопер-
ником, либо с необходимостью потянуть время. 
Но это бывает не так часто, как происходят эти 
кривляния. Вот он встал и хромает, а ведь ему по 
голове попало. Надо все-таки мужиками быть. 
В наше время было стыдно, чисто по-пацански. 
Думаю, что это началось в последние 6–7 лет или 
чуть больше. До этого случалось. У нас югославы 
иногда так себя вели: у них это в крови, повалять-
ся на газоне. Бывает, что больно и даже требуется 
замена. Но нужно за это наказывать. 

— Для этого порой нужна целая 
экспертиза! 

— Я предлагаю свой вариант. Игрок травми-
рован и ему необходима помощь? Отлично! Матч 
останавливается, человека выводят за боковую 
линию, и 5 минут он не имеет права входить в игру. 
Пусть его за это время полечат. А если симуляция 
— он потом трижды подумает, имело ли смысл 
оставлять команду в меньшинстве.  

— А может быть, тот же Неймар таким 
образом приучит защитников избегать кон-
тактов с ним, хрустальным?

— Защитники есть такие, что и по хрусталю 
вдарить могут как следует! А если серьезно, то 
Неймар явно перебирает. Вы видели подобное 
в исполнении Месси или Роналду? Нет. Вот они 
мастера и мужики. А бразилец не станет таким 
никогда. Именно по причине, которую мы сейчас 
обсуждаем.

Арбитр
Виктор ФИЛИППОВ, экс-
судья ФИФА: «Рефери не 
должны быть аморфными»

— Футбольный век ко-
роток. Симуляций и раньше 
было не меньше. Бывает, что 
тренер дает установку на 
такие действия. Это своео-
бразная проверка судьи на 

прочность. Арбитр здесь не должен быть аморф-
ным. Но и на чемпионате мира такие ситуации 
оцениваются по-разному. 

— В вашей судейской карьере тоже был 
такой случай — неназначенный пенальти в 
матче «Динамо» и ЦСКА.

— По живому режете! Помню это как вчера. 
Что ж, расскажу. Сережа Кирьяков — интересный 

нападающий московского «Динамо», неординар-
ная личность, шустренький, быстрый, техничный. 
Не давал дремать ни арбитрам, ни команде со-
перника. В том эпизоде было так. Сережа входит 
в штрафную площадь ЦСКА, защитник армейцев 
Фокин стоит в опорной зоне, путь Кирьякову не пре-
граждает. Сережа сам натыкается на ногу и падает. 
Весь стадион «Олимпийский» просит пенальти, 
Кирьяков машет руками. Я говорю: «Сережа, не 
надо из меня делать клоуна. Продолжаем играть». 
Потом все завершилось, прихожу в судейскую, 
инспектор Валентин Григорьевич Липатов обра-
щается ко мне: «Виктор, все отлично, но оценка 
тебе — «два». Ты не назначил пенальти в ворота 
ЦСКА за Кирьякова». Мы поговорили. Надо сказать, 
реакция остальных динамовцев на мое решение 
была довольно спокойной. Я отходил от этого 
эпизода неделю, хотя был уверен в своей право-
те, понимал, что этот игрок может симулировать. 
Через неделю прихожу на Лужнецкую набережную 
в бывшее управление футбола СССР, пообщался 
с нашими футбольными аксакалами, объяснил 
свою позицию. В итоге уже через несколько дней 
получил назначение на новый матч. Для меня этот 
случай как большой рубец, но при этом и огром-
ный опыт. Как говорил мне позднее известный 
тренер Олег Борисович Лапшин, в спортивных 
школах специально преподается футболистам, 
как надо играть, попытаться спровоцировать, 
сыграть артистично эпизод. Он и Кирьякову это 
подсказывал.

— Раньше такие нарушения не наказыва-
лись строго. Теперь можно и желтую карточку 
получить. Это, на ваш взгляд, правильно?

— Конечно. Главное для арбитра — преду-
предить такую ситуацию еще до матча. Рычагов 
для этого много: словесные, педагогические. Но 
симуляция — момент естественный, потому что 
артистизм в футболе присутствует всегда.

Футболист
Александр МОСТОВОЙ, 
экс-игрок сборной Рос-
сии: «С мексиканцами Ней-
мар не симулировал»

— У Неймара мно-
го симуляций было после 
перехода в «Барселону». 
Первый год он был вообще 
невыносимым. Он вертелся 
по нескольку метров, падал. 

Имидж. Но, думаю, в Испании сказали, что так де-
лать не нужно. И на следующий год появился будто 
совершенно другой футболист. На чемпионате 
мира, конечно, было несколько таких эпизодов. 
Но, например, тот, что произошел в матче Брази-
лия — Мексика (там бразильцу наступили на ногу 

шипами), пересмотрел несколько раз. Никакой 
симуляции. Тем более Неймара четыре месяца 
назад прооперировали. Если бы его серьезно 
травмировали, была бы беда. 

— Насколько обидно, когда судья не фик-
сирует объективное нарушение? 

— Не особо. Потому что это часть игры. Особо 
обидных эпизодов из своей карьеры не вспомню. 
Раньше же не применяли видеоповторы. Бывало, 
дадут карточку, а ты думаешь: за что? Потом посмо-
трят эпизод после игры, отменят «горчичник». 

— Может ли тренер дать установку: «Чаще 
падай»? 

— Вряд ли. В школах, когда дети еще не уме-
ют хорошо играть, — возможно, но во взрослом 
футболе, думаю, нет. 

— Неймару, наверное, не важен ответ на 
этот вопрос, но как реагировать на постоянные 
шутки о «гениальном актерстве»? 

— Никак. Покричат, пошумят, и всё. Тем более 
человек получает очень хорошую зарплату. За 
которую, наверное, все что хочет может делать: 
симулировать, терпеть. 

Но вот Месси, например, многие пытаются 
«сломать», да все никак не получается. Наверное, 
этим и отличаются гениальные футболисты. 

Режиссер
Адольф ШАПИРО, 
д рамат ург, про-
фессор, народный 
артист Латвийской 
ССР: «В жизни этого 
не меньше»

— Симуляции в 
футболе меня не осо-
бо волнуют, потому что 
в жизни вижу их очень 
много. Почему тогда 

нужно отказывать в праве симулировать на поле? 
Думаю, там совсем не сложно сыграть так, чтобы 
поверили. Этому даже не нужно учиться. 

Актер
Александр ЛАЗАРЕВ-
младший, народный 
артист Российской 
Федерации, лауре-
ат Государственной 
премии РФ: «Повторы 
в помощь»

— Верю я или нет? 
Все зависит от эпизода. 
Иногда ведь и правда 
головами сталкивают-

ся, шипами на ноги наступают. Хорошо, что сейчас 
благодаря видеоповторам все сразу становится 
ясно. Конечно, происходят и другие ситуации, 
но радует, что игроки высокого уровня, такие как 
Лионель Месси, подобные приемы не используют. 
Хотя Роналду порой грешит. А вот за Неймаром, 
честно говоря, не слежу.

Дарья ГИРИКОВА, Анастасия КЛЮКИНА, 
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ИЗОБРАЖАЯ ЖЕРТВУ
Симулянты в футболе 
будут всегда, но это  
не значит, что с ними 
нельзя бороться

«ОСКАР» 
ВМЕСТО  

КУБКА МИРА
Рейтинг топ-5 главных 

симулянтов ЧМ  
в России

Основными инвесторами жилищно-
го строительства в Москве вот уже 
много лет остаются сами покупатели 
будущего жилья «на стадии котлова-
на». После серии громких дефолтов 
застройщиков, когда соинвесторы 
оставались у разбитого корыта, госу-
дарство модифицировало схему доле-
вого строительства. Как утверждают 
в Москомстройинвесте, уже сейчас 
безопасность дольщиков практически 
гарантирована. 

Собственные средства граждан — будущих 
владельцев квартир — это самый дешевый для 
застройщика способ получить финансирование 
строительства. Намного более дешевый, чем 
обращение в банк за кредитом под жилой объект 
(многоквартирный дом или апартаменты). Имен-
но поэтому договоры долевого строительства — в 
просторечии «покупка квартиры на этапе котло-
вана» — так распространены в столице. Сейчас 
в Москве действует около 120 тысяч договоров 
долевого участия (ДДУ) в строительстве, а общий 
объем привлеченных по этим договорам средств 
— 1,1 трлн рублей. Из них 131 млрд рублей при-
влечен только в I квартале 2018 года. 

При этом количество дольщиков продолжает 
увеличиваться — в этом году их на 38,5% больше, 
чем за аналогичный период 2017 года. Рынок 
растет и в денежном выражении — на 22% по 
сравнению с 2017 годом. Увеличивается и число 
заключенных сделок по ипотеке, в том числе и на 
долевое строительство. Именно поэтому госу-
дарство как регулятор этого важнейшего рынка 
обязано не допустить повторения скандалов с 
обманутыми дольщиками, пик которых пришелся 
на середину 2010-х годов. Новые правила заклю-
чения ДДУ, кажется, должны это обеспечить.

— В рамках федерального закона №214, 
регламентирующего долевое строительство, 
в городе реализуется 531 объект, — говорит 
председатель Москомстройинвеста Константин 
Тимофеев. — Из них по 351 объекту застройщи-
ки застраховали свою ответственность перед 
дольщиками в страховых компаниях, еще по 84 
объектам — перечислили деньги в специальный 
Компенсационный фонд, предусмотренный за-
коном, а еще 84 объекта остаются незастрахо-
ванными, поскольку договоры долевого участия 
по ним заключались до 2014 года, то есть до 
вступления в силу обязательного страхования.

Новые гарантии
Сейчас девелопер может выбрать один из 

двух механизмов страхования ответственности 
— компенсационный фонд или банковскую 

гарантию, но уже через год банковская гарантия 
останется единственным доступным механиз-
мом. А тарифы банков на подобные операции 
в несколько раз выше тех 1–2%, которые в ка-
честве страхового взноса застройщики пере-
числяют в государственный фонд. 

Первые дольщики, оформленные по новым 
правилам, появятся в конце 2019 года. 

— Отдельный вопрос — апартаменты, — 
добавляет Константин Тимофеев. — Как из-
вестно, эти комплексы — часто недешевые, 
расположенные в центре — не являются фор-
мально жилыми помещениями. Поэтому и 
взносы в Компенсационный фонд по ним не 
вносятся. Тем не менее на апартаменты дей-
ствует один из элементов защиты по ФЗ-214: 
долевое участие в строительстве апартаментов 
регистрируется в Росреестре. Это гарантирует 
от двойной продажи и тому подобного грубого 
мошенничества.

Проблемные объекты
Пока же идет работа по решению остав-

шихся с прежних времен проблем обманутых 
дольщиков, заключавших договоры еще по 
старым правилам. Таких граждан — постра-
давших соинвесторов, которым власти Москвы 
помогают восстановить права, — сейчас более 
13 тысяч. 

— За последние годы в Москве достроены 
37 проблемных объектов, более 11 700 семей 
пострадавших граждан-соинвесторов получили 
квартиры, — заявил глава Москомстройинвеста. 
— Из 31 проблемного объекта, еще значащегося 
в утвержденной мэрией «дорожной карте», по 
25 планируется завершение строительства и 
передача пострадавшим дольщикам квартир, 
а по остальным будет принято решение о ком-
пенсационных мерах.

Примечательно, что по решению мэра 
Москвы Сергея Собянина три наиболее слож-
ных объекта будут достроены за счет средств 
города: это жилые комплексы «Царицыно» (6-я 
Радиальная, вл. 7), «Терлецкий парк» (Ново-
гиреевская, 5) и «Академ палас» (проспект 
Вернадского, 78).

Таким образом, сейчас права дольщиков 
— особенно по сравнению с той ситуацией, ко-
торая была в начале 2010-х годов, — защищены 
государством весьма хорошо. Что позволяет 
назвать этот тип вложения в недвижимость, 
в принципе, безопасным. Важность этого — в 
условиях, когда дольщики являются главным 
«локомотивом» жилищного строительства в 
стране — переоценить трудно. 

Юрий СУХАНОВ.

ДОЛЬЩИКИ В СТОЛИЦЕ 
ВЗДОХНУЛИ С ОБЛЕГЧЕНИЕМ

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ  «МЫ ДОКАЗАЛИ, ЧТО УМЕЕМ  
ИГРАТЬ И В ФУТБОЛ ТОЖЕ»

Новый порядок страхования долевого 
строительства делает эту схему еще безопаснее 
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c 1-й стр.
Говорят, англичан в России 
практически нет. По имеющей-
ся информации, любителей 
футбола с Туманного Альбиона 

на мундиаль прибыло чуть более 6 тысяч. Еще 
накануне мы бы, пожалуй, убрали один ноль 
из этой цифры. Но, прогулявшись по Красной 
площади и ее окрестностям в день матча 
Колумбия–Англия, можем смело заявить: 
представителей Туманного Альбиона в России 
действительно много. 

«Английские болельщики ничего не стес-
няются, просто раньше мы играли в неболь-
ших городах: Волгограде, Нижнем Новгороде 
и Калининграде. В Москве же собраться одной 
большой компанией труднее», — объясняет 
супружеская пара из страны-родоначальницы 
футбола. И с ними трудно не согласиться: в 
социальных сетях без труда можно найти 
видеозаписи, на которых английских болель-
щиков не только хорошо видно, но и слышно. 
Причем не только в дни игр.

«Да, мы сами в шоке. Когда были в Кали-
нинграде, пели, танцевали, выпивали с банне-
рами и прочей атрибутикой. Здесь же никого 
не можем найти», — добавляет парень с 
флагом Святого Георгия на плечах.

Москва в самом деле для англичан 
оказалась слишком большой, собраться 
внушительной группой перед матчем 
им так и не удалось. Собственно, как и 
сделать то же самое после победы над 
Колумбией. Но главный итог вечера 
для «трех львов» — проклятие серии 
пенальти снято. Родоначальники фут-
бола начиная с 1990 года проиграли 5 
из 7 серий в плей-офф первенств мира 
и Европы. Злые москвичи подданных 
королевы также не избили. А ведь ан-
глийские таблоиды пророчили «крова-
вую бойню», главными действующими 
лицами которой, по при-
меру Марселя, должны 
были стать русские и 
английские хулиганы. 
Соврали…

«Наша пресса 
отвратительна, — 
возмущается явно 
повидавший многое 
любитель футбола. — Все, 
что они писали, — чепуха. Не сталкивался ни 
с беспорядками в России, ни с агрессивно 
настроенными по отношению к нам людьми». 
Да, по словам группы болельщиков «Вест 
Хэма», футбольные хулиганы англичан все 
же ждали, однако вместо драки предложили 
выпить: «В питерском пабе встретили 
хулиганов «Зенита». Они подошли и 
сказали: «Мы бы вас побили, да нель-
зя». После чего принесли бутылку 
водки, которая помогла нам найти 
общий язык».

«Раз бить нельзя, тогда будем 
вспоминать»: видимо, именно так 
подумал болельщик московского 
«Динамо», щеголявший в фут-
болке Кирилла Панченко. Рос-
сиянин дрейфовал от одной 
группы английских фанов к 
другой, пытаясь вывести их 
на разговор о событиях во 
Франции 2016-го. Англичане, 
к их чести, на провокации не 
поддались.

Динамовец же не уни-
мался: «Драться не собира-
юсь, но освежить в памяти их 
побег от нас все же стоит. Пусть боятся». 

После предложения пообщаться о тех со-
бытиях поподробнее болельщик предпочел 
раствориться в толпе.

Вообще этот чемпионат мира разрушает 
многие стереотипы. Что, например, могло 
привести гражданина Объединенных Араб-
ских Эмиратов в Россию? Конечно же, сбор-
ная Англии! Причем в это путешествие он 
отправился не в одиночку, а с женой и тремя 
четырехгодовалыми дочерьми. Несмотря на 
юный возраст, девочки неплохо разбираются 
в футболе и на вопрос о любимом футболисте 
застенчиво отвечают: «Джесси Лингард».

Дело в том, что отец семейства с детства 
болеет за «трех львов» и поддерживает их на 
всех чемпионатах: «Решил приехать в Россию, 
как только узнал, что сборная Англии квали-
фицировалась. Посещаю только их матчи. Все 
остальные смотрю по телевизору или в фан-
зоне. В общем, наслаждаюсь пребыванием 
в вашей стране и красивым футболом. Хотя 
англичанам будет непросто, кубок должен 
оказаться дома. На родине футбола».

В своем желании болельщик из ОАЭ не 
одинок: Красная площадь, постепенно за-
полняющаяся фанатами Колумбии и Англии, 
периодически взрывалась англоязычным пе-
нием «Football’s coming home» («Футбол воз-
вращается домой») за авторством популярной 

в свое время группы «Три льва». Песни, посвя-
щенной взлетам и падениям сборной, которая 
просто обязана вернуть кубок чемпионата 
мира домой.

В какой-то момент создалось впечатле-
ние, что в стране-хозяйке мундиаля англичан 
поддерживают так же активно, как и россиян. 
Два австралийца, один в футболке сборной 
России, тщетно пытались найти лишние би-
летики на предстоящий матч. После вылета 
родной команды они решили поддержать 
товарищей по содружеству: «Долгое время 
жили в Англии, поэтому эта сборная важна 
для нас так же, как и австралийская. Россия 
полностью оправдала наши ожидания. Были в 
Казани, Нижнем Новгороде. Но больше всего 
понравился Санкт-Петербург. Там же играет 
Дзюба, один из моих любимых россиян. Кста-
ти, пишут, что Головин планирует перейти в 
«Челси». Попросите его не совершать ошибку, 
не люблю этот клуб».

А ведь именно против Дзюбы и Головина 
подопечным Саутгейта при победах той и 
другой команды в четвертьфинале предстоит 
сразиться в полуфинале. Все элементарно: 

нам необходимо 
обыгрывать хор-

ватов, а англи-
чанам — Шве-
цию. Сама же 
игра с родо-
начальниками 

футбола станет 
крайне принципи-

альной для нас. Но 
англичане смотрят на воз-

можность встретиться с россиянами крайне 
сдержанно: «У нас нет никакого чувства ре-
ванша! — рассказывают мужчины в масках 
ведущих популярного британского ситкома 
«Дуракам везет». — Ни за поражение в дале-
ком 2007-м, ни за то, что мундиаль проходит 
у вас. Да, мы против взяток и подковерных 
игр, но нам абсолютно без разницы, где и 
кого побеждать. А если команда проиграет, 
будем веселить себя и окружающих масками 
и знаменитым английским юмором».

Несмотря на большую популярность 
футбола в Англии и огромный интерес к Ан-
глийской премьер-лиге во всем мире, среди 
болельщиков, с которыми пообщался «МК», 
не было представителей клубов, регулярно 
выступающих в элитном дивизионе. «Нот-
тингем Форест», «Вест Хэм», «Ньюкасл»: дух 
«старой школы» английского футбола на вы-
езде. Видимо, только болельщики, стоявшие 
у истоков фанатского движения в Англии, 
постаревшие, но сохранившие традиции и 
желание поддерживать свою команду вне 
стадиона, решили приехать в Россию.

Дарья ГИРИКОВА,  
Савва ТИМОФЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 05.07.2018
1 USD — 63,2267; 1 EURO — 73,7097.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
А лла Будницкая (1937), актриса, 

телеведущая
Виктор Глухов (1953), кинопродюсер («Не-

беса обетованные», «Любить по-русски»)
Андрей Зибров (1973), актер театра и 

кино
Мария Исакова (1918–2011), конькобежка, 

первая советская чемпионка мира
Александр Лазарев (1945), дирижер, 

народный артист РСФСР
Вадим Мищук (1956), бард
Николай Немоляев (1938), кинооператор 

(«Покровские ворота», «Курьер»), заслуженный 
деятель искусств РСФСР

Владимир Сутеев (1903–1993), детский 
писатель, мультипликатор

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве температура ночью 10…12°, 

днем 20…22°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшой дождь; днем небольшой 
дождь; ветер ночью юго-западный, 5–10 м/с; 
днем юго-западный, западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 3.52, заход Солнца — 
21.15, долгота дня — 17.23.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день бикини.
1903 г. — в Санкт-Петербурге, в 

Зоологическом музее Академии наук, впер-
вые выставлены для обозрения скелет и чу-
чело мамонта, найденного в Якутии в вечной 
мерзлоте.

1938 г. — арестован и отправлен в «Кре-
сты» 23-летний актер Георгий Жженов, кото-
рого обвинили в шпионаже.

1943 г. — началась Курская битва, став-
шая переломом в ходе Великой Отечественной 
войны. 

1978 г. — КГБ СССР выведен из подчи-
нения Совету Министров СССР.

СпОРТ
ВНЕ ИГРЫ

АНОНС

СУДЕЙСКАЯ

РЕПОРТАЖ

ЧП
ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор  
отдела спорта «МК»

Трусливый Робин Гуд под-
сматривает за богатыми и 
рассказывает бедным.

Моя девушка любит экспе-
риментировать в постели. 
Поэтому я сплю среди колб, 
чашек Петри, пробирок Вюр-
ца и набора реактивов.

Если правительство не мо-
жет компенсировать рост цен 
увеличением зарплаты — пу-
скай хоть месяцы покороче 
сделает.

— А у нас в городе любой му-
жик может башкой 5 кирпичей 
разбить!

— Ну, у вас там такие мужики!..
— Нет, у нас там такие 
кирпичи.

— Мне нужен наполнитель для 
кота.
—  Э т о  м а г а з и н  д л я 
таксидермистов!
— Я в курсе.
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ВСЕ ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЬНЫЕ 
ПАРЫ ЧМ

1. Уругвай—Франция. Нижний Новго-
род, «Стадион Нижний Новгород».  6 июля, 
17.00. Прямая трансляция на телеканале 
«Россия 1».

2. Бразилия—Бельгия. Казань, «Казань 
Арена».  6 июля, 21.00. Прямая трансляция на 
телеканале «Россия 1». 

3. Швеция—Англия. Самара, «Самара 
Арена». 7 июля, 18.00 (17.00 по московско-
му времени). Прямая трансляция на канале  
«Матч! ТВ». 

4. Россия—Хорватия. Сочи, «Олимпий-
ский стадион Фишт». 7 июля, 21.00. Прямая 
трансляция на Первом канале. 

В полуфиналах встретятся победители 
пар 1–2 и 3–4. Прогнозы специалистов — зав-
тра в «МК». 

Сборная Швеции победила в первом раунде плей-
офф ЧМ-2018 национальную команду Швейцарии — 
1:0. Теперь в четвертьфинале шведов ждет Англия.

…Кого-то радуют развеселые хорваты, кто-то в восторге 
от иллюзорного блеска бельгийских бриллиантов, а меня лично 
восхищает Швеция.

Желто-синяя дружина — одна из самых организованных 
на мундиале, по-моему. Да и не только по-моему: с кем из спе-
циалистов ни пообщаюсь — многие отдают должное игровой 
дисциплине шведов и четкому выполнению задания всеми 
футболистами без исключения. Вспоминают хрестоматийное: 
порядок бьет класс.

Вот, знаете, существует такое в футболе (да и вообще в 
спорте) выражение — тренерская команда!

Так вот — о тренере. Рулевому шведов Янне Андерссону 55 
лет. И, между прочим, всю карьеру — что игровую, что тренер-
скую — он провел на родине. И никто его до чемпионата мира в 
России за пределами страны особо не знал.

Теперь-то узнали, да. А вот шведы давно ценят и уважают 
Андерссона. Хотя бы за то, что он выиграл чемпионат страны с 
«Норчёпингом» — командой с одним из самых маленьких бюд-
жетов в Швеции.

Почти сразу после этого он и получил назначение в сбор-
ную. И опередил уже в отборочном турнире ЧМ-2018 сборную 
Голландии, а потом в стыках выбил Италию.

Многие (совсем несведущие) посчитали это случайностью, 
другие (те, кто побольше в теме) решили: Италия просто нынче 
не та. И только единицы понимали: итальянцы, может, и не так 
сильно, как могли бы, сыграли, но в первую очередь победа по 
сумме двух матчей — заслуга Андерссона.

Он умеет разобрать соперника и сыграть на его слабостях, 
как, может, никто в мире. Хотя почему только он? Янне всегда 
отмечает (и отметил перед игрой против Швейцарии) весь свой 
штаб:

— Те, кто разбирает противника, делают огромную работу. 
Не буду раскрывать все секреты, но это один из китов, на котором 
держатся наши скромные, быть может, успехи.

Это точно: звезд у сборной Швеции нет. Хотя, безусловно, 
выделяются центральный защитник Виктор Линделёф, играющий, 
на секундочку, в самом «Манчестер Юнайтед» (Англия), а также 
атакующий хавбек Эмиль Форсберг из немецкого «РБ Лейпциг». 
Именно Форсберг стал автором победного гола в игре со Швей-
царией, выведшего шведов в четвертьфинал.

Приятно отметить, что есть в составе желто-синих и пред-
ставители чемпионата России: защитник Андреас Гранквист, 
правда, решил расстаться с «Краснодаром» и вернуться на 
родину, а вот полузащитник Виктор Классон еще за «быков» 
поиграет. Жаль, хавбека Понтуса Вернблума из ЦСКА (он, впро-
чем, тоже решил покинуть Россию после ЧМ-2018) в сборную 
давно не вызывают…

Как и Златана Ибрагимовича, кстати: главная шведская 
звезда в какой-то момент закапризничала, отказалась играть за 
сборную, потом решила вернуться, ну да поздно было. Андерссон 
был суров, но справедлив: раньше надо было думать!

…Впервые с 1994 года шведы — в четвертьфинале. Тогда, 
в США, они и в полуфинал выбрались. Могут ли повторить тот 
успех сейчас? Знаете, я лично ничему не удивлюсь.

Принято считать, что если судья не смог обуздать 
игроков и в нужный момент остановить грубость 
на поле — быть беде. Либо удалит, либо пенальти 
назначит в эпизоде, когда стоило бы проявить вы-
держку. «МК» представляет вашему вниманию три 
самых «желтых» поединка мундиаля на данный мо-
мент.

Мексика — Бразилия
Матч 1/8 финала между этими командами смело можно 

назвать латиноамериканским дерби. Обе команды регулярно 
встречаются в Кубке Америки, однако бразильцы из раза в раз 
оказываются сильнее — 25 из 42 официальных матчей остались 
за пентакампеонами. Матч в России не стал исключением, 
но в одном компоненте мексиканская сборная все же смогла 
обойти кудесников мяча. Желтых карточек они набрали в два 
раза больше — 4 против 2. Но вины судьи в этом нет, просто 
бразильцы были быстрее и техничнее, а  мексиканцы банально 
за ними не успевали и лупили по ногам.

Колумбия — Англия
Американский судья, обслуживающий матч колумбийцев, — 

чем не повод для скандала? Именно такие выражения витали в 
пресс-центре стадиона «Спартак» за несколько часов до начала 
этого матча. И правда, счетчик желтых карточек имени Марка 
Гейгера, главного арбитра встречи, зашкаливал. Американец 
показал 7 «горчичников», из них 5 — игрокам колумбийской 
сборной. В какой-то момент казалось, что рефери вот-вот 
упустит нити игры: его решения стали непоследовательными и 
спорными. Однако в ключевой момент Гейгер собрался и игру 
не испортил. Колумбийцам это, правда, не помогло.

Франция — Аргентина
Лебединая песня Лионеля Месси в России запомнилась 

болельщикам не только благодаря изобилию голов, но и эмо-
циям, царившим на поле «Казань-Арены». На двоих команды 
получили аж 8 желтых карточек! Кто-то может сказать, что ар-
битр из Ирана переусердствовал, большинство «горчичников» 
были показаны за неспортивное поведение, однако именно 
вовремя показанные карточки позволили ему обезопасить 
футболистов от излишней грубости и в целом достойно от-
работать на матче топ-уровня, не сломав игру и не став ее 
главным действующим лицом.

Савва ТИМОФЕЕВ.

Событие во вторник вечером на ста-
дионе «Спартак» произошло исто-
рическое. Сборная Англии впервые 
в истории чемпионатов мира побе-
дила в серии пенальти и вышла 1/4 
финала. 

Колумбийцы были номинальными 
хозяевами матча 1/8 финала чемпио-
ната мира в матче с Англией и уже в 
метро обозначили, что их футболисты 
почувствуют настоящую домашнюю поддерж-
ку. Корреспондент «МК» попал в настоящее 
желтое море, поющее, бушующее и бьющее 
в барабаны. Арена внутри тоже была по боль-
шей части желтой. И в области музыкальных 
талантов наши латиноамериканские гости 
заткнули за пояс англичан, прославивших-
ся своим умением красиво и протяжно петь 
на стадионах. Колумбийцы так исполни-
ли гимн, что захотелось выучить слова и 
подпевать.

Они вообще огненно реагирова-
ли на все. Вот вышел перед матчем к 
кромке поля Фарид Мондрагон, чей 
возрастной рекорд чемпионатов мира 
побил на этом мундиале египетский 
голкипер Эссам аль-Хадари, сказал 
пару теплых слов, и на трибунах раз-
дался рев восхищения.

А как они обиделись на об-
ложку The Sun! Рядом с надписью 
о том, что сборная Англии встречается с Ко-
лумбией, «давшей миру Шакиру, прекрасный 
кофе и... кое-что еще» (ну все же понимают, о 
чем речь), на обложке таблоида перед матчем 
красовался Харри Кейн и подпись «Go Kane». 
Да, вроде, «Вперед, Кейн!», но как созвучно 
для английского уха и глаза со словом «ко-
каин». Похоже, игра с Англией переставала 
быть просто матчем за выход в четвертьфинал 
чемпионата мира. Тем более латиноамерикан-
цам хотелось взять реванш за матч 20-летней 
давности. Тогда, в 1998 году, на чемпионате 
мира во Франции обе команды встречались 
на групповом этапе. И тогда два безответных 
мяча в ворота колумбийцев забили Даррен 
Андертон и Дэвид Бекхэм, попросивший по-
сле игры легендарного Карлоса Вальдерраму 
обменяться футболками, а нынешний главный 
тренер англичан Гарет Саутгейт просидел весь 
матч на скамейке запасных.

Сейчас Саутгейт уже не сидел. Он сто-
ял в своем неизменном элегантном жилете, 

благодаря которому продажи этого мужского 
элемента одежды выросли на его родине, а 
британские СМИ уже прозвали его самым 
стильным английским тренером. Со жвачкой 
во рту Саутгейт стоял и думал: а не зря ли от-
пустил домой Фабиана Делфа? Жена Делфа 
должна вот-вот родить, и Гарет заявил: «Есть 
вещи более важные, чем футбол», отпуская 
Фабиана из расположения сборной. Не все, 
кстати, в Англии с восторгом приняли это 
трогательное решение тренера. Нашлись 
даже те, кто попенял жене Фабиана Натали: 
мол, нечего держать мужика у своей юбки, 
когда он честь страны защищает.

У колумбийцев на поле не было Хаме-
са Родригеса: в прошлой игре с Сенегалом 
он получил травму. Но его поддержку на 
поле партнеры чувствовали. Хамес сидел 

на трибуне и очень бурно реагировал на все 
происходящее. Игра же была такой жаркой, 
что Родригес даже в конце концов разделся. 
Жаль, что только до футболки, болельщицы с 
удовольствием посмотрели бы на его пресс и 
татуировки, которые он иногда демонстрирует 
в Инстаграме.

Англичане, конечно, и по воротам били 
чаще, и мяч держали получше. Но так под 
ногами колумбийцев трава горела, что невоз-
можно было небесам не подарить им чуточку 
удачи. Хотя главный арбитр Марк Гейгер этому 
активно сопротивлялся.

Разборки в штрафной колумбийцев 
в конце первого тайма съели минут пять 
игрового времени. 5-й номер колумбий-

цев Барриос действительно подталкивал 
Хендерсона и даже, возможно, слегка задел 

его подбородок. Но англичанин так живопис-
но схватился за лоб, а Магуайер так активно 
стал требовать повтора, что американский 
рефери долго не думал: вручил колумбийцу 
желтую. Судья вообще, кажется, решил, что 
«горчичники» очень к лицу колумбийцам в их 

желтой форме, раздавал как печеньки, не 
жадничая. За что ему не раз достава-
лось от болельщиков: «Йихо де пута!» 
Сукин сын, в переводе на русский.

Колумбийские болельщики во-
обще не позволяли страстям утихнуть, они 
вставали, кричали. Англичанам это не нра-
вилось. Поначалу все успокаивалось после 
словесной перепалки, но потом на сектор 
слева от ложи прессы стали регулярно ходить 
стюарды. Похоже, ребята перешли от слов к 
делу. А за попытку отобрать у колумбийцев 
флаг нарушителя спокойствия беспощадно 
вывели с сектора.

За свою страсть команда Хосе Пекермана 
заслуживала надежды. Ее подарил Ерри Мина, 
на 93-й минуте сравнявший счет. «Мина» с 
испанского переводится как «источник, ме-
сторождение». И некоторые колумбийские 
газеты вышли в день матча с заголовком «Mina 
de Oro» — «Золотая жила». В таком восторге 
все были от выступления 23-летнего Ерри в 
прошлых матчах. Эх, если бы колумбийцы 
все-таки выстояли в серии пенальти, Мина 
наверняка стал бы героем и затмил в серд-
цах колумбийцев самого Хамеса. Но судьба 
вернула Гарету Саутгейту должок...

На домашнем для английской сборной 
Евро-1996 Саутгейт в полуфинальном матче с 
Германией не забил послематчевый пенальти. 

Сборная Германии вышла тогда в финал, где 
обыграла чехов и стала чемпионом Европы. 
И вот когда в игре с Колумбией на протяже-
нии двух экстра-таймов ни одной их команд 
не удалось забить, английские болельщики 
приуныли: на их сборной лежит проклятие, 
они просто никогда в истории не выигрывали 
в серии пенальти на чемпионатах мира. И 
сначала удар Хендерсона парировал Оспина, 
а гости с Туманного Альбиона уже приготови-
лись лить слезы. Но следующим ударом уже не 
забивает колумбиец Урибе, и надежда снова 
вспыхивает. И когда Пикфорд отражает удар 
Бакки, а Дайер свою попытку использует, 
колдовство рассеивается...

А английские болельщики свою страсть к 
пению смогли удовлетворить уже после того, 
как расстроившиеся колумбийцы покинули 
свои сектора и только один Хамес Родригес 
остался сидеть на скамейке, сквозь слезы рас-
сматривая поле. Они все пели и пели, пока к 
трибуне вновь не вышел Гарет Саутгейт. Вновь 
признанный лучшим игроком матча Харри 
Кейн скажет потом, что его молодая команда 
за этот вечер повзрослела на 20 лет. А Джесси 
Лингард пошутит в Твиттере под своей фото-
графией с прижатой к уху телефонной трубкой: 
«Нет, мама, я еще не еду домой». И пусть все, 
кто не болел в тот вечер за сборную Англии, 
назовут сборную «трех львов» командой си-
мулянтов — победителей, как известно, не 
судят. А вот проигравших...

Карлос Бакка и Матеус Урибе уже получа-
ют угрозы смертью в своих социальных сетях. 
А ведь все помнят, как могут расправиться с 
футболистом в Колумбии: 24 года прошло с 
тех пор, как Андреса Эскобара застрелили 
после автогола на чемпионате мира.

Ульяна УРБАН.
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Самый гуманный суд в мире все-таки у нас: английский 
болельщик, изрисовавший памятник легендарному «народ-
ному футболисту» Федору Черенкову возле спартаковского 
стадиона, отделался денежным штрафом в 3 тысячи рублей. 
На судебном заседании 20-летний Руфус Эдвард принес 

свои извинения за случившееся. Запрет на посещение спортивных 
мероприятий любителю футбола из Великобритании больше не грозит. 
Напомним, что англичанин написал «England» на памятнике Черенкову, 
но был вычислен и задержан службой безопасности клуба в начале 
второго дополнительного тайма в матче 1/8 финала против 
Колумбии.

ЦИФРЫ
3 июля. 1/8 финала
Швеция—Швейцария — 1:0 (0:0)
Форсберг, 66 (1:0)
Санкт-Петербург, стадион «Санкт-
Петербург», 64 100 зрителей.
Колумбия—Англия — 4:5 (0:0, 1:1, 
0:0 — дополнительное время, 3:4 — 
серия послематчевых 11-метровых 
ударов)
Кейн, 57 (0:1 — с пенальти). Мина, 90+3 
(1:1). 
Серия послематчевых 11-метровых:
Фалькао (1:0). Кейн (1:1). Куадрадо (2:1). 
Рашфорд (2:2). Мурьель (3:2). Хендерсон 
(вратарь). Урибе (перекладина). Триппьер 
(3:3). Бакка (вратарь). Дайер (3:4). 
Москва, «Спартак», 44 200 зрителей. 

Капитан футбольной сборной Ниге-
рии играл на чемпионате мира-2018 
против аргентинцев, зная, что в этот 
момент его отец находится в руках по-
хитителей, требующих за него выкуп. 
Об этом Микел Оби рассказал британ-
скому изданию The Guardian.

Футболисту стало известно об угрозах 
похитителей убить его отца всего за несколько 
часов до того, как Микел Оби возглавил ниге-
рийскую сборную в последней игре в группе 
против команды Аргентины. Капитан ехал со 
своими товарищами по сборной в автобусе к 
стадиону в Санкт-Петербурге, когда ему стали 
известны шокирующие новости: ему позвонил 
один из членов семьи, сообщивший, что Мике-
лу надо позвонить похитителям на названный 
ими номер.

Футболист так и поступил — в ответ он 
услышал требование заплатить выкуп. «Мне 
сказали, что они сразу же застрелят моего папу, 
если я сообщу властям или еще кому-то», — 
вспоминает Микел.

По данным местных СМИ, похитители тре-
бовали 10 млн найр (около $27 тыс.) в качестве 
выкупа.

Как рассказал прессе Микел Оби, он не 
стал посвящать в свои проблемы никого из 
Нигерийской футбольной федерации (НФФ). 
Отчасти потому, что не хотел вносить сумятицу 
накануне такой важной игры.

Отца капитана нигерийской сборной (его 
зовут Па Майкл Оби) похитили 26 июня вместе 
с его водителем некие вооруженные люди в 
юго-восточной части Нигерии, когда он ехал 
на джипе Toyota Prado на похороны. В конце 
концов правоохранительные органы сумели 
освободить мужчину. После перестрелки с 
выследившими их полицейскими похитители 
бросили своих пленников в лесу и скрылись. Но, 
по словам Микела, его отца подвергали пыткам 
во время продолжавшегося неделю плена, так 
что его пришлось госпитализировать.

К слову, это уже второй раз, когда отец фут-
болиста стал жертвой похитителей — в прошлый 
раз с ним случилось это в августе 2011 года, 
когда он направлялся с работы домой.

— Я играл в то время, как мой отец был в 
руках у бандитов, — рассказывает Микел Оби. 
— Мне пришлось подавлять эту травму. Звонок 
о том, что случилось, поступил мне за четыре 
часа до начала игры. Я был эмоционально по-
давлен и вынужден был принимать решение о 
том, способен ли я психологически играть. Я 
был смущен. Не знал, что делать, но, в конце 
концов, я знал, что не могу разочаровать 180 
миллионов нигерийцев. Пришлось выкинуть 
все это из головы и прежде всего выступать 
за страну. Я даже не мог проинформировать 
тренеров или персонал НФФ. Только самый 
узкий круг моих друзей знал об этом.

В итоге о случившемся главный тренер 
нигерийской сборной Гернот Рор узнал лишь 
после того, как все кончилось. «Я не знал об 
этом, потому что он (Микел Оби) не рассказал 
мне. Но он показал, что обладает хорошей пси-
хической силой, чтобы играть в такой ситуации, 
— говорит тренер. — Он настоящий лидер». При 
этом, по словам Рора, даже если бы он знал о 
происшедшем, он оставил бы на усмотрение 
капитана команды играть или не играть.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ИГРАЛ, ПОКА 
МОЙ ОТЕЦ 
БЫЛ В РУКАХ 
У БАНДИТОВ» 
Капитан сборной Нигерии 
пережил тяжелую 
ситуацию во время ЧМ

«Три льва» выигрывают серию пенальти впервые в истории чемпионатов мира

Топ-3 самых грубых матчей ЧМ-2018
Цвет настроения — желтый

АНГЛИЯ ПОБЕДИЛА КОЛДОВСТВО 
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

Мохика (слева) и Давинсон 
Санчес против Харри Кейна.
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